
ГЕОПОЛИТИКА Конгресс США 
намерен заставить 
Трампа ужесточить 
санкции против России 

Капитолий 
пошел на уловки

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

ДВУХПАРТИЙНАЯ группа конгрессменов США в суб-
боту согласовала текст законопроекта, который ужесто-
чит санкции против России и лишит президента Дональ-
да Трампа полномочий по их смягчению. Голосование по 
нему в палате представителей США намечено на 25 
июля, после чего законопроект в случае вероятного одо-
брения обеими палатами ляжет на стол Трампа.

Документ закрепляет на уровне закона санкции, ко-
торые были введены против РФ исполнительными указа-
ми администрации Барака Обамы после кризиса на Ук-
раине в 2014 году и из-за приписываемых России попы-
ток влияния на выборы в США в 2016 году. Если раньше 
президент мог отменить эти ограничения по своему ус-
мотрению, то в случае принятия законопроекта он дол-
жен будет направить письменное предложение 
в конгресс с пояснениями о причинах, а оконча-
тельное решение остается за законодателями.

РЕСУРСЫ Рынок нефти 
требует квоту на рост цен

Нальют по 50

Александра Воздвиженская

СЕГОДНЯ в Санкт-Петербурге пройдет заседание монито-
рингового комитета, который следит за соблюдением меж-
дународного пакта об ограничении нефтедобычи. В заседа-
нии примут участие министры энергетики России, Сау-
довской Аравии, Кувейта, Венесуэлы, Алжира и Омана. Ры-
нок ждет от комитета предложения по поводу квот на до-
бычу для Ливии и Нигерии, которые освобождены от сдел-
ки, и если он оправдает ожидания, нефть ответит ростом 
выше 50 долларов, считают эксперты.

В минувшие выходные, предваряя министерское засе-
дание,  прошла встреча экспертов технического комитета 
(ее организовывают ежемесячно с января) под руководст-
вом генерального секретаря Организации стран  — экспор-
теров нефти (ОПЕК) Мохаммеда Баркиндо. Этот комитет 
собирает данные по добыче в странах, участвующих в 
сделке, и передает их мониторинговому комитету, кото-
рый в свою очередь, исходя из них, может предложить, как 
скорректировать соглашение, чтобы ребалансировка на 
рынке шла эффективнее.

По оценкам Мохаммеда Баркиндо, встреча экспертов 
технического комитета в субботу была «самой продуктив-
ной» за все время, а уровень соблюдения пакта он назвал 
«превосходным». В то же время сама ОПЕК в ежемесячном 
бюллетене сообщала, что добыча картеля увели-
чилась в июне почти на 400 тысяч баррелей в сут-
ки.

Александр 

Мальцев 

и Михаэла 

Каланча 

эффектно 

выиграли 

произволь-

ную про-

грамму

Главный архитектор 

Москвы Сергей 

Кузнецов представил 

«портреты» лучших 

городов в экспозиции 

«Личный контакт. 

Архитектурная 

графика»

Павел Басинский:
Писатель,конечно, 
должен быть одинок, 
но это одиночество 
не приносит счастья
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Диалог Взрослые ответы на детские вопросы

В контакте 
с президентом

Елена Грекова

Ф
альшивые ценные бумаги 
и другие финансовые ин-
струменты — излюблен-

ный прием аферистов. Жертвами 
мошенников становятся не толь-
ко простые граждане, но и компа-
нии, банки. Об этом рассказал 
«Российской газете» начальник 
главного управления Банка Рос-
сии по Центральному федераль-
ному округу Ильшат Янгиров.

Каковы же потери, которые не-
сут финансовые организации от 
покупки фальшивых «ценных 
бумаг»?
ИЛЬШАТ ЯНГИРОВ: Боюсь, достаточно 
полными данными, чтобы выве-
сти оценку, в России никто не 
располагает. Но мировой опыт 
мы отслеживаем, и он тревожен. 

К примеру, в США ФБР и дру-
гие федслужбы оценивают об-
щий ежегодный ущерб для стра-
ны из-за мошенничества от 60 до 
200 миллиардов долларов. Но ре-
альные потери существенно 
выше: специалисты Бюро по рас-
следованию коммерческих пре-
ступлений, действующего при 
Международной торговой пала-
те, убеждены: во всем мире толь-
ко 10 процентов случаев мошен-
ничества становятся известны 
правоохранительным органам.

Расскажите тогда о конкретных 
схемах? Например, об «инстру-
ментах первоклассных банков».
ИЛЬШАТ ЯНГИРОВ: Под этим названи-
ем скрываются разные схемы, в 
основе которых лежат операции 
с ценными бумагами, якобы вы-
пущенными ведущими банками.

Это могут быть аккредитивы, 
гарантии, векселя, облигации, 
депозитные сертификаты. Жертв 
мошенничества можно условно 
разделить на две категории: это 
инвесторы (они стремятся как 
можно выгоднее вложить свои 
деньги) и нуждающиеся в креди-
тах заемщики. 

Им объясняют, что они могут 
приобрести «инструменты пер-
воклассных банков» со скидкой и 
очень быстро получить сущест-
венную прибыль. Механика мо-
шенничества проста: инвестора 
убеждают зачислить деньги на 
специальный блокированный 
счет (что якобы гарантирует их 
безопасность). В действитель-
ности этот счет доступен для мо-
шенников и деньги ис-
чезают в неизвестном 
направлении.

Татьяна Замахина, Сочи

В 
пятницу Владимир Пу-
тин в прямом эфире от-
ветил на вопросы рос-
сийских школьников 
об отношениях с роди-

телями, ценностях в жизни, сво-
боде в Интернете, о том, какие 
средства допустимы для дости-
жения цели, а также о многом 
другом. 

На встречу с президентом со-
брались более 900 школьников 
из 66 регионов, которые часть 
летних каникул проводят в обра-
зовательном центре для одарен-
ных детей «Сириус» в Сочи. 
Здесь ребята могли спросить Вла-
димира Путина лично. В обще-
нии с президентом они вели себя 
весьма свободно и задавали по-
рой очень неожиданные вопросы. 
В результате разговор в «Сириу-
се» получился откровенным и 
интересным, вышел за рамки ди-
алога с его воспитанниками и пе-
решел на уровень поколения, по-
скольку касался того, что волну-
ет новое поколение российских 
граждан в целом.

«Надеюсь, наша беседа будет 
интересна для всех», — заметил 
Путин в самом начале разговора. 
Так и вышло. Разговор с талан-
тливыми школьниками в итоге 
получился интересным для всех 
— и для самих ребят, и для их 
сверстников со всей России, и 
даже для их родителей. И, оче-
видно, для самого президента, 
который отвечал на вопросы в 
течение почти трех часов. Вопро-
сы смогли задать не только уча-
щиеся «Сириуса», но и другие 
дети — их вопросы телевизион-
щики собрали в соцсетях, запи-
сав самые интересные из них на 
видео. 

О том, как лично придумал 
название «Сириус»

Разговор президент начал с 
истории «Сириуса», где одарен-
ные дети со всей страны обуча-
ются по направлениям «Наука», 
«Искусство» и «Спорт». Влади-
мир Путин рассказал, как ему 
пришла идея создать центр для 
одаренных детей на базе олим-
пийской инфраструктуры и ка-

кие сомнения были по этому по-
воду у некоторых его коллег.

— Компетентные люди сказали: 
«Ничего у вас не получится». Я 
спросил: «Почему?» Они ответи-
ли: «Потому что ваши хоккеисты 
начнут с того, что набьют морды 
этим математикам в очках», — 

рассказал Путин под смех зала. — 
У меня, честно говоря, определен-
ная тревога возникла, а потом я 
поговорил с выдающимися хокке-
истами. И они сказали: «Ничего 
этого не будет! Потому что спор-
тсмены знают цену победы, успе-
ха, знают, что для этого нужен и 

талант, и трудолюбие, и они будут 
ценить это в других».

Вспомнил президент и о том, 
что название для центра приду-
мал лично — в честь самой яркой 
звезды ночного неба.

Пожалуй, самой популярной 
темой вопросов у ребят были 

личные предпочтения президен-
та, его привычки, взгляды на 
жизнь. Они пытались получше 
узнать главу государства, и он от-
вечал им откровенно.

Например, юных собеседни-
ков Путина интересовало, сидит 
ли он в соцсетях. Президент при-
знался, что времени на это у него 
нет: «Я очень устаю, иногда одна 
мысль — как до койки, до постели 
добраться». Ребята уточнили, ка-
кой ник он бы выбрал, 
если бы все же нашел 
время на Интернет. 

ФИНАНСЫ Свои аферы с ценными бумагами махинаторы любят окутывать тайной, 
чтобы жертвам даже в голову не пришло их проверять 

Игра на ограбление

3
Госдума 
завершила 
весеннюю сес-
сию и подвела 
итоги работы

3
Дольщики 
смогут 
решать судьбу 
недостроя

3
Вызвать 
врача на дом 
и записаться 
на диспансери-
зацию теперь 
можно онлайн

4
Для товаров 
с истекающим 
сроком годно-
сти разработают 
систему скидок

4
Рим может 
остаться без 
питьевой воды 
из-за засухи

6
Интерпол 
сосчитал 
террористов

СПОРТ

ВЫСТАВКА

Авиашоу МАКС-2017 
завершилось. 
Будет ли 
продолжение 
на земле?
Страница 5

Акцент

 Я пока не решил, ухожу ли я с поста президента 
или нет, — ответил Путин. — После того как я 
отвечу себе на этот вопрос, я буду думать 
о следующем шаге
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Австралийский доллар  46,5979
Азербайджанский манат  34,9540
Армянский драм**  12,3135
Белорусский рубль   30,4482
Болгарский лев  35,0705
Бразильский реал   18,8771

Венгерский форинт**   22,4719
Вон Республики Корея***   52,6601
Гонконгский доллар*  75,4713
Датская крона*  92,2420
Доллар США   58,9325
Евро   68,6623

Индийская рупия**   91,5883
Казахстанский тенге**   18,1244
Канадский доллар   46,8350
Киргизский сом**   85,1515
Китайский юань* 87,0816
Молдавский лей*   32,4876

Новый туркменский манат  16,8619
Норвежская крона*  73,3010
Польский злотый  16,2094
Румынский лей   14,9975
СДР  82,2073
Сингапурский доллар  43,1677

Таджикский сомони*  66,8548
Турецкая лира  16,6655
Узбекский сум***  14,5786
Украинская гривна*  22,7539
Фунт стерлингов  76,5828
Чешская крона* 26,2962

Шведская крона*  71,4316
Швейцарский франк  61,9690
Южноафриканский рэнд*  45,4225
Японская иена**  52,7337

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.07.17
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Ребята демонстрировали президен-
ту свои проекты. Среди них был 
и наноспутник, о запуске которого 
Путин обещал поговорить 
с Роскосмосом.
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Анна Скрипка, 
«Российская газета», 
Липецкая область

— МЕНЯ зовут тоже Владимир 
Владимирович, — начал Володя 
Щедрин из Задонска, попривет-
ствовав президента. — Уже около 
двух лет я занимаюсь в Задон-
ском доме школьника в ракето-
модельном кружке. Мы делаем 
бумажные модели ракет и запу-
скаем их на твердотопливном 
двигателе на высоту около 200—
300 метров. И дело в том, что уже 
около двух лет нам не выплачива-
ют никакого финансирования. И 
по регионам, я ребят спрашивал, 
тоже в домах творчества очень 
мало финансирования, и все 
кружки держатся, можно ска-
зать, на деньгах их участников. 
Можете ли вы как-то исправить 
эту проблему и помочь нам?

Как оказалось, финансирова-
ние кружка ракетомоделирова-
ния в Задонском доме школьни-
ка — действительно, больная тема. 
Отец Вовы Щедрина, рассказал, 
что держится это, как здесь гово-
рят, «детское объединение» на эн-
тузиазме преподавателя — Сергея 
Левоновича Голубничего, да на 
лояльности родителей школьни-
ков к увлечению детворы. 

— Главная наша проблема — это 
покупка дорогостоящих и редких 
материалов для детских заня-
тий, — отметил Щедрин-отец. — 
Двигатели для ракет, сверхлегкое 
дерево... Так просто их не достать. 
Они есть только в больших горо-

дах — Москве, Санкт-Петербурге, 
в специализированных магази-
нах для авиа- и ракетостроения. 
Что-то мы заказываем через Ин-
тернет, но бывает и такое, что 
нужно именно купить и привезти. 
К примеру, хорошие двигатели де-
лают в Челябинске. Мы общаемся 
с ребятами из разных городов, и 
вот просим знакомых, с которы-
ми ездим на соревнования, ку-
пить. Пересылаем деньги, нам по-
купают. После встречаемся где-то 
в другом городе на соревновани-
ях, забираем. Вот так и учимся.

Глава региона Олег Королев 
прокомментировал ситуацию 
сразу же. Не прошло и часа, как в 
пресс-службе администрации об-
ласти заверили: помощь будет. 

Ольга Штраус, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

АЛЕША Желобкович, 17-летний 
лицеист из Санкт-Петербурга 
изобрел модульный коптер для 
нефтегазовой промышленности и 
победил в межрегиональном кон-
курсе проектов.

— Это такой летательный ап-
парат, беспилотник, который на-
ходит утечки газа и нефти из тру-
бопроводов, — поясняет Алексей.

Выступал петербургский 
школьник от команды, которая 
представила президенту самолет 
будущего. Облегченный лайнер с 
композитным крылом создан по 
образу живых биологических мо-
делей: в свою конструкцию он во-
брал все лучшее от птиц, которых 
создала сама природа. Алексей 
признается: «В нашей команде 
над этой моделью работало 14 че-
ловек. Самолет мы сконструиро-
вали за 13 дней».

— Любимой игрушкой сына 
были лего, — рассказывает мама 
Марина Александровна. — При-
чем Леша сначала по инструкции 
модели собирал, предъявлял нам, 
а потом разбирал их и начинал 
креативить.

После четвертого класса он по-
ступил в физматлицей № 366. 
Сам принял такое решение, сам 
выбрал учебное заведение и сдал 
экзамены. Сегодня его мама ут-
верждает, что сыну повезло два-
жды: во-первых, с чудесным лице-
ем, который предоставляет воз-

можность «вариться» в среде та-
ких же «головастиков». А во-вто-
рых, с классным руководителем 
Георгием Игоревичем Вольфсо-
ном. Математик от бога, он сумел 
привить сыну не просто отличные 
знания и интерес к «царице 
наук», но еще и умение побеждать 
в состязаниях интеллектуалов.

Атмосфера «Сириуса», по сло-
вам Алеши, отличается от лицей-
ской. Общение здесь происходит 
не только с коллегами-физиками, 
но и с «лириками». Что позволяет 
делать открытия не только в обла-
сти любимой специальности, но и 
для себя лично. 

— Например, в «Сириусе» я 
впервые увидел балет, — говорит 
Алексей. — Это круто! 

Евгений петров, 
«Российская газета», Чувашия

СКОЛЬКО раз подтягивается 
президент? Этот вопрос заинте-
ресовал Ивана Александрова, 
школьника из Чувашии. Путин в 
свою очередь поинтересовался: 
«А ты сколько подтягиваешься?» 
Оказалось, что 25 раз. Тут Влади-
мир Владимирович был вынуж-
ден признать, что Ваня в этом — 
лучше президента. 

Но в «Сириус» Ваня попал не 
за это свое достижение. Заявку на 
участие в июльской образова-
тельной смене по направлению 
«Наука», по словам мамы Ивана 
Наталии Вячеславовны, сын по-
дал в апреле. Номер заявки — 22 
227. Это может говорить о степе-
ни конкуренции, которая царила 
на межрегиональном конкурсе. 
«Указали свои достижения: побе-
ды в конкурсах, олимпиадах и 
спортивных соревнованиях. При-
крепили к заявке грамоты и от-
правили проект по направлению 
«Современная энергетика», — 
рассказала мама Ивана. Сам про-
ект имеет довольно длинное на-
звание: «Использование микро-
процессора для повышения каче-
ства предоставляемых услуг в 
сфере ЖКХ». Если коротко, то это 
программа, которая считывает 
показания датчиков давления и 
температуры в системе водоснаб-
жения. В случае отклонения от 
нормативных показателей произ-
водится запись показаний датчи-
ков и продолжительность откло-

нения. На основании этого дол-
жен производиться перерасчет 
стоимости услуг ЖКХ. Разраба-
тывал программу Иван с помо-
щью кураторов-преподавателей 
марпосадской гимназии №1. Ра-
нее он участвовал со своим про-
ектом в республиканской конфе-
ренции-фестивале творчества об-
учающихся Excelsior, где занял 
третье место. Добавим, что 
Иван — разносторонняя личность, 
участвует в олимпиадах по физи-
ке, химии, географии и литерату-
ре. Еще он лауреат стипендии Гла-
вы Чувашской Республики за осо-
бую творческую устремленность. 
И если его летние увлечения — 
«Зарница», то зимой — хоккей. 

В контакте с президентом
На это российский ли-
дер заметил, что не ви-
дит необходимости 

«прятаться». А вот когда он учил-
ся в разведшколе, то имел псев-
доним Платов — но тогда этого 
требовала конспирация.

Об отношениях с родителями
По просьбе ребят российский 

лидер рассказал и об отношениях 
со своими родителями, отметив, 
что всегда старался делать свой 
выбор в жизни самостоятельно.

«У меня были добрые отноше-
ния с родителями, они меня 
очень любили, я ощущал это пос-
тоянно на себе, — рассказал Пу-
тин. — Но все-таки я старался де-
лать выбор сам. Моя точка зре-
ния, мой выбор далеко не всегда 
совпадали с выбором моих роди-
телей. Я старался не в обидной, а 
в очень корректной форме все-
таки донести до них, что мой вы-
бор является правильным».

Президент также рассказал, 
что с какого-то момента прислу-
шивался к мнению своих трене-
ров, учителей. «Мне кажется, что 
нельзя пренебрегать мнением 
других людей, но в конечном ито-
ге все-таки вы сами должны для 
себя сделать выбор, даже если 
этот выбор и этот путь будет со-
пряжен с какими-то трудностями 
или ошибками. Через это нужно 
пройти», — такой совет прези-
дент дал молодому поколению.

Говоря о проблеме взаимоот-
ношений отцов и детей в целом, 
Путин отметил: «Все, что родите-
ли пытаются нам предложить, 
посоветовать, это от всего сер-
дца, потому что они желают нам 
добра. Но это не значит, что у че-
ловека не может быть собствен-
ного выбора. И вы как будущие 
родители не будете иметь права 
на чужую жизнь. Вы не сможете 
что-то навязывать. Нужно на-
правлять. Это тонкая вещь».

Об участии в выборах 
президента

Ребята также активно интере-
совались политическим буду-
щим главы государства.

Так, Иван посочувствовал Пу-
тину в том, что «быть президен-
том — очень тяжело», это боль-
шая ответственность. «Хотелось 
ли вам хоть на день снять этот 
груз, жить обычной жизнью, 
стать непрезидентом?» — спро-
сил он.

На это Путин ответил, что счи-
тает себя обычным человеком и 
живет нормальной жизнью — с не-
которой поправкой на президент-
скую «специфику» и связанные с 
нею нагрузки. Однако президент, 
по собственному признанию, вы-
страивает свой график таким 

образом, чтобы хватало времени 
и спортом позаниматься, и с дру-
зьями пообщаться, и музыку по-
слушать.

«В какой-то момент я должен 
буду это сделать», — сказал Пу-
тин, отвечая на вопрос об окон-
чании президентской карьеры. 
Однако чего не будет точно, так 
это изменения Конституции 
ради того, чтобы остаться на по-
сту. Владимир Путин подчер-
кнул, что не намерен менять Кон-
ституцию страны из-за выборов 
главы государства.

«У меня была возможность, 
меня даже упрашивали в свое 
время Конституцию поменять. Я 
не стал этого делать, не намерен 
делать этого в будущем», — зая-
вил Путин, напомнив ребятам, 
что Основной Закон оговаривает 
сроки нахождения на посту пре-
зидента.

Владимир Путин также ска-
зал, что пока не решил, будет ли 
участвовать в выборах президен-
та в 2018 году. 

О том, чем он мог бы 
заняться еще

В ходе «Недетского разгово-
ра» со школьниками Владимир 
Путин также получил вопрос от 

ребят о том, чем он собирается 
заняться после того, «как уйдет с 
поста президента».

— Я пока не решил, ухожу я с 
поста президента или нет, — отве-
тил Путин. — Только после того, 
как я отвечу себе на этот вопрос, 
я буду думать о следующем шаге.

«В мире много интересных за-
нятий. И это не значит, что я дол-
жен сесть и заниматься только 
мемуарами. Ведь можно той же 
политической деятельностью за-
ниматься вне рамок президент-
ских обязанностей», — заметил 
Путин.

В частности, его привлекает 
экология. Он напомнил ребятам, 
что занимается защитой тигров и 
другими проектами в сфере охра-
ны редких животных. «Есть об-
щественные организации, есть 
другие очень интересные для 
меня направления, например 
экология. Мне очень нравится 
это направление, считаю очень 
перспективным для сегодняшне-
го дня и для будущего. Если вы 
обратили внимание, я несколько 
лет подряд выезжал с учеными на 
различные мероприятия, связан-
ные с охраной редких животных: 
тигров, медведей, белуг и так да-
лее», — рассказал Путин. 

— Поэтому я найду, чем мне за-
няться, — заверил с улыбкой пре-
зидент, добавив, что «сначала 
нужно ответить на главный во-
прос».

О своем возможном 
преемнике

Президента также спросили, 
есть ли у него политический пре-
емник. Владимир Путин ответил, 

что общая политическая практи-
ка заключается в том, что если 
лидер уходит, то, как правило, он 
обществу кого-то презентует в 
качестве потенциального преем-
ника, который может возглавить 
страну или, например, партию. 
Однако только народ должен 
определять, кто возглавит стра-
ну, ведь об этом гласит Конститу-
ция страны, напомнил прези-
дент.

Кстати, президентом Влади-
мир Путин быть не собирался — в 
чем и признался детям. Путин на-
помнил, что уже рассказывал, 
что не планировал стать прези-
дентом. Он также вспомнил раз-
говор с первым президентом Рос-
сии Борисом Ельциным, который 
«пригласил к себе и сказал, что 
хочет предложить мою кандида-
туру на должность председателя 
правительства, с тем чтобы по-
том я баллотировался в прези-
денты».

Путин тут же ответил, что не 
готов так круто менять свою 
жизнь, а его собеседник помол-
чал и сказал: «Вы еще подумайте. 
Мы еще к этому вернемся». По-
том Ельцин все-таки предложил 
кандидатуру Путина в премьеры, 
и «потом уже постепенно все это 
естественным образом подошло 
к предвыборной президентской 
кампании», добавил глава госу-
дарства. 

«Достигли ли вы тех целей, ко-
торые ставили перед собой, став 
президентом?» — уточнили ребя-
та. «Надо ставить перед собой 
масштабные, труднодостижи-
мые цели», — ответил Путин. «В 
целом считаю, что они достигну-

ты, достигаются. Это касается 
прежде всего развития экономи-
ки. Как бы ни было сложно, она у 
нас почти в два раза по размеру 
увеличилась», — оценил он, а так-
же напомнил, что с 2000 года ре-
альные доходы населения выро-
сли в разы. 

О политиках и спекуляциях
Невозможно идеально решать 

все проблемы, сказал Путин, от-
вечая на вопрос об оппозиции и 
критике. «Действующую власть 
всегда есть, за что критико-
вать», — согласился он. Однако 
«нельзя только спекулировать на 
этих проблемах». В частности, он 
призвал не спекулировать на 
проблеме коррупции, которая в 
том или ином виде существует во 
всем мире.

Путин призвал политиков не 
спекулировать на проблемах, а 
предлагать решения. «Интерес 
для общества, ну и для меня, 
представляют те люди, которые 
предлагают интересные, может 
быть, смелые прорывные реше-
ния для движения страны вперед. 
Вот с такими людьми мы, конеч-
но, всегда будем работать», — зая-
вил глава государства. И это вне 
зависимости от того, находятся 
эти люди во власти или вне влас-
ти, уточнил он.

О свободе в Интернете
Школьники спросили Влади-

мира Путина, считает ли он допу-
стимой цензуру в Интернете. 
Сначала президент отметил, что 
не считает, что в стране есть цен-
зура. Цензура была в СССР, даже 
были соответствующие органы 
для этого, напомнил он. «Ника-
кой цензуры у нас сейчас нет ни в 
одной сфере», — подчеркнул Пу-
тин. Однако определенные огра-
ничения в Интернете все же 
должны быть.  

— Скажем, распространение 
наркотиков, пропаганда терро-
ризма, «группы смерти» так на-
зываемые, подталкивание моло-
дых людей к суициду и так далее — 
это что? Это мы должны предо-
ставить право всем безнаказанно 
заниматься этой деструктивной, 
по сути, преступной деятельнос-
тью? — поставил перед ребятами 
вопрос Путин. — Да нет, конечно. 
Общество должно себя оградить 
от преступных посягательств.

О ЕГЭ и уклонистах 
Дети интересовались мнени-

ем главы государства о самых 
разных сферах российской дей-
ствительности. Был и явно набо-
левший вопрос о ЕГЭ, под кото-
рый теперь «все заточено». «И 
дети перестают понимать, поче-
му мир вокруг нас именно такой. 
И теряют интерес к физике», — 
посетовала девушка Оксана.

Путин ответил, что единый 
госэкзамен сам по себе «не несет 
какого-то негатива». До введения 
ЕГЭ в крупнейшие вузы страны, 
по словам президента, попадало 
только 10—15% ребят из регио-
нов. А сейчас виден серьезный 
рост. «И это безусловный плюс 
ЕГЭ, но совершенствовать ЕГЭ, 
конечно, нужно», — согласился 
Путин.

Поинтересовались дети и от-
ношением к тем, кто «косит» от 
армии.

— Каждый человек должен вне-
сти свой вклад в развитие, в обо-
роноспособность страны. И я от-
ношусь к тем людям, которые 
«косят» от армии, в высшей сте-
пени негативно, и наоборот, с 
уважением к тем, кто готов под-
ставить плечо стране, защитить, 
если надо, даже собой». 

О черном чемоданчике
Ребята также демонстрирова-

ли президенту свои проекты. 
Среди них был и наноспутник, о 
запуске которого Путин обещал 
поговорить с Роскосмосом. Мо-
дель спутника организаторы 
встречи внесли в зал в черном 
ящике. «У меня тоже есть черный 
чемоданчик», — пошутил Путин.

Другой юный ученый добился 
от президента обещания на тему 
патентов для детей-изобретате-
лей (сейчас они, по выражению 
автора вопроса, на нелегальном 
положении).

В заключение Путин поблаго-
дарил ребят за беседу, пожелал 
успехов. «Я постараюсь в «Сири-
усе» бывать регулярно», — пообе-
щал он.

На встречу с главой государства 
собрались более 900 школьников 
из 66 регионов страны.

Акцент

 Владимир Путин: 
Если для достижения своей 
цели вы используете какие-то 
омерзительные способы, 
то вы тем самым разрушаете 
саму цель, ради которой 
вы живете

Стенограмма встречи 
президента 
с воспитанниками 
«Сириуса» — на нашем сайте
rg.ru/art/1430177

О ГЛАВНЫХ ЦЕННОСТЯХ

ЖИЗНЬ, ЛЮБОВЬ И СВОБОДА
Главными ценностями для себя Владимир Путин назвал жизнь, любовь и свободу.

«Если говорить о трех главных ценностях в жизни, я бы сказал так: первая — это 

сама жизнь, это самая большая ценность, далее — любовь и свобода», - перечи-

слил он. По каждой из этих позиций можно написать трактаты, считает глава го-

сударства, можно долго рассуждать, что такое жизнь, любовь к близким, где за-

канчивается свобода одного человека и начинается свобода другого.

Владимир Путин категорически не согласен с утверждением, что цель оправды-

вает средства, если понимать его так, что для достижения высокой цели допу-

стимы любые действия и поступки.

«Если для достижения своей цели вы используете какие-то омерзительные спо-

собы, то вы тем самым разрушаете саму цель, ради которой вы живете», - считает 

глава государства.

Цель далеко не всегда оправдывает средства, во всяком случае — не все, отме-

тил он. 

«И для того чтобы добиться благородных целей, тех, ради которых стоит жить, 

надо подумать, какими средствами и способами вы сможете это сделать», — за-

ключил Путин.

Ребята задавали достаточно много очень серьезных вопросов. «Какое событие 

оказало наибольшее влияние на вашу жизнь?» — спросили Путина в «Сириусе». 

«Наверное, все-таки развал Советского Союза», — ответил Владимир Путин по-

сле некоторого раздумья. 

«Такой взрослый ответ, ну, извини, ты взрослый вопрос мне задала», — сказал он 

девочке по имени Алиса.

СМОТРИТЕ, КТО ИДЕТ

ЧТО МЕШАЕТ ВОЛОДЕ 
ИЗ ЗАДОНСКА СТРОИТЬ РАКЕТЫ

АЛЕКСЕЯ ИЗ ПИТЕРА ВОЛНУЕТ 
ТЕМА «НЕФТЯНОЙ ТРУБЫ»

ЗА КАЧЕСТВОМ УСЛУГ В СФЕРЕ 
ЖКХ — К ИВАНУ ИЗ ЧУВАШИИ

1

Владимир Щедрин: И по регионам, 
я ребят спрашивал, тоже в домах 
творчества мало финансирования.

Алексей Желобкович: В нашей 
команде — 14 человек. Самолет мы 
сконструировали за 13 дней.

Иван Александров: Моя программа 
считывает показания датчиков 
давления и температуры в системе 
водоснабжения.
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Воспитанники «Сириуса» демонстрировали главе государства свои весьма серьезные научные наработки, уже воплощенные в технические образцы, изготовленные с применением новейших технологий.
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ПАРЛАМЕНТ Госдума завершила весеннюю сессию и подвела итоги работы

В окончательном чтении
Галина Мисливская

Г
осдума VII созыва за первый 
год полномочий приняла 
меньше законов, чем пред-

шественники, но работала над 
ними более тщательно.

В выступлении по итогам ве-
сенней сессии нижней палаты ее 
председатель Вячеслав Володин 
напомнил, что приоритеты — по-
вышение качества законотвор-
чества, эффективность предста-
вительных полномочий, совер-
шенствование форм парламент-
ского контроля — были определе-
ны еще прошлой осенью.

Спикер отметил, что в ходе 
первых двух сессий нового со-
зыва депутаты старались нала-
дить диалог между фракциями, 
с членами правительства, с на-
селением при обсуждении наи-
более резонансных законопро-
ектов. В том числе на больших 
парламентских слушаниях. 
«Было бы правильно сделать си-
стемой проведение парламент-
ских слушаний перед вторым 
чтением по наиболее социально 
значимым инициативам, как 
это было при рассмотрении за-
кона о реновации, по дольщи-
кам», — считает он. Избиратели 
заинтересованы в прямом обще-
нии, а народные избранники 
должны быть готовы к диалогу, 
подчеркнул Володин.

Данный подход сказался на 
количестве принятых решений, 
о чем свидетельствуют приве-
денные председателем Госдумы 
цифры. С начала работы VII со-
зыва принято 427 законов, го-
дом ранее за осень—весну — 584, 
два года назад — 542 документа. 
«Да, мы приняли законов мень-
ше, но если наша стратегия, ко-

торую вы поддержали в самом 
начале, остается, и мы говорим о 
качестве, то мы этим будем ру-
ководствоваться и в дальней-
шем», — заявил Володин. Наибо-
лее значимыми среди принятых 
он назвал законы о бессрочном 
продлении бесплатной привати-
зации жилья, о национальной 

платежной системе и карте 
«Мир», о реновации жилого 
фонда Москвы, о гражданстве, о 
борьбе с провоцированием под-
ростковых суицидов и с сурро-
гатным алкоголем.

Володин также рассказал об 
итогах работы группы по «рас-
чистке законодательных долгов 
прошлых лет». С осени из 2020 
таких инициатив удалось рас-
смотреть 1180. Многие инициа-
тивы, особенно внесенные в 
Думу в середине 90-х годов, уже 
потеряли актуальность, но от-
дельные сохранили рациональ-
ное зерно, в итоге 17% «залежав-
шихся» законопроектов было 
принято палатой. Оставшиеся 
«законодательные завалы» де-
путаты намерены расчистить до 
конца года.

В качестве приоритета Воло-
дин также обозначил законода-
тельное обеспечение реализа-
ции Послания президента. План 
работы по исполнению поруче-
ний главы государства выполнен 
наполовину: из 98 необходимых 
законов принято 50, на рассмо-
трении палаты находится 23, 
еще 25 документов предстоит 
внести в Думу. «Нам необходимо 
вместе с правительством акти-
визировать эту работу и поста-
раться до конца 2017 года ее за-
вершить», — призвал Володин, 
чтобы к моменту оглашения сле-
дующего послания долгов по 
предыдущему у депутатов не 
осталось.

В пятницу на последнем засе-
дании весенней сессии в третьем 
чтении было принято несколько 
резонансных законов в сфере 
обеспечения безопасности гра-
ждан.

Один из них касается усиле-
ния ответственности за доведе-
ние до самоубийства. Склоне-
ние к суициду,  повлекшему 
смерть, или покушение на само-
убийство теперь будет караться 
лишением свободы на срок до 10 

лет (в настоящее время — макси-
мум 5 лет). При этом если в ре-
зультате подобных действий по-
гиб несовершеннолетний, бере-
менная женщина либо человек, 
заведомо для виновного находя-
щийся в беспомощном состоя-
нии либо в материальной или 
иной зависимости от виновного, 
то наказание увеличивается до 
12 лет лишения свободы (сейчас 
— до 6 лет). 

В случае гибели двух и более 
человек преступник получит от 
8 до 15 лет тюрьмы. Существен-
но увеличивается ответствен-
ность для создателей «групп 
смерти»: за использование СМИ 
и Интернета для призывов к суи-
циду, распространения инфор-
мации о способах его соверше-
ния максимальный срок заклю-
чения увеличивается с 6 до 15 
лет. Как отметила член Комитета 
Госдумы по госстроительству и 
законодательству Ольга Батали-
на, эти преступления переведе-
ны в разряд особо тяжких, а на-
казание за них соизмеримо со 
сроками за умышленное убийст-
во. «Ведь по сути это так и есть — 
склонение к суициду в конечном 
счете это и есть умышленное 
убийство», — сказала она.

Кроме того, депутаты оконча-
тельно приняли законы о регули-
ровании мессенджеров, о запре-
те использования технологий до-
ступа к заблокированным в Рос-
сии сайтам (так называемых 
анонимайзеров), а также о мерах 
против нелегальных сим-карт. 
Завтра все эти законы будут рас-
смотрены в Совете Федерации, 
который соберется на заключи-
тельное заседание своей весен-
ней сессии. А Госдума вернется к 
работе в начале сентября.

НАЛЬЮТ ПО 50
Причем, исключая Ли-
вию и Нигерию, при-
рост на 45 процентов 

обеспечили Ангола, Ирак и Сау-
довская Аравия. Но данные мо-
гут не подтвердиться: по словам 
генсека ОПЕК, методика подсче-
та в бюллетене картеля и у эк-
спертов технического комитета 
разная.

Впрочем от июля эксперты 
призывают не ожидать многого: 
консалтинговая компания Petro-
Logistics SA, исходя из данных о 
танкерных отгрузках, прогнози-
рует рост добычи в странах 
ОПЕК еще на 145 тысяч барре-
лей в сутки за счет Саудовской 
Аравии, ОАЭ и Нигерии. Дозу но-
востного негатива также доба-
вил Эквадор, взявший на себя 
квоту по сокращению добычи в 
символические 26 тысяч барре-
лей. Страна признала, что ее 
экономическое положение не 
позволяет далее соблюдать пакт 
и в скором времени начнет нара-
щивать производство.

Мониторинговый комитет ре-
комендует ввести квоты для Ли-
вии и Нигерии на июньском 
уровне, считает аналитик Бин-
банка Антон Покатович.  Это по-
зволит рынку на короткий срок 
поднять цены на нефть, но эк-
сперт не ждет, что в свете послед-
них данных как-то изменятся 
квоты для других участников 
сделки. Если квоты для Ливии и 
Нигерии претворят в жизнь, бар-
рель нефти, скорее всего, подо-
рожает до 50 —52 долларов в те-
чение наступившей недели. Если 
же никаких изменений в услови-
ях сделки не случится, велика ве-
роятность, что рынок вновь под-
дастся панике и опустит цены до 
47 —48 долларов.

Положение у участников не-
фтяного пакта незавидное: им 
также противостоит растущее 
предложение нефти в США на 
фоне повышения эффективно-
сти впервые вводимых в 2017 
году скважин. Добыча на них в 
пересчете на одну работающую 
вышку с начала 2015 года выро-
сла втрое, отмечает начальник 
аналитического отдела «Церих 
Кэпитал Менеджмент» Николай 
Подлевских. Самая перспектив-
ная площадка  — Пермский бас-
сейн, который до конца 2018 
года обеспечит основной при-
рост добычи в США. Этот регион 
останется «своеобразной ко-
стью, мешающей планам ОПЕК+ 
проглотить в пучинах соглаше-
ний лишнюю мировую добычу 
нефти», констатирует Николай 
Подлевских.

СЛЕДСТВИЕ

СК возбудил 
дело против 
украинских 
силовиков

ЗА КОМФЛОТА 
ОТВЕТЯТ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Басманный районный суд 
Москвы заочно арестовал укра-
инских следователя и прокуро-
ра, инициировавших уголовное 
преследование гражданина РФ — 
командующего Черноморским 
флотом России адмирала Алек-
сандра Витко.

Как сообщила корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СК РФ Светлана Петренко, 
«главным следственным управле-
нием СК России расследуется уго-
ловное дело в отношении дол-
жностных лиц правоохранитель-
ных органов Украины, в действи-
ях которых усматриваются при-
знаки преступления, предусмо-
тренного ст. 299 УК РФ (Привле-
чение заведомо невиновного к 
уголовной ответственности или 
незаконное возбуждение уголов-
ного дела)». 

— В частности Махницкий и Го-
ломша дали заведомо незаконные 
указания о проведении досудеб-
ного расследования, Приймачук 
вел его производство, а Кравчен-
ко осуществлял надзор за процес-
суальной деятельностью, — сказа-
ла Петренко. — По ходатайству 
следователя ГСУ СК России Бас-
манным районным судом в отно-
шении Кравченко и Приймачука 
заочно избрана мера пресечения 
в виде заключения под стражу.

Правительство Дмитрий Медведев убедился в реальности российских 
беспилотных транспортных средств

Машина 
нашего времени

Владимир Кузьмин 

Р
оссийские производите-
ли беспилотных тран-
спортных средств полу-
чат в следующем году 
около 600 миллионов 

рублей бюджетных субсидий.
Премьер-министр Дмитрий 

Медведев в пятницу посетил Цен-
тральный научно-исследователь-
ский автомобильный и автомо-
торный институт «НАМИ», зани-
мающийся инновационным раз-
витием отечественного автомо-
билестроения, в том числе проек-
том «Кортеж», в рамках которого 
создаются автомобили для пере-
возки первых лиц государства. В 
конструкторском отделе главе 
правительства рассказали, как 
ведутся компьютерное проекти-
рование и виртуальный анализ, 
показали опытные образцы ком-
понентов двигателя и электрон-
ных систем электрического и 
беспилотного транспорта. Убе-
диться в том, что идеи разработ-
чиков постепенно становятся ре-
альностью, премьер смог, прока-
тившись на беспилотном автобу-
се малого класса «Шаттл», и поо-

бещал продолжить бюджетную 
поддержку конструкторов.

«Еще лет десять назад разгово-
ры на эту тему выглядели практи-
чески фантастикой или, во всяком 
случае, чем-то очень далеким, — 
подчеркнул глава кабинета мини-
стров на совещании. — Теперь это 
быстро наступающая реальность, 
которая серьезно изменит и эко-
номический, и социальный лан-
дшафт, вообще изменит, может 
быть, некоторые философские 
представления». Внедрение таких 
передовых технологий открывает 
новые возможности для городско-
го планирования, для улучшения 
экологической обстановки. И в 
России, сказал он, нужно по мак-

симуму эти инновации использо-
вать для экономического роста и 
развития социальной сферы.

Электромобили постепенно 
входят в нашу жизнь. В первые три 
месяца года мировой объем их 
продаж увеличился на 40 процен-
тов по сравнению с тем же перио-
дом 2016 года. Эксперты рассчи-
тали, что к 2020 году доля элек-
тромобилей в общем объеме про-
изводства автомобилей составит 
не менее 17 процентов. В России 
электромобилей пока что не так 
много, но страна не отстает от об-
щего тренда, и разработки актив-
но ведутся. «Мы поддерживаем 
это направление развития. В 2017 
году производителям городского 

наземного электротранспорта вы-
делены субсидии на сумму 900 
миллионов рублей, — напомнил 
Медведев. — Есть предложение до-
полнительно поддержать спрос, 
создать более благоприятные ус-
ловия — это и налоговые льготы, и 
экспортные стимулы для произво-
дителей компонентов электромо-
билей, и вложиться, конечно, в ин-
фраструктуру».

Следующим шагом в развитии 
автомобилестроения станут бес-
пилотные средства передвиже-
ния. «Появление беспилотников 
должно привести к снижению чи-
сла дорожно-транспортных про-
исшествий, к гармоничному рас-
пределению потоков, к удешевле-
нию поездок, — полагает премьер-
министр. — Беспилотными маши-
нами смогут пользоваться и инва-
лиды, и несовершеннолетние. 
Очевидно, что такой транспорт в 
потоке машин должен обладать 
абсолютно совершенной интел-
лектуальной системой, водить, 
безусловно, лучше, чем человек, 
принимать сложные решения, 
прогнозировать поведение других 
автомобилистов и пешеходов. И, 
конечно, потребуется время, что-

бы люди научились просто дове-
рять автоматизированным маши-
нам». Появление беспилотного 
транспорта потребует внесения 
существенных изменений в зако-
нодательство, Правила дорожного 
движения, в страховые правила.

Разработка беспилотников ве-
дется в рамках «дорожной кар-
ты» «Автонет» Национальной 
технологической инициативы. 
«Эту работу мы и дальше будем 
поддерживать, в том числе бюд-
жетным финансированием, — по-
обещал Дмитрий Медведев. — В 
этом году правительство предо-
ставляет 600 с небольшим милли-
онов рублей субсидий россий-
ским производителям транспор-
тных средств с дистанционным и 
автономным управлением». В 
следующем году, заверил ми-
нистр промышленности и торгов-
ли Денис Мантуров, сумма под-
держки будет не меньше.

Премьер убежден, что подобный 
транспорт серьезно изменит эконо-
мический и социальный ландшафт 
страны.

Акцент

 Отечественные производите-
ли беспилотников получат 
в 2018 году около 600 мил-
лионов рублей госсубсидий

Баррель пока не знает, как на 
самом деле выросла добыча ОПЕК.

Время весенней сессии истекло. 
Александр Жуков (справа) и 
Владимир Васильев сверяют часы.
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ИНТЕРНЕТ Вызвать врача 
на дом и записаться 
на диспансеризацию 
теперь можно онлайн

Сам себе 
регистратура

Ольга Игнатова

ПЕРЕЧЕНЬ электронных медицинских услуг для паци-
ентов пополнился новыми возможностями. Теперь мож-
но, не посещая регистратуру поликлиники, вызвать на 
дом врача, записаться на диспансеризацию и получить 
данные о прикреплении к медучреждению.

Сейчас через Интернет россияне могут записывать-
ся на прием к интересующему их доктору в ту поликли-
нику, к которой прикреплены. Это можно делать как 
через портал госуслуг, зайдя в раздел  «Мое здоровье», 
так и через сайты самих медучреждений, которые адап-
тированы с Единым порталом госуслуг. Через сайты по-
ликлиник даже проще: там нужно ввести лишь номер 

своего медицинско-
го полиса и дату ро-
ждения. По словам 
министра здравоох-
ранения Вероники 
Скворцовой, сейчас 
электронная запись 
на прием к врачам 
внедрена в 82 реги-
онах, кроме Псков-
ской области, Чу-
котки и Чечни. В це-
лом по стране ак-
тивную запись че-
рез Интернет ведут  

39 процентов медицинских организаций. А каждый 
четвертый россиянин пользуется электронными ме-
дуслугами.

 Как подчеркивает Вероника Скворцова, сегодня  ав-
томатизировано уже 75 процентов рабочих мест меди-
цинских работников. К скоростному Интернету в стране 
подключено 72 процента медицинских организаций. Это 
более 18 тысяч больниц и поликлиник. Осталось подклю-
чить около 14 тысяч медучреждений.

В 66 регионах созданы централизованные порталы 
«Архив медицинских изображений», врачи активно ис-
пользуют его для дистанционной передачи изображений 
с различных приборов по защищенным каналам. Это 
значительно экономит время при постановке диагноза. 
Существует также специализированный портал лабора-
торных исследований, которым пользуются доктора в 61 
регионе.

В 78 регионах внедрена электронная система диспет-
черизации санитарного автотранспорта, к которой сей-
час уже подключено более 89 процентов станций «ско-
рой помощи».

«В декабре мы запускаем единую систему монито-
ринга времени ожидания приема у врачей разных про-
филей во всех медицинских организациях страны, что 
позволит нам оперативно выявлять организации, в кото-
рых нарушаются предельные сроки ожидания различ-
ных видов медпомощи, — рассказала Вероника Скворцо-
ва. — Такая система апробирована и сейчас уже эффек-
тивно действует в Москве. Поэтапно до конца 2018 года 
она будет введена во всех регионах».

ДОКУМЕНТ Дольщики смогут 
решать судьбу недостроя

Не построят, 
так заплатят 

Ирина Жандарова

ГОСДУМА приняла в третьем окончательном чтении за-
кон об особенностях формирования компенсационного 
фонда долевого строительства.

Уже созданный фонд будет переведен в форму публич-
но-правовой компании (ППК). Это сделано для того, что-
бы повысить прозрачность расходования средств, заку-
пок фонда. В минстрое «Российской газете» пояснили, 
что полноценная работа фонда начнется «после одобре-
ния Советом Федерации РФ, подписания закона прези-
дентом и момента его преобразования в публично-пра-
вовую компанию».

Застройщики бу-
дут платить 1,2 про-
цента от каждого до-
говора долевого уча-
стия (ДДУ) в фонд. 
Его средства могут 
использоваться на 
выплаты дольщикам 
разорившихся ком-
паний, завершение 
ввода жилого объек-
та и аккредитацию 
арбитражных управ-
ляющих. Достраи-
вать или взять деньгами — это должны решить сами доль-
щики. «Предусматривается принятие решения общим 
собранием участников долевого строительства», — отме-
тил председатель Комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков. По сути решение о судьбе объ-
екта принимают сами граждане, а фонд реализует его. 

Размер денежной компенсации для гражданина равен 
общей площади квартиры в строящемся доме. «Но не бо-
лее 120 квадратных метров, умноженной на фактиче-
скую среднюю цену на первичном рынке в субъекте (по 
данным Росстата)», — пояснил Анатолий Аксаков. Такой 
механизм позволит компенсировать потери покупате-
лей стандартного жилья, но не элитных квартир. Для них 
более выгодной будет достройка дома. «Такие покупате-
ли во всем мире традиционно относятся к так называе-
мым «квалифицированным» инвесторам», — отмечает 
Аксаков. Государство не должно покрывать их риски.

Эксперты уверены, что для застройщиков механизм 
не будет обременительным. Нынешняя ставка взносов в 
фонд соответствует финансированию, которое компа-
нии направляли на страхование своих рисков прежде. 

Введенное правило «один застройщик — один проект» 
лишь звучит страшно, но по факту не ограничивает за-
стройщика. «Каждый проект должен быть обособлен в 
проектную компанию. Застройщик может иметь много 
проектов, но каждый из них обособлен и обеспечен «жи-
выми» деньгами. Проблемы с одним проектом не приво-
дят к банкротству компании в целом», — поясняет Сергей 
Ишков, директор Boston Consulting Group.

Реализация закона обеспечит эффективную защиту 
граждан — участников долевого строительства и позво-
лит раз и навсегда избавить наших граждан от понятия 
«обманутый дольщик», считают в минстрое.

Дольщики смогут 
получить денежную 
компенсацию 
за 120 квадратных 
метров недостроен-
ного жилья 

В декабре будет 
запущена единая 
система мониторин-
га времени ожида-
ния у врачей разных 
профилей

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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БЕЗОПАСНОСТЬ Спецназ Росгвардии
задержал свыше 160
вооруженных преступников

Станут брендом

Михаил Фалалеев

НА ПЕРВОМ заседании коллегии 
Росгвардии директор Федераль-
ной службы генерал армии Вик-
тор Золотов сообщил, что за пол-
года подчиненные ему соедине-
ния и воинские части выполнили 
более 7 тысяч задач по охране 
общественного порядка. 

Напомним, Федеральная 
служба войск национальной 
гвардии Российской Федерации 
была создана Указом Президен-
та России 5 апреля 2016 года на 
основе внутренних войск. В ее 
состав также вошли ОМОН, 
СОБР, подразделения лицензи-
онно-разрешительной работы, 
вневедомственная охрана и ави-
ационные подразделения МВД 
России. На войска национальной 
гвардии были возложены задачи 
- участие в борьбе с террориз-

мом и экстремизмом, охрана об-
щественного порядка и общест-
венной безопасности, охрана 
важных государственных объек-
тов, в том числе атомной отра-
сли, участие в территориальной 
обороне страны, содействие по-
граничникам в охране госграни-
цы, контроль в сфере оборота 
оружия и охранной деятельнос-
ти, предоставление населению 
государственных услуг по во-
просам лицензионно-разреши-
тельной работы и вневедомст-
венной охраны. 

В ходе контртеррористиче-
ских операций за 6 месяцев ней-
трализовано 36 бандитов, унич-
тожено 55 объектов их инфра-
структуры, изъято из незакон-
ного оборота более 170 единиц 
оружия и свыше 37 тысяч бое-
припасов. Силами СОБРа и 
ОМОНа при проведении специ-
альных операций обезврежено 
35 вооруженных групп, задержа-
но 164 вооруженных преступни-
ка, освобождено 17 заложников. 
Ежедневно на круглосуточное 
дежурство заступает 350 взры-
вотехников групп разминирова-
ния, которые каждую неделю 
проводят обследование в сред-
нем 650 объектов. 

 Особое место в охране обще-
ственного порядка занимают 
морские части и подразделения 
войск, личный состав которых 
выполнил более 800 задач на ак-
ваториях водных объектов. До-
смотрено около 2,2 тысячи и за-
держано более 130 плавсредств, 
изъято около 400 единиц неза-
конных орудий лова, привлечено 

к уголовной и административ-
ной ответственности свыше 300 
нарушителей. 

Подразделения вневедомст-
венной охраны в первом полуго-
дии обеспечили безопасность 
более 1 миллиона квартир и 171 
тысячи мест хранения имущест-
ва граждан, 372 тысячи объек-
тов. 

Ежедневно для несения служ-
бы на маршрутах патрулирова-
ния вневедомственная охрана 
выделяет более 6,5 тысячи мо-
бильных нарядов групп задержа-
ния, охраняя покой граждан в 
жилом секторе. Только за 6 меся-
цев они задержали и доставлено 
в органы внутренних дел более 
10 тысяч человек, находившихся 
в федеральном розыске за ранее 
совершенные преступления. 

Подразделения лицензионно-
разрешительной работы контр-
олируют за 4,3 миллиона вла-
дельцев, в пользовании которых 
находится свыше 6,6 миллиона 
единиц оружия, а также более 
чем 23 тысячи частных охран-
ных организаций. 

Специалисты Росгвардии 
участвовали в создании условий 
для безопасного проведения III 
Всемирных военных игр в Сочи, 
16-го Международного инвести-
ционного форума в Сочи, этапа 
чемпионата России по гонкам в 
классе «Формула-1» в Сочи, 4-го 
Международного Арктического 
форума в Архангельске, 21-го 
Петербургского Международно-
го экономического форума в 
Санкт-Петербурге и многих дру-
гих значимых общественно-по-
литических мероприятий. 

Совместно с органами вну-
тренних дел была обеспечена ох-
рана общественного порядка и 
общественной безопасности в 
период проведения Кубка кон-
федераций по футболу FIFA-
2017. 

Виктор Золотов считает, что в 
представлении каждого гражда-
нина нашей страны войска на-
циональной гвардии должны 
стать синонимом безупречной 
честности, беззаветного служе-
ния людям и беспримерной са-
моотдачи. 

— Росгвардия должна стать 
брендом всех правоохранитель-
ных структур, а любое упомина-
ние о войсках должно ассоции-
роваться исключительно с зако-
ном и справедливостью, — под-
черкнул генерал армии Виктор 
Золотов. 

При этом руководитель служ-
бы потребовал особое внимание 
уделить вопросам формирова-
ния кадровой политики. По его 
словам, качественная работа с 
кадровым составом, формирова-
ние позитивного морально-пси-
хологического климата в наших 
подразделениях не только сни-
жает риски профессиональной 
деформации, чрезмерной агрес-
сии либо, наоборот, излишней 
апатии, но и повышает самоотда-
чу каждого военнослужащего и 
сотрудника. 

СТИХИЯ Столица Италии может
остаться без питьевой воды 
из-за засухи

Рим замучила 
жажда

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

ОКОЛО 1,5 миллиона жителей 
Рима рискуют остаться без пре-
сной воды вследствие решения 
властей области Лацио, которые 
ввели временный запрет на за-
бор воды из озера Браччано, рас-
положенного в 32 километрах от 
итальянской столицы.

Этот без преувеличения бес-
прецедентный план будет вопло-
щен в жизнь уже 28 июля. Власти 
были вынуждены пойти на столь 
экстремальный шаг из-за чрез-
вычайной ситуации, спровоци-
рованной аномальной жарой и 
сильнейшей засухой, охватив-
шей этим летом практически 
всю территорию Апеннин. По 
оценкам специалистов, минув-
ший июнь стал там самым жар-
ким за почти 200-летнюю исто-
рию метеонаблюдений. В июле 
же во многих регионах цен-
тральной и южной Италии тем-
пература, подобравшись к исто-
рическим максимумам, привела 
к мощнейшим лесным пожарам 
и резкому обмелению водоемов, 
среди которых оказалось и озеро 
Браччано, откуда с 1990 года 
вода регулярно поступала в 
«вечный город».

«Уровень озера Браччано на-
столько снизился, что это грозит 
природной катастрофой, кото-
рую даже трудно было себе пред-

ставить. Вода для Рима заканчи-
вается, и все должны отдавать 
себе в этом отчет», — подчеркнул в 
интервью новостному каналу 
Tgcom24 губернатор области Ла-
цио Никкола Дзингаретти, кото-
рый, назвав происходящее траге-
дией, пригласил к озеру прези-
дента США Дональда Трампа, 
чтобы тот «понял значение согла-
шения по климату». Муниципа-
литеты, так и не сумевшие по сей 
день найти альтернативных вари-
антов водоснабжения, которые 
смогли бы спасти 1,5 миллиона 
римлян от дефицита воды, актив-
но готовятся к введению строгих 
мер по рациональному использо-
ванию воды, которую, скорее все-
го, будут отключать на несколько 
часов в день. Властям приходится 
работать под сильным давлением 
общественности, некоторые 
представители которой называют 
введение запрета на забор воды 
из Браччано бессмысленным.

Между тем свою озабочен-
ность сложившейся ситуацией 
выразила мэр Рима Вирджиния 
Раджи, призвав власти Лацио 
«сделать все возможное для 
обеспечения водой граждан». К 
слову, сама Раджи тоже без дела 
не сидит — еще в июне градона-
чальник подписала распоряже-
ние, предписывающее до сентя-
бря ограничить расходование 
воды для полива садов, наполне-
ния бассейнов и мытья машин.

ЭКОЛОГИЯ Дачники попали
под вторую амнистию

Лес ушел в город

Елена Березина

ГОСДУМА приняла в третьем, окончательном чтении 
законопроект о «лесной амнистии», позволяющий лега-
лизовать участки дачников на землях лесного фонда. До-
кумент устанавливает приоритет сведений Единого го-
сударственного реестра недвижимости (ЕГРН) над Госу-
дарственным лесным реестром, если права на земель-
ный участок возникли у владельца до 1 января 2016 года.

Это позволит урегулировать проблемы, связанные с 
пересечениями границ земельных участков из земель ле-
сного фонда с границами участков, относящихся к зем-
лям иных категорий.

Запрещена пере-
дача участков, рас-
положенных в нац-
парках, в частные 
руки. Из-под дейст-
вия закона выведе-
ны участки, распо-
ложенные в грани-
цах особо охраняе-
мых природных территорий и территорий объектов 
культурного наследия. А при включении лесов в состав 
населенных пунктов, им придадут статус «городских», 
что спасет их от вырубок с последующей застройкой.

По словам председателя Комитета Госдумы по эколо-
гии и охране окружающей среды Ольги Тимофеевой, не-
обходимо, чтобы исполнение закона о «лесной амни-
стии» находилось на жестком общественном и парла-
ментском контроле. Уже в октябре в Госдуме пройдут 
парламентские слушания о реализации закона.

Экологи также считают, что необходимо предупре-
дить дальнейшее повторение такой ошибки с землями. 
«Мы предлагаем сделать невозможным получение в 
аренду участков леса под рекреационную деятельность 
или под ведение охотхозяйства без обязательного внесе-
ния данных по этим участкам в земельный кадастр по 
лесу», — говорит Николай Шматков, директор лесной 
программы WWF. Сейчас, если люди берут участок ле-
сного фонда в аренду под рекреационную, охотничью и 
иную деятельность, не связанную с заготовкой древеси-
ны, у них появляется возможность заниматься строи-
тельством. Эту лазейку надо прикрыть, убежден он.

ФИНАНСЫ Евро укрепился до двухлетнего максимума к доллару 
и поднимется еще

Растет без колебаний
Роман Маркелов

К
урс евро на торгах в пятни-
цу поднимался до двухлет-
него максимума по отно-

шению к доллару. Валюта еврозо-
ны практически непрерывно 
укрепляется уже несколько ме-
сяцев на фоне ожиданий инвесто-
ров по смене экономической об-
становки в Европе. Евро будет ра-
сти и дальше, курс рубля по отно-
шению к нему продолжит ослабе-
вать во второй половине лета, 
прогнозируют аналитики.

Курсы евро и доллара были 
близки к паритету еще в конце 
прошлого года. Однако примерно 
с начала весны 2017-го евро на-
чал отрываться от своего конку-
рента. В начале марта один евро 
стоил 1,0548 доллара, но в прош-
лую пятницу его курс уже касал-
ся отметки 1,1677 доллара. В по-
следний раз так дорого евро сто-
ил по отношению к доллару в ав-
густе 2015 года.

По словам эксперта группы 
исследований и прогнозирова-
ния Аналитического кредитного 
рейтингового агентства (АКРА) 
Дмитрия Куликова, один из ос-
новных факторов постепенного 
укрепления евро к доллару в 
этом году — разное по скорости 
приближение экономик США и 
Европы к нормальному состоя-
нию (то есть к низкой безработи-
це и выходу на целевую инфля-
цию). Пока рынок труда в стра-
нах еврозоны в отличие от амери-
канского, несмотря на нисходя-
щую тенденцию по безработице, 
выглядит похуже, чем десять лет 
назад, поэтому окончание долго-
го периода сверхнизких процен-
тных ставок в Европе все еще от-

стает от США. Фактически евро 
последние полгода растет на 
ожиданиях того, что скоро базо-
вая инфляция в еврозоне начнет 
расти, а Европейский централь-
ный банк (ЕЦБ) свернет програм-
му количественного смягчения, 
отмечает Куликов.

Отличным подспорьем к ожи-
даниям оказалось заседание ЕЦБ 
в четверг и итоговая пресс-кон-
ференция его главы Марио Драги. 
Регулятор сохранил базовую 
ставку в еврозоне на уровне нуля 
процентов, объем ежемесячного 
выкупа активов по программе ко-
личественного смягчения остал-
ся на отметке 60 миллиардов евро 
до декабря 2017 года. При этом 
регулятор отметил в итоговом ре-
лизе, что готов увеличивать про-
грамму выкупа как по размеру, 
так и по продолжительности.

Но после заседания Драги зая-
вил, что ЕЦБ не исключает осен-
него ужесточения монетарной 

политики. Для этого, по его сло-
вам, необходимо улучшение эко-
номических условий в еврозоне. 
Кроме того, Драги допустил и об-
суждение осенью дальнейшей 
судьбы программы количествен-
ного смягчения (она введена в 
январе 2015 года и изначально 
была рассчитана на два года).

Куликов расценивает заявле-
ния главы ЕЦБ как очень осто-
рожные, направленные скорее на 
сдерживание излишнего опти-
мизма. «При этом в рамках обще-
го относительно позитивного на-
строя его намек на начало свора-
чивания покупок ценных бумаг и 
утверждение с заседания, что 
ЕЦБ будет обсуждать это осенью, 
были в очередной раз восприня-
ты как повод, чтобы заложить 
рост процентных ставок в сред-
несрочные ожидания», — говорит 
эксперт. Как считают аналитики 

Райффайзенбанка, отсутствие 
комментариев Драги по поводу 
роста евро к доллару в последние 
полгода было понято рынком как 
показатель удовлетворенности 
европейского регулятора теку-
щим курсом валюты.

Поэтому такие итоги заседа-
ния ЕЦБ и привели в пятницу к 
обновлению евро двухлетнего 
максимума к доллару. Евро, веро-
ятно, будет продолжать укре-
пляться и в августе, хотя темпы 
роста могут снизиться, прогно-
зирует Куликов. «Ориентир 
1,17—1,175 к осени не выглядит 
невозможным», — добавляет он. 
Главный экономист рейтингово-
го агентства «Эксперт РА» Антон 
Табах допускает и более серьез-
ный рост евро до конца лета — до 
1,19—1,2 за доллар. По его сло-
вам, такой скачок также может 
произойти из-за настроений ин-
весторов, поскольку фундамен-
тальных причин для укрепления 
европейской валюты нет.

Курсу рубля аналитики про-
чат ослабление во второй поло-
вине лета. По мнению Куликова, 
оно будет «малым», на ожидания 
по курсу рубля повлияют еще и 
итоги сегодняшней встречи в 
формате ОПЕК+. Кроме того, лет-
нюю динамику российской валю-
ты определят и другие события 
этой недели: заседание ФРС США 
и решение Банка России по клю-
чевой ставке, напоминает анали-
тик Нордеа Банка Татьяна Евдо-
кимова. По мнению Табаха, до 
конца лета евро будет находить-
ся в коридоре 68—72 рубля. На 
биржевых торгах вечером в пят-
ницу курс евро уже пребывал в 
рамках этого коридора — около 
69 рублей.

Инициатива Для товаров с истекающим сроком 
годности разработают систему скидок

Задай перцу ценам

Сергей Куликов 

Ш
трафы для мага-
зинов за торгов-
лю просрочен-
ными продукта-
ми могут ужесто-

чить. При этом товары с истекаю-
щим сроком нужно продавать, но 
со скидкой. С такой инициативой 
выступает минсельхоз. 

Ситуация, когда супермарке-
ты торгуют просроченными про-
дуктами и почти четверть из них 
идет на помойку, не дойдя до по-
купателей, требует кардиналь-
ных решений, полагают в ведом-
стве. Как считает замглавы мин-
сельхоза Евгений Непоклонов, 
необходимы изменения в Закон 
«Об основах государственного 
регулирования торговой дея-
тельности в РФ». В частности, 
продавцам можно разрешить ре-
ализовывать продукты, срок год-
ности которых близок к оконча-
нию, по более низким ценам. С 
другой стороны, сумма штрафов 
за наличие просрочки на мага-
зинных полках должна вырасти.

В принципе торговые сети и 
сейчас могут продавать со скид-
кой продукты питания с закан-
чивающимся сроком годности. 
Однако это мы видим очень ред-
ко, отмечает первый вице-пре-
зидент Российского клуба фи-
нансовых директоров Тамара 
Касьянова: «Такая практика в 

России пока не привита именно 
потому, что она не введена зако-
нодательно».

Например, не определено, ка-
кой именно срок продукта мож-
но считать «близким к оконча-
нию срока годности». К тому же 
многое зависит не только от сро-
ка, но и от условий хранения, от-
мечают эксперты. «Если мясо и 
молоко сразу после покупки по-
местить в холодильник (предпо-
лагается, что условия хранения 
соблюдались и до этого), то срок 
годности, указанный на упаков-
ке, увеличивается на несколько 
дней, — указывает Касьянова. — И 
наоборот, при несоблюдении ре-
жима хранения срок годности 
товара может уменьшаться».

Торговые сети должны полу-
чить право на реализацию про-
довольственных товаров, срок 
годности которых близок к окон-

чанию, по ценам ниже заявлен-
ных ранее с применением акций 
и скидок. При этом, несмотря на 
то что понятие срока годности 
продукта закреплено в Граждан-
ском кодексе, годность некото-
рых продуктов невозможно 
определить на глаз и вкус, для 
этого требуются специальные 
тесты.

«Для каждой категории про-
дуктов питания сроки годности 
индивидуальны, — напоминает 
исполнительный директор Ассо-
циации производителей и по-
ставщиков продовольственных 
товаров «Руспродсоюз» Дмит-
рий Востриков. — В частности, 
для свежего мяса и охлажденной 
рыбы составляют не более 48 ча-
сов, вареной колбасы в парогазо-
непроницаемых оболочках — до 
10 суток, а тушенки — до 2 лет». 
При этом, по его словам, срок 

хранения хлеба варьируется от 
16 часов до 5 суток в зависимо-
сти от его типа и упаковки.

По мнению эксперта, в каче-
стве варианта решения пробле-
мы продавцы вполне могли бы 
указывать информацию 2+, 3+, 
4+ и так далее, означающую, что 
срок годности продукта истекает 
через определенное количество 
дней. Некоторые онлайн-гипер-
маркеты уже используют такую 
систему информирования своих 
покупателей. Кроме того, в каче-
стве альтернативы можно выде-
лять место в магазине под про-
дукты с истекающим сроком.

Как считает Касьянова, нор-
мальная практика — давать 50 
процентов скидки за продукцию, 
у которой до окончания срока 
хранения остается 1—2 дня. Но и 
тут есть проблема: некоторые 
товары, например, хлебобулоч-
ные и мясные, хранятся очень 
долго, что может свидетельство-
вать о наличии в них вредных для 
здоровья добавок. Этот вопрос 
еще ждет своей тщательной про-
работки, полагает она.

Пока неясно, какой срок продукта 
можно считать «близким к оконча-
нию срока годности».

Не исключено, что евро входит 
в долгую фазу роста к доллару.

Акцент

 Сейчас за просрочку продав-
ца могут оштрафовать 
на 3—10 тысяч рублей, 
а предпринимателя — 
на 10—20 тысяч рублей

Ежедневно на мар-
шруты патрулиро-
вания вневедомст-
венная охрана 
выделяет более 
6,5 тысячи  нарядов 

В заповедниках 
дачи оформить 
уже не удастся

Читайте также: 
Корреспондент «РГ» 
с лупой изучил этикетки 
популярных продуктов
rg.ru/art/1426557
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Посол
России в США 
Сергей Кисляк вернулся 
в Москву

Миссия 
завершена

Игорь Дунаевский, Александр Саможнев, 
Вашингтон—Москва

ПОСОЛ России в США Сергей Кисляк 22 июля завершил 
свою миссию и вылетел на родину. Накануне отъезда в 
посольстве РФ прошел прощальный прием «для коллег и 
друзей». 

«До прибытия его преемника функции временного по-
веренного в делах РФ в США будет выполнять советник-по-
сланник Денис Гончар», — информировали в дипмиссии. 
Напомним, что 18 мая Комитет Госдумы РФ по междуна-
родным делам поддержал кандидатуру замглавы МИД 
Анатолия Антонова на должность посла РФ в США. 21 
июля временно исполняющий обязанности главы Мордо-
вии Владимир Волков назвал Кисляка в числе трех претен-
дентов на пост сенатора от республики, сообщили РИА Но-
вости со ссылкой на пресс-службу Волкова.

Кисляк занимал должность посла в США с 2008 года, 
никаких нареканий к его работе не было. Ситуация изме-
нилась после поражения в прошлом году на президентских 
выборах Хиллари Клинтон. Демократы, как известно, об-
винили в этом Россию, развернули в лояльных им СМИ ан-
тироссийскую кампанию. 

По ходу действия демонизировали главу российского 
диппредставительства, который, как они это представля-
ли, был основным проводником недружественных дейст-
вий в отношении США. Жертвой политического скандала 
стал бывший советник по национальной безопасности 
Майкл Флинн, который якобы в беседе с Кисляком обсу-
ждал санкции в отношении России. Флинн не стал подстав-
лять президента Трампа и ушел в отставку. «Санкции, от-
мена санкций или введение новых ограничений не могли 
стать темой этих контактов, поскольку ни посол Кисляк, 
ни генерал Флинн не уполномочены решать такие вопро-
сы», — заявил в этой связи пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. По его словам, Кисляк выполнял свою 
работу максимально качественно и воспринимать его дей-
ствия как шпионские ошибочно. 

По данным из Вашингтона, Кисляк хорошо говорит по-
английски и знаком со многими американскими полити-
ками. Дипломат гордится своими связями и открыто рас-
сказывает об ужинах с влиятельными чиновниками. «Я ра-
ботал в США так долго, что знаю уже всех», — объяснял 
свою общительность сам Кисляк. По его словам, он посе-
щал различные мероприятия — как демократов, так и ре-
спубликанцев.

Перед отъездом Сергей Кисляк устроил прощальный прием 
для «коллег и друзей».

T
W

IT
T

E
R

.C
O

M
/M

ID
_

R
F



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 июля 2017
понедельник №161 (7327)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРИГОВОР Убийцы полицейских
получили от 23 лет 
до пожизненного 

Разбой на 31-м 
километре

Иван Егоров 

МОСОБЛСУД в пятницу вынес 
приговор трем участникам банды 
— фигурантам дела о нападении на 
сотрудников ДПС в Солнечногор-
ском районе в 2014 году. По приго-
вору суда организатору банды 
Михаилу Константинову назначе-
но наказание в виде пожизненно-
го лишения свободы с отбыванием 
первых 10 лет в тюрьме, а остав-
шейся части — в исправительной 
колонии особого режима, Денису 
Константинову — 23 года лишения 
свободы с отбыванием первых 8 
лет в тюрьме, а оставшейся части 
— в исправительной колонии стро-
гого режима, Роману Дуке — 24 
года исправительной колонии 
строгого режима.

Убийство двух сотрудников по-
лиции произошло в ноябре 2014 
года.  Как установлено следствием 
и судом, трое участников банды, 
находясь в состоянии алкогольно-
го опьянения, решили ограбить 
сутенеров и проституток на Ле-
нинградском шоссе. Однако на 
31-м километре Ленинградского 
шоссе рядом с Перепеченским 
кладбищем они заметили машину 
сотрудников ДПС и совершили 
маневр, попытавшись незаметно 
скрыться. Но в итоге только при-

влекли внимание правоохраните-
лей. После двух километров пого-
ни участники банды решили оста-
новиться. По данным следствия, 
сотрудники ДПС стали составлять 
административный протокол об 
управлении автомобилем в не-
трезвом виде на Михаила Конс-
тантинова. Члены банды попыта-
лись дать им взятку в 5 тысяч ру-
блей за то, чтобы они не досматри-
вали машину и не оформляли про-
токол. 

— После получения отказа от 
сотрудников ДПС участники бан-
ды выстрелили не менее трех раз в 
офицера на водительском сиденье 
патрульного автомобиля и не ме-
нее 12 раз во второго сотрудника, 
— сообщили в Главном следствен-
ном управлении СК РФ по Мо-
сковской области.

В результате ранений 32-лет-
ний старший лейтенант Денис Ду-
бовский и 26-летний старший 
лейтенант Андрей Ефанов поги-
бли на месте, а бандиты скрылись. 
Денис Константинов и Роман 
Дука были задержаны по горячим 
следам, а Михаил Константинов 
задержан сотрудниками погра-
ничной службы 3 августа 2015 
года при попытке незаконно пере-
сечь границу России с Абхазией 
через реку Псоу.

СИРИЯ Определены
границы зоны
деэскалации 
в Восточной Гуте

Мир 
по согласию 
сторон

Юрий Гаврилов

НАШИМ военным и представителям сирийской оппози-
ции удалось согласовать механизм сохранения режима 
прекращения огня в одной из зон деэскалации. «По ре-
зультатам проведенных в Каире переговоров представи-
телей Минобороны России и умеренной сирийской оп-
позиции при посредничестве египетской стороны в раз-
витие астанинских договоренностей подписаны согла-
шения по порядку функционирования зоны деэскала-
ции «Восточная Гута» (Дамаск, Сирия)», — сообщило 
наше военное ведомство.

Там уточнили, 
что в этих соглаше-
ниях определены 
границы зоны де-
эскалации, места 
развертывания и 
полномочия сил 
контроля деэскала-
ции, а также мар-
шруты доставки на-
селению гуманитар-
ной помощи и сво-
бодного прохода жи-
телей. «Первый гу-
манитарный конвой 
в зону деэскалации и вывоз раненых планируются в бли-
жайшие дни», — заявили в Минобороны России. Одновре-
менно командование правительственных войск Сирии с 
12.00  субботы, 22 июля, прекратило боевые действия в 
ряде районов Восточной Гуты. Военные оставили за со-
бой право реагировать на любые нарушения перемирия 
на окраинах в пригородах Дамаска. 

Напомним, что 6 мая вступил в силу подготовленный в 
нашем военном ведомстве по поручению президента РФ 
Меморандум о создании зон деэскалации в Сирии. Этот 
знаковый документ, принятый по итогам переговоров в 
Астане представителей Российской Федерации, Ирана и 
Турции, призван закрепить режим прекращения боевых 
действий в охваченном войной ближневосточном госу-
дарстве. Наиболее обширная зона деэскалации располо-
жена на севере Сирии. Она захватывает провинцию Ид-
либ, а также граничащие с ней северо-восточные районы 
провинции Латакия, западные районы провинции Алеп-
по и северные районы провинции Хама. В общей сложно-
сти там проживает более миллиона сирийцев. 

Михаил Фалалеев

Н
еобычный подарок сдела-
ла полицейским житель-
ница столичного района 

Крылатское. В пресс-службе УВД 
по Западному административно-
му округу сообщили, что дама 
пришла к участковому уполно-
моченному полиции и предложи-
ла забрать оружие, оставшееся 
от ее умершего мужа. Каково же 
было удивление полицейского, 
когда он понял, что речь идет не 
об охотничьем ружье или, ска-
жем, травматическом пистолете. 
В квартире и гараже оказались 
свыше 80 единиц различных 

стволов и крупных боеприпасов 
— гранат, артиллерийских снаря-
дов и минометных мин. Патроны 
различных калибров россыпью и 
в пулеметных лентах — не в счет. 

 Среди оружия — пистолеты и 
револьверы советского и герман-
ского производства, винтовки, 
даже знаменитый станковый пу-
лемет Максима. 

 Принимать весь этот арсенал, 
доставшийся женщине в наслед-
ство, приехала оперативно-след-
ственная группа. А боеприпасы 
проверил инженерно-саперный 
отряд МЧС. К счастью, гранаты, 
мины и снаряды оказались деак-
тивированы, то есть не пригод-

ными к взрыву. Тем не менее, са-
перы отвезли их на полигон для 
утилизации.

  А вот остальные образцы еще 
вполне могли бы послужить.  По-
лицейским еще предстоит прове-
рить, не использовались ли ство-
лы в преступлениях, не сбывал ли 
хозяин оружие представителям 
криминала. Впрочем, как наме-
кают сами полицейские, такая 
проверка будет проведена скорее 
для порядка, вероятность связи 
умершего человека с преступ-
ным миром крайне невелика.

Все предметы — времен Вели-
кой Отечественной войны. Види-
мо, бывший хозяин был страст-
ным коллекционером, отыскивая 
на местах былых сражений ору-
жие или покупая его у других 
«черных копателей». Что неза-
конно. Однако добровольная сда-
ча в органы внутренних дел неза-
конно хранящегося оружия и бо-
еприпасов освобождает от уго-
ловной, административной от-
ветственности в соответствии с 
действующим законодательст-
вом РФ.

Одно время бытовало мнение, 
что «черные копатели» как по-
ставщики оружия практически 
перестали интересовать оргпре-
ступность. Мол, все оставшееся 
на полях былых сражений ору-
жие за семь десятков лет пришло 
в негодность. Ну, разве что, еще 
можно выплавить тол или тротил 
из неразорвавшихся гранат, мин, 
снарядов и авиабомб. А вот ство-
лы и патроны — увы, проржавели 
насквозь. Однако не так давно по-
лиция уже сообщала о крупном 
изъятии в московской квартире 
крупной партии оружия — 25 еди-
ниц. Причем всего четыре писто-
лета — ПМ, «Вальтер», два револь-
вера. Остальное — винтовки «Мо-
сина», «СВТ 40», «СВД» и даже 
два пулемета — советский Дегтя-
рева и германский пулемет «МГ-
34». Все изделия — в прекрасном 
состоянии, готовые к примене-
нию. Ну и, так сказать, сопутст-
вующие товары — 400 патронов. 

МАКС-2017 Авиашоу завершилось. Будет ли продолжение?

Спускаясь на землю
Сергей Птичкин

М
АКС-2017 прошел 
блестяще, невзи-
рая на санкции. Ве-
дущие авиакорпо-
рации мира своим 

участием подтвердили его состо-
ятельность. Теперь только от са-
мой России зависит: останется 
этот аэрокосмический салон в 
мировом рейтинге или уйдет в 
небытие.

Экспозиция МАКС-2017 была 
переполнена сенсационными но-
винками. Мировая авиаиндустрия 
была представлена очень ярко. 
Два павильона выделили для эк-
спозиции зарубежных гостей. 
Нельзя было без восхищения смо-
треть на А350-900 с заводским но-
мером MSN002 — это вторая ма-
шина, выпущенная в новейшей 
модификации. Огромный лайнер 
летал над зрителями почти бес-
шумно. Жаль, что его можно было 
видеть лишь в первые два дня.

На Западе прекрасно понима-
ют, какой огромный рынок авиа-
перевозок сокрыт в России. С уче-
том того, что Европа и США само-
летами переполнены, Airbus и 
Boeing сегодня всеми силами ста-
раются дистанцироваться от сан-
кционной политики против нашей 
страны. Посмотрим, кто победит 
— рынок или политика. 

Динамично развивается наше 
авиационное сотрудничество с 
Китаем. В рамках МАКС-2017 со-
стоялась презентация двенадца-
того салона Airshow China, кото-
рый пройдет в следующем году в 
Чжухае. Этот салон, можно ска-
зать, был спровоцирован нашим 
МАКСом, и впервые прошел в 
1996 году. Сегодня — один из веду-
щих в регионе, скоро войдет в ми-
ровой топ-лист. На презентации 
было сказано много теплых слов в 
адрес российско-китайского со-
трудничества и в адрес устроите-
лей МАКСов. Китайцы недвусмы-
сленно намекнули, что рынок воз-
душных перевозок только КНР и 
РФ обеспечит заказами авиапро-
мышленность двух стран на годы 
вперед. И авиасалоны в Жуков-
ском и Чжухае помогают опреде-
литься в приоритетных заказах 
для промышленности.

С Чжухаем все понятно — у ки-
тайцев планы по завоеванию ми-
рового авиарынка наполеонов-
ские. А что будет с Жуковским? 
Его ведь в будущем собираются 
проводить на аэродроме в Кубин-
ке, сделав составной частью воен-
но-технического форума «Ар-
мия». Об этом открыто говорят 

высокопоставленные военные и 
гражданские чиновники. Специа-
листы прекрасно понимают, если 
МАКС не останется в Жуковском, 
Россия рискует потерять между-
народный аэрокосмический са-
лон навсегда. Увы, зачастую клю-
чевые решения принимаются без 
учета мнения профессионалов. 
Хотя в данном случае время под-
умать еще есть. И остается над-
еяться, что МАКС-2019 пройдет 
на привычной для его многочи-
сленных участников площадке.

Нынешний салон завершился 
при отличной погоде, к удовольст-
вию десятков тысяч зрителей, на-

слаждавшихся феерическими воз-
душными показами и наземной 
экспозицией. Деловые итоги его 
вполне убедительны.

Научно-исследовательский 
центр «Институт имени Н.Е. Жу-
ковского» впервые принимал 
участие в работе МАКСа. Центр 
подтвердил свою состоятельность 
и представил немало перспектив-
ных новинок.

Например, макет демонстрато-
ра гибридно-электрической сило-
вой установки. Она создается в 
рамках формирования опережаю-
щего научно-технического задела 
для разработки перспективного 

полностью электрического само-
лета. Ее главная особенность — 
применение электрического обо-
рудования, использующего эф-
фект высокотемпературной 
сверхпроводимости.

Электрические самолеты — 

один из основных трендов разви-
тия авиации в XXI веке, и наша 
страна в этом направлении дви-
жется вполне уверенно.

«Рособоронэкспорт» отрабо-
тал даже более эффективно, чем, 
по их же словам, ожидали его ру-

ководители. Прошли результатив-
ные переговоры с более чем 50 
иностранными делегациями. Под-
писано 15 контрактных докумен-

тов и соглашений о сотрудничест-
ве. Для демонстрации военной 
техники и вооружения «Рособоро-
нэкспорт» впервые применил но-
вейшие выставочные технологии: 
голографические мультимедий-
ные каталоги и стол с эффектом 
левитации, над котором парили 
макеты самолетов и вертолетов. 

Холдинг «Вертолеты России» в 
рамках МАКС-2017 заключил с 
китайской компанией United 
Helicopters International Group три 
контракта, по которым в КНР в 
2017—2018 годах будут поставле-
ны 10 вертолетов — 5 легких «Ан-
сат» в медицинской комплекта-
ции, три Ми-171 в транспортном 
исполнении и два пожарных Ка-
32А11ВС. Машины планируется 
использовать для проведения ме-
дицинских и возможных спаса-
тельных операций в рамках зим-
них Олимпийских игр в Китае в 
2022 году.

Авиасалон в Жуковском посетили 
сотни тысяч зрителей и делегации 
из десятков стран.

Акцент

 Электрические самолеты — 
один из основных трендов 
развития авиации в XXI веке

Выполнение 
Меморандума 
позволит фактиче-
ски остановить 
гражданскую войну 
в Сирии

Этого оружия хватило бы, чтобы основательно обеспечить небольшое 
пехотное подразделение.

ПРАВО 
КС отказался
рассматривать
жалобу 
на передачу
Исаакиевского
собора церкви 

ЕЩЕ НЕ ВРЕМЯ

Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ не принял к рассмотрению 
жалобу инициативной группы, 
которая оспаривала возмож-
ность передачи Исаакиевского 
собора в Петербурге в ведение 
Русской православной церкви. 
Как следует из определения КС, 
опубликованного на официаль-
ном сайте суда, обращение в 
высшую юридическую инстан-
цию страны сочтено преждевре-
менным. 

О том, что решение о переда-
че Исаакиевского собора РПЦ 
фактически принято, в январе 
2017 года заявил губернатор 
Санкт-Петербурга Георгий Пол-
тавченко. Главный аргумент оп-
понентов заключается в том, 
что так называемый закон о 
церковной реституции не рас-
пространяется на музейные 
ценности. Жалобу в КС РФ по-
дали петербуржцы Борис Виш-
невский и Павел Шапчиц, кото-
рые ранее через суд общей 
юрисдикции требовали при-
знать незаконным распоряже-
ние комитета имущественных 
отношений Санкт-Петербурга 
«Об использовании объекта не-

движимости по адресу: Санкт-
Петербург, Исаакиевская пло-
щадь, 4, литера А» (Исаакиев-
ский собор. — «РГ») и приложе-
ния к нему, которое предусма-
тривает план мероприятий по 
подготовке распоряжения о пе-
редаче объекта в безвозмездное 
пользование религиозной орга-
низации «Русская Православ-
ная Церковь Московский Па-
триархат)» на срок 49 лет. Зая-
вители просили также обязать 
административного ответчика 
устранить нарушение их прав, в 
том числе конституционного 
права на доступ к культурным 
ценностям, путем отмены дан-
ного распоряжения. 

Суд первой инстанции в 
удовлетворении иска отказал, 
сославшись на то, что оспари-
ваемое распоряжение является 
лишь решением о подготовке 
предложений о включении со-
ответствующего имущества в 
план и как таковое не влечет ни-
каких юридически значимых 
действий. КС РФ эту позицию 
поддержал.

— Поскольку в системе дейст-
вующего правового регулиро-
вания часть 3 статьи 9 ФЗ «О пе-
редаче религиозным организа-
циям имущества религиозного 
назначения, находящегося в го-
сударственной или муници-
пальной собственности» не 
препятствует оспариванию в 
судебном порядке связанных с 
передачей религиозной органи-
зации имущества религиозного 
назначения решений и дейст-
вий, данная жалоба, как не от-
вечающая критериям допусти-
мости, предъявляемым к такого 
рода обращениям в КС РФ, не 
может быть принята к рассмо-
трению, — указал суд.

Судьи подчеркнули, что так 
называемым законом о церков-
ной реституции отдельно пред-
усмотрено, что «те физические 
лица и юридические лица, кото-
рые полагают, что их права на-
рушены в связи с передачей ре-
лигиозной организации имуще-
ства религиозного назначения, 
вправе обратиться в суд за за-
щитой своих прав и (или) за-
конных интересов». То есть ре-
шение о передаче Исаакиевско-
го собора РПЦ может стать 
предметом судебного разбира-
тельство, но только после того, 
как оно будет вынесено офици-
ально. 

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 О

В
Д

 З
А

О

Визитная карточка МАКСа — зре-
лищные воздушные показы, 
мастерский пилотаж.
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ПОЛИЦИЯ Москвичка сдала 80 единиц оружия,
хранившиеся у покойного мужа

Пулемет в наследство

Решение о передаче Исаакия РПЦ 
может стать предметом судебного 
разбирательства, но только после 
того, как оно будет вынесено офи-
циально.

ДОСЬЕ «РГ»
Гибель полицейских в подобных ситуациях, к сожалению, не редкость. 
Ежегодно в России при исполнении служебных обязанностей погибают 
сотни полицейских. Вот сухая статистика. В 2010 году МВД России 
потеряло 410 сотрудников, в следующие годы эти цифры снизились, но 
не ниже 300 человек ежегодно. Это сравнимо со штатной численно-
стью шести отделов полиции, каждый из которых обслуживает насе-
ленный пункт, в котором зарегистрировано приблизительно 50 тысяч 
жителей.
Фактически ежедневно в России гибнет один полицейский, еще несколь-
ко получают травмы и ранения. В большинстве случаев это происхо-
дит при задержании преступников и при нападении на сотрудников 
для завладения оружием. 



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 июля 2017
понедельник №161 (7327)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 24.07.2017 г.

ТИП. № 17-07-00211
Свободная цена

Тираж 138 151
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

СПЕЦСЛУЖБЫ Интерпол 
составил список 
из 173 террористов

Ищут 
смертников

Андрей Васильев

173 боевика группировки ИГИЛ (запрещена в РФ. — Ред.) 
подготовлены к осуществлению террористических ак-
тов в Европе в отместку за военные поражения группы 
на Ближнем Востоке, сообщила газета «Гардиан».

Данные были первоначально собраны американской 
разведкой «по проверенным каналам». Материал пере-
дали в ФБР, которое в свою очередь направило список 
Интерполу в рамках глобального обмена. Интерпол на 
основе анализа этих данных еще 27 мая подготовил спи-
сок и передал его правоохранительным органам евро-
пейских государств. В документе содержатся полные 
установочные данные смертников, их фотографии, по-
следний вероятный адрес, даты вербовки, имена мате-
рей, а также мечети, где они молились во время боевых 
действий. Все эти лица готовы провести не просто напа-
дения, а намерены подорвать себя с тем, чтобы спрово-
цировать как можно большее количество жертв. Атаки 
планируется провести в местах массового скопления лю-
дей. «Боевиков могли научить создавать и размещать са-
модельные взрывные устройства с целью убийств и на-
несения травм», — отмечается в документе. Потенциаль-
ных смертников также научили, как незаметно переме-
щаться в странах Евросоюза и уходить от слежки.

«Эти лица, — отмечается в записке, — были идентифи-
цированы с помощью материалов, найденных в укрыти-
ях и штаб-квартирах ИГИЛ». В примечании указано, что 
«данные субъекты, возможно, проявили готовность со-
вершить самоубийственную атаку или акт мученичества 
в поддержку ислама». Как отмечают эксперты, скорость, 
с которой смертники, вероятно, попытаются достичь Ев-
ропы, будет зависеть от целого ряда факторов, включая 
то, попытается ли группировка создать новую базу в Си-
рии после приближающегося падения Ракки, ее послед-
него крупного редута в северо-западной Сирии. В пятни-
цу, по словам генерала армии США Райана Диллона, в го-
роде насчитывалось около 2000 боевиков-игиловцев, ко-
торые, по его словам, использовали гражданских лиц и 
детей в качестве живого щита.

ТОЛЬКО В «РГ» В Праге уберут 
мемориальную доску 
в честь советских воинов

Маршал Конев 
не вернется

Ариадна Рокоссовская

МЕМОРИАЛЬНАЯ доска в честь освобождения Праги Кра-
сной армией и присвоения маршалу Коневу звания Почет-
ного гражданина этого города не вернется на свое прежнее 
место на Староместской ратуше после ремонта. В мэрии 
чешской столицы считают, что на доске приведены «исто-
рически неточные данные».

Сразу после окончания Второй мировой войны Конев 
был избран почетным гражданином чешской столицы. На 
ратуше была установлена доска, на которой написано на 
чешском и русском языках: «9 мая 1945 года стремитель-
ным ударом войска 1-го украинского фронта доблестной 
Красной армии под командованием Героя Советского Со-
юза маршала Ивана Степановича Конева освободили вос-
ставшую против немецких оккупантов Прагу. В благодар-
ность маршал И.С. Конев избран почетным гражданином 
города Праги».

Дочь маршала На-
талия Ивановна Ко-
нева в интервью «РГ» 
вспомнила такой 
эпизод: «Во времена 
моего детства, когда 
мы были в Праге, 
папа подвел меня к 
этой доске на Староместской площади и сказал: «Вот этот 
знак говорит о том, что войска нашего фронта освободили 
Прагу, и она осталась целой, не разрушенной и прекра-
сной. Я надеюсь, что эта доска останется здесь навечно». 
Его слова остались в моей памяти. Навечно! Люди, кото-
рые освобождали Европу от фашизма, которые водружали 
Красное знамя на Рейхстаг, считали, что их подвиг оста-
нется на века, а мы сегодня знаем, что эта вечность продли-
лась чуть больше 70 лет. Сегодня итоги Второй мировой 
рассматриваются не так, как десятки лет после ее оконча-
ния. И причины этого лежат в геополитических событиях 
дней сегодняшних. Наступил новый рубеж — мы видим это 
и по тем событиям, которые происходят в Польше, где до-
ски и памятники убирают централизованно. И в Чехии, 
судя по всему, есть такие тенденции. В нашей семье не по-
лучали никакой официальной информации о том, что эту 
доску снимут со стены ратуши, мы нашли эту информа-
цию в Интернете. Как дочь маршала Конева я могу только 
выразить свои сожаления, но вообще-то эта проблема тре-
бует публичного обсуждения в широком смысле. Как сле-
дует относиться к событиям истории? Как сохранить па-
мять о тех, кто принес себя в жертву борьбе за свободу — 
против фашизма? Если каждый раз переписывать исто-
рию, это приведет к разрушению сознания, потере нравст-
венных ориентиров. И здесь должен быть выработан некий 
подход к проблеме, в том числе со стороны государства».

В 2018 году после окончания реставрации Старомест-
ской ратуши на свои места вернутся все мемориальные до-
ски и атрибуты, кроме доски, посвященной освобождению 
Праги 1-м украинским фронтом. Она останется в депози-
тарии музея Праги. Это подтвердил пресс-секретарь мэ-
рии Вит Гофман, на которого ссылается местное издание 
«Пражский экспресс». По его словам, «в проектных доку-
ментах было обозначено решение о демонтаже памятной 
доски, которое одобрили все заинтересованные стороны, в 
том числе cпециалисты по охране памятников». Наталия 
Конева считает, что все эти события не имеют отношения 
непосредственно к командующему 1-го украинского 
фронта и его войскам. «Отношение к памяти отца в Праге 
всегда было очень благожелательным», — сказала она.

Доски и памятники 
советским воинам 
убирают осознанно

ПРОЧИТАНО Жена премьера 
Японии не стала разговаривать 
с Дональдом Трампом

«Забыла» 
английский?

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

СУПРУГА премьер-министра Япо-
нии Акиэ Абэ «забыла» англий-
ский из-за нежелания общаться с 
президентом США Дональдом 
Трампом на ужине с участием ли-
деров стран «Большой двадцат-
ки». Такое предположение выска-
зали американские СМИ после пу-
бликации интервью главы Белого 
дома изданию «Нью-Йорк таймс». 

Он рассказал, что во время 
ужина глав государств и прави-
тельств его посадили рядом с же-
ной японского премьера госпо-
жой Абэ. «Она восхитительная 
женщина, но не говорит на ан-
глийском, — подчеркнул Трамп. — 
Не может сказать даже hello». Аме-
риканский президент посетовал, 
что было не просто хранить мол-
чание на протяжении часа сорока 
пяти минут. Именно столько, по 
его подсчетам, длился ужин. Меж-
ду тем журналисты засомнева-
лись, что Акиэ Абэ не в состоянии 
сказать ни слова по-английски и 
решили проверить данную инфор-
мацию. Оказалось, что на одном 
из форумов в Нью-Йорке в сентя-
бре 2014 года она именно на этом 
языке произнесла с трибуны при-
ветственную речь. Видео с меро-
приятия до сих пор доступно в Ин-
тернете.

Эпизоды из биографии супру-

ги японского премьера также ука-
зывают на то, что Абэ-сан с ино-
странными языками в своей жиз-
ни соприкасалась довольно часто. 
Так, она окончила престижное 
образовательное учреждение 
Sacred Heart School в Токио, где 
преподавание велось на англий-
ском. До замужества женщина ра-
ботала в крупной международной 
компании Dentsu Inc, что предпо-
лагало определенные профессио-
нальные навыки.

Поведение супруги японского 
премьера на ужине лидеров G20 
дало основание американской 
прессе предположить, что Акиэ 
Абэ намеренно «забыла» англий-
ский. Причиной, как считают жур-
налисты, могло стать ее нежела-
ние общаться с Дональдом Трам-
пом.

Однако об истинных причинах 
«молчания» Акиэ Абэ остается 
только догадываться. Американ-
ский президент известен своей 
прямотой и непредсказуемостью. 
Возможно, опасения оказаться в 
неловком положении или быть не-
правильно понятой удержали су-
пругу премьера Японии от разго-
воров с хозяином Белого дома. Не 
исключена и обычная скром-
ность, характерная для женщин 
островного государства, боязнь 
показаться слабой, в том числе и в 
знании английского при разгово-
ре с носителем языка.

НАЗНАЧЕНИЯ Новый пресс-секретарь Белого дома известна своими 
юмором и набожностью

Встряска в Белом доме
Максим Макарычев

С
ара Хакаби Сандерс, ей все-
го лишь 34 года, была пред-
ставлена в должности ново-

го пресс-секретаря Белого дома. 
На этом посту она сменила Шона 
Спайсера. По оценке Агентства 
Франс-Пресс, Сандерс уготована 
нелегкая участь: она может стол-
кнуться с серьезными испытани-
ями каждый день, поскольку гла-
ва Белого дома общается с журна-
листами по своим собственным 
правилам.

Сандерс, высокая брюнетка с 
явным южным акцентом, роди-
лась в маленьком городке Хоуп, 
центре округа Хемстед в Арканза-
се, с населением всего 10 тысяч 
человек. Ее отец тем не менее яв-
ляется известной фигурой в аме-
риканской политике: Майк Хака-
би, бывший пастор-баптист и гу-
бернатор Арканзаса, неудачно 
баллотировался в прошлом году в 
президенты на праймериз Респу-
бликанской партии. Сара Сан-
дерс была как раз менеджером 
кампании своего отца. «Майк Ха-

каби — мой политический герой», 
— сказала она в интервью журналу 
Time, который в 2010 году поме-
стил ее в список 40 выдающихся 
американских личностей в возра-
сте до 40 лет.

Она присоединилась в феврале 
2016 года к Trump Organization и 
постепенно стала комментиро-
вать перед журналистами полити-
ку нынешнего главы Белого дома, 
в последние месяцы делая это бо-
лее внятно и регулярно, чем те-
перь уже бывший пресс-секре-
тарь Белого дома Шон Спайсер, 
вызывавший раздражение как у 
представителей прессы, так и в 
правящей элите. 

Мать троих детей является 
крайне набожной женщиной. Не-
давно она написала в Twitter: 
«Как верующий человек я при-
знаю, что у нас есть только одна 
идеальная модель, Бог... Никто не 
совершенен, только он один». 
Она чужда эмоциям, порой вы-
ступает «сухо», но не стесняется 
отвечать на самые острые вопро-
сы масс-медиа, при этом часто 
использует юмор. В пятницу, ком-
ментируя вопрос о «кадровой че-
харде и хаосе» в Белом доме, Сан-
дерс сказала: «Если вы хотите 
увидеть настоящий хаос, придите 
ко мне домой рано утром, когда 
трое моих детей шныряют повсю-
ду». Сандерс при назначении на 
должность пояснила, что сейчас 
находится «в состоянии благода-
ти и приветствует людей всех по-
литических убеждений». Кстати, 

Сандерс с назначением поздрави-
ла в Twitter бывший директор по 
коммуникациям в администра-
ции Барака Обамы Джен Псаки. 
«У нас, конечно, политические 
разногласия, но всегда приятно 
видеть женщину, которая прила-
гает все усилия, чтобы стать ли-
цом Белого дома», — написала 
Псаки.

Прежний пресс-секретарь 
Трампа Шон Спайсер за шесть 
месяцев успел разругаться с жур-
налистами, допустить серию ля-
пов и разозлить своего шефа, ко-
торый даже не пригласил Шона в 
свою последнюю поездку в Па-
риж. Не взял его президент и на 
встречу с Папой Римским, несмо-
тря на то что Спайсер является 
истовым католиком. Внешний 
вид Спайсера и особенно его ко-
стюмы язвительно критикова-
лись Трампом. 

По оценке Би-би-си, уход 
Спайсера отражает самую значи-
тельную на сегодня встряску в Бе-
лом доме. Он запомнился тем, что 
путал имена и фамилии извест-
ных политиков, оскорбил совет-
ника президента США Стива Бэн-
нона, пошутив над его весом. У 
него катастрофически не сложи-
лись отношения с журналистами. 
Спайсер даже прятался от них за 
забором Белого дома, когда ре-
портеры в мае хотели спросить 
его об увольнении директора ФБР 
Джеймса Коми. Его последний 
брифинг для прессы состоялся 
больше месяца назад — 20 июня.

Сару Сандерс называют одним из самых одаренных молодых политиков в 
Соединенных Штатах.

Капитолий пошел на уловки
Это в том числе касает-
ся и дачных комплексов 
в Мэриленде и Нью-

Йорке, принадлежащих прави-
тельству РФ. Доступ к ним был 
заблокирован предыдущей адми-
нистрацией Барака Обамы. В по-
следние месяцы Вашингтон и Мо-
сква вели консультации о воз-
можности ее возврата, а россий-
ская сторона грозила ответными 
мерами, если в США не пересмо-
трят свой подход. 

Теоретически президент США 
имеет право наложить вето на за-
конопроект. Однако если за него 
проголосует более 2/3 состава ка-
ждой из палат, что выглядит ве-
роятным, то он вступит в силу не-
смотря на вето главы государст-
ва. Кроме того, как отмечают 
комментаторы, в условиях анти-
российской травли Дональду 
Трампу будет крайне тяжело 
впервые применить свое прези-
дентское вето для блокирования 
санкций против России. Нако-
нец, конгрессмены пошли на еще 
одну уловку: ограничения про-
тив РФ идут в пакете с санкциями 
против Ирана и КНДР, которые 
Белый дом безоговорочно под-
держивает. В Белом доме пока не 
сообщали, готов ли Трамп со сво-
ей стороны бросить вызов союз-
никам в конгрессе и заблокиро-
вать документ, или же смирится 
и, опасаясь унизительной проце-
дуры преодоления своего вето, 
поставит под ним свой автограф. 

Как показывает опыт, закре-
пление санкций конгрессом на 
практике означает их цементи-
рование на годы, а то и десятиле-
тия. Достаточно вспомнить по-
правку Джексона—Вэника, кото-
рую на Капитолийском холме 
ввели в 1974 году против СССР в 
связи с ограничениями на эмиг-
рацию. Конгрессмены отменили 
поправку только в 2012 году — 
спустя чуть не четверть века по-
сле исчезновения ограничений 
на иммиграцию и самого СССР. 
Более того, законопроект не 
только закрепляет, но и ужесто-
чает действующие ограничения. 
Он сокращает с 90 до 14 дней 
максимальный срок финансиро-
вания российских банков, кото-
рые входят в «черные списки» 
минфина США. Расширены огра-
ничения на нефтегазовый сек-
тор: сейчас компаниям из США 
запрещено участвовать в проек-
тах на территории РФ, а доку-
мент распространяет этот запрет 
на любые проекты по всему миру, 
в которых имеют долю россий-
ские предприятия. 

Конгрессмены поручают ад-
министрации выступать против 
газопровода «Северный по-
ток-2», который планируется по-

строить от побережья России к 
Германии. Их беспокоит энерго-
безопасность Европы и Украины, 
хотя в законопроекте одновре-
менно указан и более прагматич-
ный мотив — способствовать про-
движению на европейский ры-
нок американских энергоносите-
лей, в том числе сжиженного 
природного газа. В Австрии и Гер-
мании документ американских 
конгрессменов подвергли резкой 
критике. Наконец, документ 
столкнет лбами исполнительную 
и законодательную власть США. 
Белый дом однозначно сигнали-
зировал, что недоволен попытка-
ми конгресса ограничить полно-
мочия президента по смягчению 
санкций. Ситуация действитель-
но исключительная, поскольку 
обычно конгрессмены оставля-
ют эти полномочия главе госу-
дарства, предоставляя ему проя-
вить гибкость в использовании 
санкционных механизмов. Одна-
ко ограничения против России 
пользуются двухпартийной под-
держкой, столь редкой в поляри-
зованной Америке. Санкцион-
ный документ сенат одобрил по-
давляющим большинством голо-
сов: 98 против 2. После этого он 
забуксовал в палате представи-
телей из-за процедурных разно-

гласий и возражений со стороны 
нефтяного лобби, но в конечном 
итоге переговорщикам удалось 
прийти к консенсусу. Поддержка 
документа конгрессменами-ре-
спубликанцами — вызов прези-
денту. Законодатели тем самым 
демонстрируют, что не доверяют 
политике Трампа в отношении 
России, считая его линию недо-
статочно жесткой, опасаясь поте-
пления в отношениях и возмож-
ного смягчения санкций. На Ка-
питолийском холме решили ука-
занным законопроектом сковать 
свободу действий хозяина Белого 
дома на российском направле-
нии. 

Между тем в процессе согла-
сования документа несколько 
крупных американских компа-
ний развернули информацион-

ную и лоббистскую кампанию 
против новых санкций в отноше-
нии РФ. В их числе — аэрокосми-
ческая корпорация Boeing, опе-
раторы Master Card и Visa, энер-
гетические гиганты BP, Exxon 
Mobil и General Electric, а также 
промышленные предприятия 
Caterpillar, Dow Chemical, Ford, 
Procter&Gamble. Их представи-
тели считали, что отдельные по-
ложения документа могли нане-
сти ущерб интересам американ-
ского бизнеса, а не России. «Кон-
курентоспособность американ-
ских компаний из различных 
секторов может снизиться из-за 
законопроекта в текущем виде, — 
цитировал телеканал CNN главу 
Американо-российского делово-
го совета Дэна Рассела. — Он по-
ставит в невыгодное положение 

работающие в России компании 
из США по сравнению с фирмами 
из Азии и Европы». Впрочем, 
компании не противодействова-
ли идее санкций в целом, а доби-
вались косметических измене-
ний в тексте документа. Напри-
мер, запущенная в «Твиттер» ре-
клама лоббистов называлась так: 
«Исправить законодательство о 
санкциях против РФ». Наиболее 
активно сопротивлялось нефтя-
ное лобби, опасавшееся, что до-
кумент, который в изначальной 
версии накладывал запрет на 
участие в совместных предприя-
тиях с компаниями из РФ, может 
закрыть фирмам из США путь к 

ряду проектов. Среди них — 
участки «Южного газового кори-
дора» из Азербайджана в Ита-
лию. Более того, лоббисты утвер-
ждали, что компании из РФ наме-
ренно будут подавать заявки на 
участие в любых перспективных 
международных проектах дабы 
сразу отрезать возможность уча-
стия для конкурентов из США. В 
конечном итоге конгрессмены 
учли эти факторы и смягчили ог-
раничения на участие компаний 
из США в тех проектах, где рабо-
тают российские предприятия. 

1

В условиях нападок со стороны 
конгресса Трампу будет сложно 
впервые применить вето.

Акцент

  Закрепление санкций 
конгрессом на практике 
означает их цементирование 
на годы, а то и десятилетия

ЕВРОСОЮЗ ПРОТИВ САНКЦИЙ

Евросоюз обеспокоен намерением 

США усилить санкции против России. 

В Брюсселе опасаются, что рассма-

триваемый в конгрессе США законо-

проект может нанести ущерб эконо-

мическим и энергетическим интере-

сам ЕС. Европейские политики пред-

лагают Вашингтону координировать 

свои действия с партнерами по «Боль-

шой семерке», чтобы избежать «не-

предвиденных последствий». «Мы по-

нимаем, что законопроект о санкциях 

в отношении России и Ирана обуслов-

лен главным образом внутренними 

соображениями, — говорится в заяв-

лении Еврокомиссии. — Но важно, что-

бы все возможные новые меры коор-

динировались между международны-

ми партнерами».  В ЕС опасаются, что 

действия США поставят под угрозу 

энергетическую безопасность сооб-

щества. Германия даже готова при-

нять ответные меры, если американ-

ские санкции затронут немецкие фир-

мы, участвующие в строительстве 

«Северного потока-2».

Подготовил Юрий Когалов
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КИНО В Москве решали судьбу 57 будущих  фильмов

От «Холопа» до «Гипнотизера»
Сусанна Альперина

Ф
онд кино провел очную за-
щиту проектов компаний, 
не являющихся лидерами 

кинопроизводства. 57 будущих 
фильмов на предмет того, стоит 
или нет давать им господдержку, 
оценивали  советник президента 
РФ по культуре Владимир Тол-
стой, председатель экспертного 
совета Фонда кино Леонид Вере-
щагин, режиссер Федор Бондар-
чук, президент Гильдии продюсе-
ров Ренат Давлетьяров и  другие 
члены экспертного и попечи-
тельского советов Фонда кино. 

Согласно правилам, на невоз-
вратной основе у Фонда кино 
компаниям-нелидерам можно 
запросить на фильм 60 миллио-
нов  рублей. Практически все 
просили именно эту сумму, хотя 

бюджеты фильмов  значительно 
разнились — примерно от 100 до 
500 млн рублей.  Основных об-
щих впечатлений от защиты в 
этом году три. Первое — наши ки-
нокомпании преуспевают в смы-
сле конъюнктуры, что не всегда 
плохо. Среди представленных 
проектов в сезоне лето 2017-го 
преобладают такие жанры, как 
хоррор, историческое кино и 
фильмы  на спортивную темати-
ку, в основном о футболе. Второе 
— давно уже назрела необходи-
мость Фонду кино и министерст-
ву культуры выработать и опу-
бликовать  на своих сайтах ин-
струкцию — как именно следует 
защищать проекты. Представи-
тели кинокомпаний, за редким 
исключением, стремятся сказать 
все слова, кроме самых необхо-
димых, и часто путают деловую 

площадку с театральной сценой. 
Это же  касается и представлен-
ных ими роликов и презентаций 
проектов.  Третье — хочется посо-
ветовать изменить ракурс тран-
сляции, чтобы тем, кто за ней 
следит по Интернету (а вход в зал 
всем, кроме  экспертов, запре-
щен) были видны и кадры презен-
таций, а не только выступающие.

Итак, что же пока особенно 
впечатлило. Конечно же — анима-
ция. Продолжения  мультфиль-
мов «Фиксики», «Снежная коро-
лева», «Белка и Стрелка», «Волки 
и овцы».  Из новых мультфиль-
мов привлекательны «Телефо-
ны» — первый анимационный 
проект студии «Водород», кото-
рая сделала «Притяжение», на-
пример.  Очень статусная заявка 
— стратегически важный муль-
тфильм «Большое путешествие». 

Достаточно сказать, что в нем 
участвуют Тигр Амур и Медведь, 
похожий на своего «брата» из 
мультфильма «Маша и Медведь».  
Шутки к проекту, кстати, писала 
команда «Вечернего Урганта».

Что касается полнометраж-
ных художественных фильмов, 
понятно, что новый фильм Алек-
сея Учителя про культового му-
зыканта «Цой» вызовет повы-
шенный зрительский интерес.  
Новую картину режиссер хочет 
сделать  без актера, который иг-
рает Цоя. По жанру это будет 
«роуд муви» — по дороге едет ав-
тобус, который везет тело погиб-
шего певца, и о нем говорят дру-
гие люди.  Главный герой  карти-
ны — водитель, который сбил Вик-
тора Цоя.  Сам Виктор Цой пред-
станет в фильме живым —  в доку-
ментальных кадрах,  студии 
«Рок»  принадлежат права на во-
семь песен  в авторском исполне-
нии.

Компания Алексея Учителя 
«Рок» заявила еще один проект — 
«Стрельцов» — о легендарном 
футболисте. Его режиссером ста-
нет сын главы студии — Илья Учи-
тель.  В качестве консультанта на 
картину приглашен многократ-
ный чемпион СССР Александр 
Мостовой. Кто будет играть глав-
ного героя, пока не объявили.  Но 
сказали, что хотят привлечь к ра-
боте Эрика Кантона из «Манчес-
тер Юнайтед», что сразу же пере-
водит проект на другой уровень.  
Вообще приятно слышать, когда 

наши  будущие фильмы заявля-
ются экспертам как конкуренто-
способные международные про-
екты. Это касается и картины  
«Путешествие в Индию. На поро-
ге бессмертия», она  же — «Вий 3». 
Российско-китайско-индийская  
копродукция. Главный герой от-
правится в путешествие по Вели-
кому Шелковому пути, чтобы 
спасти возлюбленную.  В фильме 
сыграют такие звезды индийско-
го кино, как Радмир Капур и Шах-
рукх Кхан.

По иронии судьбы нелидера-
ми нашего кинопроизводства на-
званы, например, Николай До-
сталь и Валерий Тодоровский.  
Досталь делает «Лица» — идея 
фильма пришла в голову его со-
здателям не без помощи Генна-
дия Хазанова, который играет в 
картине одну из ролей. Речь о 
судьбе артиста-пародиста...  А Ва-
лерий Тодоровский задумал 
фильм «Гипноз», основанный на 
судьбе  Владимира Райкова. Ну а 
аплодисменты экспертов (что до-
рогого стоит!) вызвал новый про-
ект  Петра Буслова «Сбитые про-
грессом». Герой фильма  Андрей 
Петрович падает с 18-го этажа на 
«Бентли-континенталь», но… вы-
живает. Владелец дорогой ино-
марки заставляет неудачника от-
рабатывать долг: «Эдик, ты вы-
здоровеешь и будешь на меня ра-
ботать», но постепенно герои ме-
няются социальным статусом.  
Чего только в жизни не бывает?  
То же и в кино...

МУЗЫКА

Группа Elbow
удивила
«Маленькими
историями»

ЕЩЕ ОДИН 
ПОТТЕР

Александр Алексеев

ШЕСТОЙ студийный альбом 
рок-квартета из Манчестера 
стал № 1 в их родной Великобри-
тании, после чего музыканты 
много гастролировали по миру, 
впервые выступили на open-air в 
Москве, а затем неожиданно 
пропали.  Теперь объявились 
вновь, с первым за три года аль-
бомом — Little Fictions. Столь уди-
вительным и магическим, что 
«Локоть» (именно так перево-
дится название Elbow) вскоре 
захотели увидеть и услышать в 
культовой студии BBC-2,  где ког-
да-то пели The Beatles, Led 
Zeppelin и Ян Гиллан. 

Знаменитости редко когда 
любят друг друга. Еще реже — вы-
ражают симпатии прилюдно. А 
вот поклонниками  Elbow себя 
открыто называют и U2, и 
Coldplay, и даже мэтр авангарда,  
пианист и бывший участник 
Velvet Undergroud Джон Кейл. 
Может, и от того, что манчестер-
цы не очень-то и гонятся за шум-
ной славой. И всегда делают 
только то, что хотят. Например, 
перед записью «Маленьких 
историй» (так переводится на-
звание диска) из Elbow ушел 
ударник Ричард Джапп. И лишь 
потому, что захотел больше вре-
мени тратить на занятия благот-
ворительностью и преподавание 
в собственной барабанной шко-
ле.  Хотя потерял в деньгах, 
оставшись без гастролей (через  
три недели Elbow начинают оче-
редной мировой тур, который 
завершится в середине ноября в 
Мексике, жаль, что на этот раз 
Россия в расписании, увы, не 
значится). Ну, а солист Гай Гарви 
попутно еще и работает на ра-

дио, ведет колонку в одной из га-
зет, даже  пишет иногда песни 
для  Massive Attack. Да и при за-
писи музыканты сами платят за 
студию, и никогда не спешат. 
Зато всегда могут поэтому тру-
диться сколько захотят, не си-
лясь вписаться в графики боссов 
индустрии. Может, и за это тоже 
ими восхищаются коллеги?!  
Элементарно завидуют? В том 
числе и уверенности манчестер-
цев в том, что, сколько бы време-
ни они не отсутствовали в боль-
шом бизнесе, их возвращению с 
новым диском все равно будут 
рады! Ну а если и не станут рас-
купать их альбом, то они все рав-
но ненадолго отойдут в тень и 
придумают опять что-то новое?!     

«Мы хотели, чтобы у нас по-
лучилась музыка честная, кра-
сивая, продуманная и сложная», 
— рассказали о премьере музы-
канты. А продюсер и попутно 
клавишник группы Крэйг Пот-
тер уточнил: «Многое у нас скла-
дывалось само собой, музыка 
выходила такой, какой и сама хо-
тела быть».

В итоге в Little Fictions уже  по-
чти ничего не осталось от клас-
сических веяний брит-попа. 10 
песен протяжны, меланхоличны, 
а Гарви  поет задумчиво, флегма-
тично, сдабривая и опутывая 
композиции своим мягким голо-
сом с протяжными, тревожно-ле-
тучими интонациями. Большин-
ство треков звучат отстраненно, 
созерцательно,  продолжая тра-
диции сольной карьеры Питера 
Габриэля после ухода того из 
Genesis в конце 70-х. Снова нет 
гитарных соло, зато креативны 
электронные лупы, а струнный 
симфонический оркестр эпизо-
дически добавляет меланхолии и 
изящества композициям. Джазо-
вые сбивки на ударных, воркую-
щие клавишные подклады и за-
вораживающе красивая, тягучая 
печаль… 

Вот из всех этих эмоций и у 
Elbow  и сложились их новые 
«Маленькие истории»: протяж-
ные и чуть тревожные — из жиз-
ни людей с большой душой, гру-
зом накопившихся потерь, сом-
нений и состраданий. Да, ради 
такого стоило постараться.

Событие В самом центре Москвы открыли летний фестивальный театр

Остров на Тверской

Алена Карась

О
дно из самый ярких 
событий московского 
театрального лета — 
разумеется, вслед за 
Чеховским фестива-

лем — открытие Театрального дво-
ра, завершившего архитектурный 
ансамбль Электротеатра Станис-
лавский. Москва приобрела новое 
и пока ни на что не похожее про-
странство — летний фестивальный 
театр в самом центре города, на 
Тверской улице, при том — закры-
тое со всех сторон и почти непро-
ницаемое для шума мегаполиса.

Новая площадка, open-air, рас-
положенная во внутреннем дворе 
театра, между основной и малой 
сценой, превращает весь ан-
самбль Электротеатра в целый те-
атральный остров, дает возмож-
ность проводить фестивали, кино-
показы, концерты, выставки, лек-
ции в течение всего теплого сезо-
на. Проект Двора был разработан 
архитектурным бюро Wowhaus, 
которое занималось преображе-
нием основного здания Электро-

театра. Для тех москвичей и го-
стей столицы, которые помнят 
здание Московского драматиче-
ского театра им. Станиславского, 
преображение предстает поисти-
не волшебным. 

Не случайно на пресс-конфе-
ренции, приуроченной к этому 
событию, художественный руко-
водитель театра Борис Юхананов 
вспомнил такой же июльский 
день четыре года назад, когда он 
впервые вошел в это пространст-
во: «Я часто заходил в этот театра 
в юности, но то, во что это превра-
тилось, меня реально ужаснуло. 
Театр жил в режиме оскорбления. 
Когда мы встретились с архитек-
торами, мы отправились в очень 

рискованное путешествие: театр 
мог не пережить большую рекон-
струкцию. Благодаря меценату 
театра Сергею Алдонину и всей 
нашей команде, мы смогли завер-
шить огромный проект, который 
казался неподъемным. Мы набра-
ли огромную скорость, которая 
необходима сегодня городу и ху-
дожникам. Здесь перед вами — ма-
лый московский Авиньон». 

Архитектор Олег Шапиро ут-
верждает, что Двор — это уникаль-
ное явление не только в Москве, 
но и в мировом пространстве. 

18 июля в день открытия Дво-
ра была представлена Опера для 
скрипки и ученого Galileo. Ее 
инициатор, автор идеи и солистка 

— заслуженная артистка РФ Елена 
Ревич. Ей когда-то показалось ин-
тересным рассказать с помощью 
музыки о Галилее и его борьбе за 
утверждение гелиоцентризма. С 
этой идеей вполне согласился 
продюсер проекта и один из авто-
ров текста директор образова-
тельных программ Политехниче-
ского музея Иван Боганцев. Дру-
гой автор текста — российский 
физик и математик Григорий 
Амосов выступил в качестве ис-
полнителя роли Галилея, отцу ко-
торого, кстати, приписывают со-
здание самой формы оперы. Ху-
дожники Степан Лукьянов и 
Анастасия Нефедова, дирижер 
Филипп Чижевский и оркестр 
Questa Musica помогли родиться 
необычной форме лекции-оперы, 
состоящего из монологов Галилея 
и пяти музыкальных частей, со-
чиненных композиторами Серге-
ем Невским, Кузьмой Бодровым, 
Павлом Кармановым, Кириллом 
Чернегиным и музыкальным ру-
ководителем Элетротеатра Дмит-
рием Курляндским. Когда в мо-
сковском небе зажигались зве-

зды, во Дворе им отвечала светя-
щаяся композиция небесных 
сфер, в центре которой стояли 
ученый, скрипачка и дирижер. 

Огромная интенсивность ра-
боты Электротеатра нынешним 
летом была также подтверждена 
премьерой оперы «Октавия. Тре-
панация» Бориса Юхананова и 
Дмитрия Курляндского на 70-м, 
юбилейном, Holland Festival в Ам-
стердаме, уникального для рос-
сийского театра примера копро-
дукции с фестивалем класса «А», 
ставшим заказчиком спектакля. 
Премьера оперы, в которой Ле-
нин и Нерон сливаются в один 
персонаж, вызвала большой ре-
зонанс в европейской прессе.

В новом сезоне театр обещает 
спектакли «Визит старой дамы» 
Олега Хайбуллина, «Волшебную 
гору» Константина Богомолова, 
работы композитора Владимира 
Раннева и студентов МИР-5, но-
вой мастерской Бориса Юхана-
нова.

В опере Galileo с помощью музыки 
рассказывается о борьбе Галилея 
за свои научные идеи.

Среди прочих проектов на финансирование претендует сиквел анимационного фильма «Белка и стрелка. 
Звездные собаки».

Акцент

 Новая площадка превращает 
весь ансамбль Электротеатра 
в целый театральный остров

Вокалист Elbow Гай Гарви поет 
задумчиво, опутывая композиции 
мягким голосом с тревожными 
интонациями. 

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ТЕРРИТОРИЯ СЧАСТЬЯ
ТРЕТИЙ раз я приезжаю на молодежный форум «Таври-
да», который ежегодно проводится на Бакальской косе.

Место не самое красивое в Крыму — степь, палящее 
солнце, поселок Стерегущее в ста с лишним километрах 
от Симферополя, в стороне от популярных курортных 
мест с горами, розами, кипарисами, словом, от той «кар-
тинки», которая обычно рисуется в голове при слове 
Крым. Но Черное море и здесь Черное море, а на заповед-
ной Бакальской косе оно, пожалуй, даже чем-то интере-
снее, чем в Ялте или Феодосии.

Форум «Таврида» проходит третий год. Южный вари-
ант «Территории смыслов» на Клязьме. Со своей специ-
фикой и своими смыслами. Проходят оба летом, с июля 
по август, и собирают молодежь со всей России. Участни-
ками молодежного форума «Территория смыслов» во 
Владимирской области являются специалисты разных 
отраслей — от экономистов и политологов до правоза-
щитников и представителей студенческих СМИ. 

На «Тавриду» съезжается творческая молодежь.
В этом году на 

«Тавриде» восемь 
смен — по неделе ка-
ждая. Приезжают 
молодые архитекто-
ры, дизайнеры, за-
тем — художники, 
скульпторы и искус-
ствоведы, за ними — 
писатели и библио-
текари, композито-
ры, музыканты и хо-
реографы, историки 
и музейщики, акте-
ры театра и кино, ре-

жиссеры и аниматоры, и, наконец, журналисты. И еще 
одна смена, которая называется «Творческая команда 
страны» и которая, по идее организаторов, должна со-
брать лучших из лучших из всех смен за три года сущест-
вования форума.

Я работал в «писательской» смене, которая закончит-
ся в понедельник, когда выйдет эта заметка.

Для меня вопрос о том, нужно ли собирать молодых 
литераторов — поэтов, прозаиков, критиков и драматур-
гов — в одном месте и в одно время, давно является празд-
ным. То, что писательство — это дело одинокое, знают все, 
но чаще всего эту истину произносят те, кто к писатель-
ству не имеет никакого отношения. 

На самом деле писатели со времен Пушкина посто-
янно зачем-то сбивались и сбиваются в стаи. От пуш-
кинского «Арзамаса» до всех этих «школ» и «направле-
ний» конца XIX и начала XX века. От разных «объеди-
нений» первых десятилетий советской власти до поэ-
тов 60-х годов, группами выступавших в Лужниках и 
Политехническом. От концептуалистов и метафори-
стов до «сорокалетних» (было и такое своеобразное 
объединение среди московских прозаиков в 80-е годы). 
От «куртуазных маньеристов» до «новых реалистов». 
Из всех этих «школ», «групп», «направлений», «объе-
динений» вышло такое количество малых, больших и 
великих писателей, что перечисление их займет слиш-
ком много места.

Верно то, что это были коллективы, куда шли добро-
вольно. Но и на «Тавриду», строго говоря, никто никого 
не гонит. Предполагаемые участники сначала проходят 
конкурс, присылая свои работы, проекты, творческие 
идеи. Если они это делают, значит, им это зачем-то нуж-
но. И дело, конечно, не только в том, чтобы побывать в те-
плом Крыму и поплавать в море.

Ничто не может заменить живое общение. Писатель, 
конечно, должен быть одинок, но это одиночество не 
приносит счастья. Впрочем, Осип Мандельштам одна-
жды сказал жене: «Надя, а почему ты решила, что мы 
должны быть счастливы? Где это написано?»

На форуме «Таврида» молодые писатели в течение не-
дели становятся счастливыми людьми. Поверьте, что это 
так. Достаточно посмотреть на их лица, на то, как они об-
щаются друг с другом, как обсуждают разные темы. С ка-
кой искренней и трогательной заботой они опекают сво-
их товарищей с ограниченными возможностями на ин-
валидных колясках — есть ведь и такие молодые писате-
ли, вот скажите им вслух: «Писательство — это дело оди-
нокое», — повернется у вас язык? 

На «Тавриде» помимо лекций и мастер-классов, кото-
рые проводят известные писатели, журналисты, телеве-
дущие, политики, задумано такое количество мероприя-
тий от занятий йогой до коллективного сочинения паро-
дий, такое количество так называемых «активностей» 
(слово, правда, ужасное, будем надеяться, что со време-
нем в русском языке появится его более благозвучный 
эквивалент), что у меня от одного чтения программы пи-
сательской смены 
голова пошла кру-
гом — когда они это 
все успеют? 

Но как-то успева-
ют... Встают с восхо-
дом солнца, а спать 
ложатся в полночь... 
И счастливы — 
просто поверьте мне 
на слово!

Другое дело, что, глядя на них и говоря с каждым в от-
дельности, ты понимаешь, что потом им будет очень 
трудно. Если, конечно, они всерьез посвятят себя литера-
туре. Как-то вечером с большой сцены молодая участни-
ца «Тавриды» замечательно читала стихотворение Бори-
са Пастернака «Быть знаменитым некрасиво...» с его 
ставшими каноническими строками: «Цель творчества — 
самоотдача, / А не шумиха, не успех. / Позорно, ничего не 
знача, / Быть притчей на устах у всех». Есть у него и дру-
гое классическое стихотворение на эту тему: «О, знал бы 
я, что так бывает…» И там сказано на века: «Но старость 
это Рим, который / Взамен турусов и колес / Не читки 
требует с актера, / А полной гибели всерьез».

И конечно, на лекции по Серебряному веку поэт и фи-
лолог Игорь Волгин напомнил молодым, что ни один из 
поэтов этой эпохи не был счастлив в своей жизни. У всех, 
у Блока, у Гумилева, у Мандельштама, у Цветаевой, у 
других великих были не просто трудные, а страшные 
судьбы. И я на своих мастер-классах постоянно и зануд-
но напоминал начинающим прозаикам и критикам, что 
писательство — это труд, труд и труд, а «шумиха и успех» 
— это всего лишь бонус, да и то, как правило, кратковре-
менный... А главное, никто в литературе никому ничего и 
никогда не гарантирует, и можно протрудиться всю 
жизнь, а успеха не добиться.

И все это они слушали, слушали. И кивали, и соглаша-
лись. И уходили, счастливые, на берег моря. 

Шуметь и радоваться жизни. 

Вопрос, нужно ли 
собирать молодых 
литераторов 
в одном месте 
и в одно время, 
является праздным

Писатели со времен 
Пушкина постоянно 
зачем-то сбивались 
и сбиваются в стаи
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КСТАТИ
ВГТРК поддерживает фильм Валерия Тодоровского, а  ТНТ участвует в 
таких проектах, как «Жених 2» и «Холоп», который рассказывает о 
том, как  мажора превратили  в конюха в русской деревне XIX века. По 
жанру он определен как  комедия-инструкция. 

S
P

A
C

E
D

O
G

S
T

V
.R

U

E
P

A



8 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 июля 2017
понедельник №161 (7327)

Москва facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

НАСЛЕДИЕ Фонтан 
«Золотой колос» на ВДНХ 
отреставрируют

Молчал 30 лет

Сергей Жуков

ОДИН из самых известных фонтанов Москвы — «Золо-
той колос» на ВДНХ — обретет новую жизнь. Его отре-
ставрируют и впервые за 30 лет снова включат.

Исторические и легендарные фонтаны на главной вы-
ставке страны не приводили в порядок с момента их со-
здания, то есть с 1954 года. Первым на реконструкцию 
закрылся «Золотой колос». Его сейчас разбирают по 
«кирпичикам», чтобы заменить все внутренние кон-
струкции и коммуникации. Затем детали и архитектур-
ные элементы отправят в мастерскую. После обновления 
их вернут на законное место. По словам главы департа-
мента культурного наследия столицы Алексея Емельяно-
ва, трубы и каркас сильно изношены. Из-за аварийного 
состояния фонтан вынужденно «молчал» последние 
тридцать лет. Реставрацию, власти планируют завер-
шить  к лету 2018 года. 

«Золотой колос»  - один из самых красивых фонтанов 
столицы. На ВДНХ он появился в 1954 году. У него был 
предшественник, построенный в 1939 году к открытию 
Всесоюзной сельскохозяйственной выставки. Первый 
«Колос» сделали из медных листов, которые молниено-
сно темнели и разрушались. Из-за этого фонтан в 1949 
году пришлось демонтировать, но в 50-х годах его реши-
ли возродить. В этом году на ВДНХ, как ожидается, на-
чнут ремонтировать остальные, такие же легендарные, 
водные каскады. В частности, фонтаны на главной аллее, 
а также «Каменный цветок» и «Дружбу народов».

БЛАГОУСТРОЙСТВО  Памятник 
писателю вернется 
на площадь Тверская 
Застава 

Горький едет 
на вокзал

Светлана Батова

У БЕЛОРУССКОГО вокзала, на площади Тверская За-
става, полным ходом идет подготовка к возвращению па-
мятника Максиму Горькому. Уже стоит новый железобе-
тонный фундамент, а в «Музеоне», где монумент провел 
в изгнании последние 12 лет, заканчивается реставрация 
самого памятника. 

Напомню, Горький уехал в парк на Крымской набе-
режной в 2005 году, когда на Тверской Заставе началось 
строительство подземного ТЦ. Спустя 5 лет новое прави-
тельство города отменило этот проект. И сделало это 
весьма разумно: у Белорусского вокзала и без дополни-
тельной торговли пробок хватает. Потом долго решали, 
что делать с перекопанной  площадью. Все это время па-
мятник простоял по соседству с монументом Феликсу 
Дзержинскому, сосланному с Лубянки в запасники в 
1991 году. В прошлом году власти определились с проек-
том реконструкции Тверской Заставы. Осталось приве-
сти в порядок саму скульптуру. Она очищена от различ-
ного рода загрязнений, продуктов коррозии, воскового и 
лакокрасочного покрытий. Скорее всего, переезд памят-
ника из «Музеона» к Белорусскому вокзалу состоится в 
конце августа. После того как монумент снова соберут 
на привычном месте, его ждет еще один этап реставра-
ции: заделка межблочных швов и нанесение консервиру-
ющего состава для защиты от осадков и негативного воз-
действия окружающей среды. Восстановят и сквер, и  
трамвайное кольцо, которое прежде было у вокзала. 

ОБРАЗОВАНИЕ На какую зарплату могут
рассчитывать выпускники столичных вузов

Физики опять 
дороже лириков
Сергей Жуков 

С
амые востребованные в 
столице специалисты вы-
пускаются из Московского 

городского педагогического уни-
верситета, Московского физико-
технического института и Выс-
шей школы экономики, выясни-
ли эксперты. Результаты иссле-
дования журналистам предста-
вили в столичном департаменте 
образования.

Выводы аналитики делали на 
основе данных мониторинга тру-
доустройства выпускников. Неко-
торые вузы в доклад не попали, по-
скольку информацию в открытых 
источниках эксперты не нашли. 
Тем не менее некие тенденции вы-
явить удалось. По подсчетам, за-
работная плата в Москве больше у 
человека с высшим образовани-
ем, нежели у выпускника технику-
ма или колледжа. Исключение од-
нако есть — в сфере изобразитель-
ного и прикладного искусства. Ху-
дожники и дизайнеры со средним 
профессиональным образовани-
ем, как выяснилось, ценятся выше 
вузовских. Парадокс, но факт. Ав-
торы доклада ссылаются на специ-
фичность отрасли. 

По уровню зарплат в медицине 
лидируют выпускники Россий-

ского медицинского университе-
та имени Пирогова. На старте им 
предлагают в среднем около 50 
тысяч рублей. Среди гуманитар-
ных вузов по этому показателю 
впереди МГИМО и Московская 
академия экономики и права — на 
уровне 66 и 50 тысяч рублей соот-
ветственно. В социально-эконо-
мическом профиле равных нет 
Академии народного хозяйства и 
государственной службы при пре-
зиденте РФ — чуть больше 71 ты-
сячи рублей. Среди педагогиче-
ских на первой позиции Москов-
ский городской педуниверситет с 
зарплатой более 44 тысяч рублей. 

Лидер в культуре и искусстве 
— Московская государственная 
академия хореографии. Люди, 
окончившие этот вуз, в среднем 
получают свыше ста тысяч ру-
блей. Но здесь есть нюанс: на 
цифру могли повлиять высокие 
заработки звездных выпускни-
ков. В категории классических 
университетов лидируют Физтех 
(78 тыс. рублей) и Высшая школа 
экономики (66 тыс. рублей). Са-
мые востребованные выпускни-
ки у МГПУ, Физтеха и Вышки. 
Сразу после выпуска работу на-
шли 80% бывших студентов этих 
вузов.

Выставка  «Личный контакт. Архитектурная графика» 
от Сергея Кузнецова

Мегаполис акварелью
Сергей Бабкин

Н
еповторимый стиль 
европейских и ази-
атских столиц и уз-
наваемые штрихи 
небольших улочек 

московского центра — все это со-
брано в экспозиции «Личный 
контакт. Архитектурная графи-
ка», которая открылась в «Муль-
тимедиа Арт Музее» на Остожен-
ке, 16. Автор 120 набросков, 
эскизов и акварелей — главный 
архитектор Москвы Сергей Куз-
нецов. 

Сейчас довольно сложно 
представить себе проектиров-
щика или, тем более, главного 
архитектора мегаполиса с ки-
стью и холстом. Чертежи и рен-
деры будущих зданий, жилых и 
офисных кварталов давно дела-
ют с помощью компьютерных 
программ. Вот и Сергей Кузне-
цов освоил 3D-визуализацию 
еще в студенчестве, и с тех пор 
считается одним из лучших спе-
циалистов в мире. Но он уверен, 
что даже самая совершенная 
машина не сможет заменить 
глаз, ум и руки архитектора. 
Даже основав свое архбюро, 
он выискивал время для пленэ-
ров, вернувшись к традициям 

доцифрового зодчества, когда 
каждый архитектор был и неза-
урядным художником. 

Веками создатели зданий-чу-
дес путешествовали по миру от-
нюдь не из праздного любопыт-
ства, а ради вдохновения. И от-
дельные дома, и памятники, и 
собирательный образ городов 
мы можем наблюдать в творче-
ском наследии лучших архитек-
торов XX века: Бориса Иофана, 
Ивана Фомина, Алексея Щусе-
ва, Ивана Жолтовского. Архи-
тектурная вселенная Кузнецова 
— тоже практически неисчерпа-
ема. В его работах — портреты 
общепризнанных городов-ше-
девров, в которых ему довелось 
побывать: Мехико, Буэнос-Ай-
реса, Токио, Стамбула, Барсело-
ны, Праги, Владивостока, Буха-
ры и, конечно, Москвы. 

«Эта выставка — про диалог 
с городом, со средой, для нее 
выбирались работы, которые 
несут себе какой-то конкрет-
ный отпечаток столицы, — ска-

зал Кузнецов, комментируя 
свои работы. — Когда я боль-
ше практиковал как архитек-
тор, работы были более точ-

н ы м и  и  в ы с т р о е н н ы м и , 
как проект, даже в рисунках 
с натуры. Я просто обращал 

внимание на другие вещи. 
Сейчас в акварельной 

технике я делаю ско-
рее средовые ри-

с у н к и ,  в 

которых есть место более сво-
бодному выражению, передаче 
общего построения и впечатле-
ния».

 Главный архитектор Москвы 
работает не только акварелью: 
среди представленных рисун-
ков немало созданных пером, 
карандашом или тушью. Просто 
акварель помогает создать сию-
минутные и быстрые «слепки» 
урбанистического пейзажа. А, 
например, пластическую мощь 
фасадов зданий Антонио Гауди в 
Барселоне идеально подчерки-
вает коричневая тушь. Архитек-
турную гармонию пагоды в 
японском Киото, ее стремление 
в вышину, напротив, непревзой-
денно подчеркнул мягкий ка-
рандаш. 

Гости выставки отмечают, 
что те или иные уникальные 
черты европейских зданий, 
 тонко замеченные архитекто-
ром-художником, присутству-
ют и в его проектах. Так, приме-
чательные детали Дворца вод-
ных видов спорта в Казани  (его 
образ создавало бюро SPEECH, 
одним из создателей которого 
является Кузнецов) тут же на-
помнят знатоку знаменитые 
стрельчатые арки Руанского со-
бора. Или возьмем еще одно зда-
ние Кузнецова — офисный центр 
на Ленинском проспекте. Эле-
менты этого объекта восходят к 

деталям венецианских фа-
садов. 

П о с ет и т ь  в ы ста в к у 
Кузнецова точно стоит не 
только архитекторам. Мо-
сквичи-обыватели редко 

поднимают голову, когда 
спешат на работу привыч-

ной дорогой. Между тем в са-
мом центре столицы есть 

уголки с одной стороны непри-
метные, а с другой — исключи-
тельно привлекательные. Ча-
сто ли мы можем поймать 
интересный ракурс входа в 
метро «Красные ворота»? 
Или разглядеть что-то 

п р и т я г а т е л ь н о е  н а 
стройплощадке парка 
« З а р я д ь е » ?  В с е м , 
к т о  хоч е т  з а н о в о 
увидеть  Москву, от-
крыть для себя весе-
лый Буэнос-Айрес 
или загадочную Бу-

хару, необходимо за-
глянуть в «Мультиме-

диа Арт Музей», выставка Куз-
нецова будет работать до 10 
сентября. Сергей Кузнецов: Эта выставка — про диалог с городом, со средой. На картине — средневековые башенные часы пражской ратуши.

Таким главный архитектор Москвы видит французский город Канны.

Акцент

 Те или иные уникальные 
черты европейских зданий, 
тонко замеченные архитекто-
ром-художником, присутству-
ют и в его проектах
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ИНИЦИАТИВА  Ужесточаются 
требования к организации 
квестов

Экстрим на грани

Ангелина Жукова

В МОСГОРДУМЕ предложили 
ужесточить требования к органи-
зации экстремальных квестов. В 
игровых помещениях на входе 
должен появиться наставник, ко-
торый проверит, нет ли в сумке 
алкоголя, старше ли участник 14 
лет, а также определит, хватит ли у 
ребенка здоровья участвовать на 
первый взгляд в безобидной игре. 

Внимание к организации экс-
тремальных квестов появилось 
отнюдь не случайно. Официально 
зарегистрировано около 100 орга-
низаторов разных направлений, 
из которых 20 — экстремальные. 
Суть у всех одна — участников за-
пирают в жутковатых помещени-
ях, из которых они должны вы-
браться, выполняя различные за-
дания. При этом организаторы ис-
пользуют устрашающие звуки и 
темные лабиринты. В незнакомом 
и пугающем месте получить трав-
му довольно просто даже взросло-
му, но к квестам довольно часто 
допускаются ребята младше 14 
лет. Так, в июне 12-летняя мо-
сквичка распорола себе губу, на-
ткнувшись на острый предмет во 
время прохождения квеста. 

Сделать проверку для несо-
вершеннолетних обязательной 
предложил член комиссии сто-
личного парламента по безопа-
сности Антон Палеев. По его сло-
вам, необходимо ввести дол-
жность наставника, который бу-

дет не только проводить инструк-
таж по этапам квеста, но и требо-
вать от ребят телефоны родите-
лей или близких, выяснить, есть 
ли у ребенка хронические забо-
левания. «Желательно, организа-
торам проводить опросник по со-
стоянию здоровья. Если есть ка-
кие-то медицинские противопо-
казания, то не допускать несо-
вершеннолетних к квестам», — 
уточнил Палеев. Для контроля 
всей процедуры депутат предла-
гает предусмотреть на месте про-
верки видеофиксацию.

По словам Антона Палеева, 
организаторы не должны забы-
вать о своей ответственности. 

— И тогда, возможно, будет 
меньше случаев, таких как: ребен-
ку, лазившему по канатам, неожи-
данно стало плохо, а оказалось, 
что у него хронический порок сер-
дца и запрещены физические на-
грузки, — напомнил Палеев исто-
рию, которая случилась с девоч-
кой два месяца назад. Спасти ре-
бенка удалось чудом, но разо-
браться с тем, кто и на каком осно-
вании ее допустил к игре, не уда-
лось. 

Депутат уточнил, что не только 
несовершеннолетних, а абсолют-
но всех  участников квестов следу-
ет предупреждать о предполагае-
мых трудностях. Для более под-
робного обсуждения этого вопро-
са в сентябре будет собран кру-
глый стол с участием популярных 
организаторов квестов.
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В Москве 
могут 
запустить 
аэротакси

ДО ДОМА 
НА ДРОНЕ

Сергей Бабкин

В БЛИЖАЙШИЕ годы в Москве 
могут запустить летающее такси 
— квадрокоптер, способный сам 
доставить человека в заданную 
точку. Одна из инновационных 
компаний в Сколкове готова за-
пустить серийное производство, 
заявил глава департамента нау-
ки, промышленной политики и 
предпринимательства Алексей 
Фурсин.

То, что аэротакси для мегапо-
лиса — не фантастика, а реальная 
необходимость, доказали инже-
неры в Арабских Эмиратах, где 
началась разработка транспор-
тных дронов. Но и Москва не от-
стала: в одном из производст-
венных центров  «Сколково» не 
только спроектировали грузо-
вые квадрокоптеры, но и запу-
стили их в реальный полет с 
«пассажиром». «Наши дроны 
пока испытываются на закрытой 
территории, — рассказал «РГ» 
глава инновационной компании 
Александр Атаманов. — Тесты по-
казали—– летательный аппарат 
способен перевозить людей, нет 
практически никаких препятст-
вий для запуска серийного про-
изводства».

Компания из Сколкова нача-
ла принимать заказы на любые 
виды дронов: для перевозки гру-
зов, аэросъемки, геологической 
разведки. Такие летательные ап-
параты способны поднять обо-
рудование весом до 2,5 т. Опыт-
ный образец такси уже летает по 
иннограду с тест-пилотом в сед-
ле. Каркас такого дрона свер-
хлегкий, выполнен из алюминия. 
Размеры его идеальны, чтобы он 
смог приземлиться на автомо-
бильную парковку и занять толь-
ко одно место. Изобретение на-
звали «летающим мотоциклом». 
Аэротакси может работать при-
мерно по той же схеме, что и ав-
томобильное. Скачиваешь при-
ложение и задаешь маршрут. 
Техбаза под проект имеется, его 
реально запустить в 2018 году. 
Правда, нужно дождаться, чтобы 
федеральное законодательство 
разрешило использовать беспи-
лотники в качестве такси. 

ПРОВЕРКА СЛУХА 

Грозит ли 
столице 
вспышка 
малярии?

РИСК 
МИНИМАЛЕН 

Любовь Проценко 

В СМИ появилось сообщение, 
что практически во всех водое-
мах столицы найдены личинки 
москитов, переносящих маля-
рию. Объясняется это особенно-
стями нынешнего ненастного 
лета. Действительно ли это так? 
Прокомментировать ситуацию 
корреспондент «РГ» попросила 
пресс-службу «Роспотребнадзо-
ра». 

 — Энтомологический монито-
ринг за численностью и геогра-
фическим распространением 
комаров в нашей стране терри-
ториальные органы и учрежде-
ния Роспотребнадзора ведут 
ежегодно, — рассказали в пресс-
службе. — Делается это для регу-
лирования их популяции, а так-
же для контроля за качеством 
проводимых дезинсекционных 
обработок. При своевременном 
принятии мер в нашем климате, 
не способствующем размноже-
нию переносчиков возбудителей 
опасных инфекционных болез-
ней, риск распространения ма-
лярии на территории РФ мини-
мален. А в этом сезоне в цен-
тральной части России благода-
ря прохладной погоде он еще 
меньше, так как не достает вре-
мени для выплода комаров. 

В наше время все случаи ма-
лярии в России — завозные. Бо-
лезнь привозят туристы из стран 
Африки, Юго-Восточной Азии, 
Индии. Именно после посещения 
Таиланда, Вьетнама, Индонезии, 
Индии, Доминиканской Респу-
блики и других стран за послед-
ние два года у нас регистрирова-
лись случаи лихорадки денге, 
Зика, малярии. Но сейчас людей, 
инфицированных малярией, в 
стране нет. Тем не менее специа-
листы Роспотребнадзора регу-
лярно обследуют водоемы в ме-
стах отдыха людей, чтобы при 
обнаружении личинок комаров, 
тут же принять меры по их унич-
тожению. 

На ВДНХ этим летом идет комплексная реставрация.

КСТАТИ
Самые молодые выпускники у Государственного института русского 
языка имени Пушкина. Им в основном по 23 года. А самые возрастные — 
в Русском институте управления и Школе-студии имени Немировича-
Данченко (36 лет).

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Родители московских школьников хотели бы, чтобы их дети после уро-
ков посещали спортивные, естественно-научные и технические кружки. 
Об этом стало известно после голосования в «Активном гражданине», 
в котором приняли участие больше 288 тысяч человек. А
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На улицах Москвы появились огромные портреты выдаю-
щихся жителей столицы: с рекламных щитов на горожан и 
туристов смотрят изобретатели и поэты, артисты и вра-
чи. Как рассказали «РГ» в пресс-службе департамента СМИ 
и рекламы, это одно из украшений столицы к предстоящему 
Дню города, готовящемуся отпраздновать свое 870-летие.  
Глава департамента торговли и услуг Алексей Немерюк на-
звал главный слоган праздника: «Москва — город, где создает-
ся история». Организаторы юбилейных торжеств замети-
ли, что многие испытывают культурный шок, узнав, что 
Пушкин и Достоевский были москвичами. И уж тем более 
никто не вспомнит о первом в мире лазере и аппарате искус-
ственного кровообращения, которые были созданы именно 
московскими изобретателями. Главная задача — напомнить 
всем, что Москва —родина сотен мировых знаменитостей. 
На плакатах уже появились портреты классиков литера-
туры Бориса Пастернака и Александра Островского, бале-
рины Майи Плисецкой и хирурга Николая Пирогова. Как от-
метили в департаменте СМИ и рекламы, сейчас портреты 
самых известных москвичей разместили на 50 рекламных 
конструкциях, а к сентябрю их будет в 10 раз больше. 

Подготовил Сергей Бабкин
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ЛОББИЗМ Крупнейшие 
банки могут создать 
свой закрытый клуб

Сбой системы

Константин Корищенко,
заведующий кафедрой фондовых рынков и финансового 

инжиниринга РАНХиГС, экс-зампред Банка России

КОНФЛИКТ вокруг Ассоциации российских банков, 
из которой вышли восемь крупнейших участников фи-
нансового рынка, может окончиться созданием элитно-
го клуба. Только узкий состав может избавить професси-
ональные банковские объединения от глубоких проти-
воречий. 

Внутри Ассоциации российских банков они прояви-
лись в недовольстве крупных участников механизмом 
принятия решений по принципу «один банк — один го-
лос». В соответствии с этим принципом несколько сотен 
средних и малых кредитных организаций способны при-
нять решение, с которым могут оказаться несогласны не-
сколько десятков крупнейших банков. Например, у двух 
групп может быть весьма разное отношение к механиз-
му двухуровневой (федеральный и региональный) бан-
ковской системы. И решение такого вопроса простым 
большинством вряд ли возможно.

Можно легко найти много примеров, где система 
принятия решений («система голосования») является 
ключевым элемен-
том конфликта. 

Так, в демократи-
ческом сообществе 
участников рынка 
биткойн, майнеры 
(«производители» 
криптовалюты) и 
разработчики про-
граммной среды не 
могут договориться 
о давно назревшем 
изменении механиз-
ма обращения, что-
бы сделать рынок 
быстрее. Одни — май-
неры — хотят увели-
чить размер блока в цепочке транзакций, чтобы сохра-
нить свое преимущество, другие — разработчики — пред-
лагают изменить структуру системы хранения данных, 
что снизит роль майнеров. В конечном счете спор идет о 
контроле за рынком.

Другой пример «сбоя системы голосования» — голосо-
вание на президентских выборах в США, где по числу го-
лосов избирателей преимущество получила Хиллари 
Клинтон, а по числу выборщиков — Дональд Трамп.

Рано или поздно, но в любой сфере нашей жизни воз-
никает вопрос о том, что главное в принятии решения: 
финансовый ресурс или простое количественное боль-
шинство.

История человечества показывает, что универсально-
го решения этой проблемы нет, всегда приходится искать 
компромисс. В случае с Ассоциацией российских банков 
тоже будет найдено решение, которое соответствует се-
годняшнему уровню развития рынка. А он настроен на 
создание крупных, поддерживаемых государством 
структур, подобных госкорпорациям. 

На первые двадцать банков приходится почти 80 про-
центов активов банковской системы страны. Если пред-
положить, что вышедшие из АРБ банки создадут новую 
аналогичную ассоциацию, в которую потом на правах 
равных вольются остальные кредитные организации, то 
тут же возникнут те же самые проблемы. Поэтому, ско-
рее всего, первые 15, 20 или 30 банков создадут свое за-
крытое объединение.

Для обычных людей, клиентов банков, «скандал в 
высшем банковском обществе» не несет никаких пря-
мых рисков. Однако создание (скорее всего) новой эли-
тарной банковской ассоциации еще более усилит рыноч-
ный потенциал крупнейших банков и их возможность 
лоббировать свои интересы во властных структурах. 
Время покажет, пойдет ли это на пользу простому заем-
щику и вкладчику.

Хорошо или плохо, что крупные банки становятся 
сильнее, получают все большую долю на рынке? Пока 
российская банковская система далека от монополиза-
ции, мы видим, как, например, конкурируют Сбербанк и 
ВТБ, но любое сокращение конкуренции не на руку по-
требителям.

Чтобы представить возможный вариант развития со-
бытий, достаточно взглянуть на ситуацию на рынке теле-
коммуникационных услуг или авиаперевозок. Крупные 
банки уже определяют все условия на финансовом рын-
ке, и единственным противовесом им остается государ-
ство в лице Банка России и Федеральной антимонополь-
ной службы.

Игра на ограбление
Вторая категория: за-
емщики. Их обманыва-
ют по-другому. Им об-

ещают найти кредитора с боль-
шими возможностями и льготны-
ми условиями кредитования, но 
прежде требуют, чтобы комисси-
онные от этой сделки были пере-
ведены на определенный счет. 
Как только деньги поступают, 
мошенники их снимают и скры-
ваются.

Афера по этой схеме, которая 
по ширине охвата до сих пор не 
имеет себе равных, произошла в 
России в конце 1990-х. Сейчас 
уже можно назвать ее автора и 
его подельников. Аферу приду-
мал Владимир Левин, глава фи-
нансового концерна. Он предло-
жил схему, по которой предприя-
тия, а также муниципальные и 
региональные власти якобы мо-
гли получить ссуду под залог обо-
ротных средств, участков земли, 
недр и т.д. Для этого средства 
должны быть учтены в специаль-
ных уполномоченных банках, ко-
торые Левин вовлек в схему. 

Стоимость имущества номи-
нировалась в так называемых 
«левинских рублях золотом» — 
каждый приравнивался по стои-
мости к одному грамму золота 
999 пробы. Активы предприятий 
учитывались в банках на специ-
альных счетах, а предприятиям 
выдавался сертификат — аналог 
«инструментов первоклассных 
банков». Сертификаты якобы 
можно было использовать как 
средство платежа, как гарантию 
под кредиты и т. д. Для убедитель-
ности Левин утверждал, что за-
ручился поддержкой Счетной па-
латы и бюджетного комитета Го-
сударственной Думы.

Деятельность комбинаторов 
пресек Банк России. У банков, во-
влеченных в схему, были отозва-
ны лицензии. Депозиты-пустыш-
ки, обнаруженные на их счетах, 
исчислялись астрономическими 
суммами. А у глав регионов и ру-
ководителей предприятий оста-
лись на руках пустые бумажки…

Говорят, нынешние аферисты 
умудряются сбывать фальшивые 
ценные бумаги крупнейших 
международных банков и даже 
центробанков стран. 
ИЛЬШАТ ЯНГИРОВ: Да, один из мо-
сковских банков, у которого ото-
звали лицензию, оспаривал дей-
ствия регулятора, ссылаясь на 
учтенный на его балансе депо-
зитный сертификат Банка Китая 
номиналом один миллиард дол-

ларов. На запрос «эмитент» дал 
однозначный ответ: сертификат 
является фальшивкой.

Практика показывает, что 
уважаемые банки (не говоря уже 
о центральных банках стран) не 
имеют никакого отношения к по-
добным сделкам. Мошенники 
только прикрываются их име-
нем. На международном финан-
совом рынке ходили «сертифика-
ты Банка Англии», который вы-
нужден был даже выступить со 
специальным заявлением, что 
его имя используют мошенники 
при изготовлении поддельных 
ценных бумаг.

Предпринимались попытки 
использовать в мошеннических 
целях название Банка России и 
созданных при нем организаций. 
Сразу несколько банков просили 
Банк России проверить подлин-
ность депозитного сертификата, 
эмитентом которого значилось 
Мордовское республиканское 
управление инкассации при Цен-
тральном банке РФ. Под этот сер-
тификат разные заемщики в раз-
ных банках пытались получить 
деньги.

Однако профессиональные 
финансисты хорошо знают, что 
ни сам Банк России, ни существу-
ющее при нем объединение «Ро-
синкасс» не имеют права выпу-
скать подобного рода бумаги. 

В СМИ появлялись сообщения и 
о фальшивых американских бон-
дах...
ИЛЬШАТ ЯНГИРОВ: Прежде всего ни в 
коем случае не следует путать их 

с настоящими государственны-
ми облигациями США.

На финансовом рынке не раз 
всплывали предложения прио-
брести американские бонды, ко-
торые якобы были выпущены в 
1934 году в период экономиче-
ского кризиса в США. Говорят, 
что они напечатаны на пергамен-
те из телячьей кожи и упакованы 
в специальные кейсы, которые 
нельзя вскрывать. Нечто вроде 
кота в мешке. Кейсы якобы обя-
зательно сопровождаются опре-
деленным набором бумаг и жето-
нов, без которых они недействи-
тельны.

Несколько лет назад все веду-
щие СМИ, в том числе и россий-
ские, сообщили, что итальянская 
полиция совместно с властями 
Швейцарии выследила и задер-
жала мошенников, которым уда-
лось изготовить поддельные го-
сударственные облигации США 
на рекордную сумму — 6 триллио-
нов долларов. На тот момент это 
была примерно треть всего гос-
долга США! 

Так что всем, кому предложат 
купить такие бумаги, я советую 
призвать на помощь здравый 
смысл. Все реальные финансовые 
инструменты легальны, их мож-
но официально проверить. А если 
вам предлагают бумаги, окутан-
ные флером таинственности, 
если юридический механизм их 
проверки неясен, это может зна-
чить только одно: вас хотят обма-
нуть. 

В практике наших поднадзор-
ных финансовых организаций 

всплывали самые разные анало-
ги. Предлагались, например, ку-
вейтские динары на сумму пол-
тора миллиарда долларов, кото-
рые будто бы где-то лежат и ждут, 
когда придут умные люди и орга-
низуют схему зачета по межгосу-
дарственным долгам. Фигуриро-
вали закладные на неразведан-
ные запасы сырой нефти с весьма 
туманной географической при-
вязкой. Вы же понимаете, что это 
значит: можно произвести геоло-
горазведку и ничего в указанном 
месте не найти!

Какие фальшивки встречаются 
чаще всего?
ИЛЬШАТ ЯНГИРОВ: Я бы остановился 
на векселях. Напомню: это неэ-
миссионные ценные бумаги и 
централизованно они нигде не 
учитываются. И это дает возмож-
ность использовать вексельные 
операции для разного рода «ком-
бинаций». Например, чтобы 
имитировать остатки на расчет-
ных счетах клиентов банков, а 
потом пытаться провести с них 
фиктивные бюджетные платежи. 

Бывают еще векселя недейст-
вительные, опротестованные, 
фиктивные (поддельные), укра-
денные у законных владельцев. 
Бывает, что векселя уже закон-
ным образом реализованы, а их 
дубликаты продолжают фигури-
ровать в сделках. 

Чтобы предотвратить такого 
рода аферы, Банк России устано-

вил порядок распространения 
информации о ценных бумагах, 
выбывших из владения закон-
ных держателей помимо их воли. 
Организация обязана разме-
щать информацию о попавших в 
поле ее зрения векселях такого 
рода на сайте Ассоциации участ-
н и к о в  в е к с е л ь н о г о  р ы н к а 
(АУВЕР). В тех случаях, когда 
сведения о таких векселях Банк 

России получает не от финансо-
вых организаций, а из иных 
источников, например от право-
охранительных органов, он так-
же публикует их на этом сайте. И 
обязательна ссылка на источник 
информации.

А не пытались ли когда-нибудь 
мошенники вовлечь в свои 
«игры» Банк России?
ИЛЬШАТ ЯНГИРОВ: Однажды мошен-
ники не постеснялись обратить-
ся (через посредников — весьма 
важных персон) к руководству 
территориального учреждения 
Банка России с просьбой поддер-
жать предложенную ими схему. 

Она заключалась в получении 
от банка-нерезидента беспро-
центной сверхльготной ссуды в 

сотни миллионов долларов под 
залог определенным образом уч-
тенных активов регионов. Дого-
воры о намерениях мошенники 
уже заключили с несколькими 
регионами. А свое обращение в 
Банк России они объясняли тем, 
что в региональных подразделе-
ниях коммерческих банков не 
хватает ни средств, ни квалифи-
кации персонала для проведения 

уникальных транзакций. На са-
мом деле расчет был на то, чтобы 
затруднить проверку. 

Кредиторскую задолженность 
по ссуде планировалось погасить 
за счет «аренды гарантийного 
обязательства» (часто использу-
емое комбинаторами понятие), 
выданного властями региона на 
срок один год и один день. Это 
еще одна распространенная 
уловка мошенников: оформле-
ние сделки на один год и один 
(три, пять) дней позволяет зама-
скировать следы операции в от-
четности и дает еще одну воз-
можность уйти от выполнения 
обязательств.

Разумеется, никакого благо-
словения от Банка России мо-
шенники не получили.
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Прогноз Что будет с российским фондовым рынком в августе

Бумаги не складываются
Роман Маркелов 

Р
оссийские фондовые ин-
дексы в августе будут 
тяготеть к снижению, 
либо останутся ней-
тральными, прогнози-

руют аналитики. 
Выход на относительно при-

личные темпы роста котировок, 
похоже, откладывается на конец 
года, либо на начало 2018-го. Не-
профессиональным инвесторам 
в такой ситуации следует очень 
осторожно выбирать инструмен-
ты для вложений, советуют эк-
сперты.

Первое полугодие для россий-
ского фондового рынка оказалось 
в целом негативным — основные 
индексы Московской биржи за 
это время снизились до отметок 
середины 2016 года. Индекс 
ММВБ к 1 июля 2017 года прибли-
жался к отметке 1950 пунктов, 
РТС — немного превышал 1000 
пунктов. По сравнению с пиками 
начала года, их итоговое сниже-
ние за первое полугодие состави-
ло 14—15 процентов.

«На динамику индексов по-
влияло падение цен на нефть и 
внешний геополитический нега-

тив, а также ряд скандалов на 
фондовом рынке и отсутствие ро-
ста в основных фишках», — рас-
сказывает замдиректора анали-
тического департамента «Альпа-
ри» Анна Кокорева. По ее мне-
нию, расти индексам было по 
сути не из-за чего, поскольку 
прибыль на российском рынке в 
первом полугодии генерировали 
только единичные компании.

Кокорева делает ставку на 
дальнейшее снижение индексов 
ММВБ и РТС в августе. По ее про-

гнозу, первый будет торговаться 
в диапазоне 1750—1850 пунктов, 
второй — в диапазоне 900—1000 
пунктов. «Среди причин негатив-
ной динамики — макростатисти-
ческие данные, которые, на наш 
взгляд, по итогам июля продол-
жат ухудшаться», — говорит она. 

По словам аналитика, речь 
идет о возможном продолжении 
роста инфляции, замедлении тем-
пов роста промпроизводства и 
общем снижении деловой актив-
ности. «Также сохраняются ри-
ски дальнейшего ослабления ру-
бля, цены на нефть держатся на 
низком уровне, ФРС США плани-
рует повышать ставку, а Банк Рос-
сии сохраняет планы ее сни-
жать», — добавляет Кокорева. Так-
же не следует исключать и поли-
тические риски — в том числе воз-
можное расширение санкций 
против России, говорит она.

Российский фондовый рынок 
мог бы получить поддержку в 
случае сильного скачка роста на 
американских или европейских 
площадках, если будет принята 
программа налоговых реформ и 
инфраструктурных вложений 
президента  США Дона льда 
Трампа, говорит шеф-аналитик 

ГК TeleTrade Петр Пушкарев. 
«Однако, судя по всему, приня-
тие программы откладывается 
на неопределенный срок, и к на-
чалу осени условия для этого 
вряд ли успеют сложиться», — 
добавляет он. 

При этом на любую возмож-
ность технической корректиров-
ки поднявшихся достаточно вы-
соко азиатских и европейских 
индексов российские рынки, 
скорее всего, отреагируют уме-
ренным негативом, либо в луч-

шем случае останутся нейтраль-
ны, говорит Пушкарев. По край-
ней мере, до момента, пока более 
заметно не проявится позитив 
непосредственно в российской 
экономике, уточняет он. «Но для 
выхода на хорошие темпы роста, 
по самым оптимистичным оцен-
кам, нам понадобится достаточ-
но длительное время, и как мини-
мум инвесторы будут присма-
триваться внимательнее к ито-
гам 2017 года и 1—2-го кварталов 
2018 года», — считает Пушкарев.

Одного роста цен на нефть 
при этом будет недостаточно — 
он может укрепить курс рубля, 
но не факт, что поднимет коти-
ровки на бирже, отмечает ана-
литик.

Для непрофессионального 
инвестора сейчас совсем не луч-
ший момент, чтобы начинать 
торги на российских фондовых 
площадках, считает Пушкарев. 
«У больших фондов и крупных 
банков, как и у большинства 
частных инвесторов, нет пока 

уверенности и в темпах роста 
нашей экономики, и в росте при-
были и капитализации наших 
компаний. Поэтому с фондового 
рынка, то есть из акций, продол-
жается отток средств, а почти 
весь приток идет в бумаги с фик-
сированным доходом», — расска-
зывает он. Именно в такие бума-
ги (ОФЗ, долговые обязательст-
ва крупных компаний, евроо-
блигации) можно порекомендо-
вать вкладываться, говорит 
Пушкарев. Для начала агрессив-

ных покупок на российском 
рынке сейчас действительно ра-
новато, соглашается эксперт 
компании «Международный фи-
нансовый центр» Роман Блинов. 
По его словам, в рынок интере-
сно вкладываться на существен-
ных провалах или кризисных 
движениях. В таких случаях он 
советует пользоваться индиви-
дуальными инвестиционными 
счетами, открытыми в профес-
сиональных инвестиционных и 
управляющих компаниях.

Аферисты не стесняются хвастать-
ся «тесными связями» с центробан-
ками и правительствами.

Акцент

 А если вам предлагают бума-
ги, которые неясно, как прове-
рить, это может значить толь-
ко одно: вас хотят обмануть

Акцент

 Аналитики советуют 
вкладываться пока только 
в ценные бумаги 
с фиксированным доходом

Банковская система 
пока далека 
от монополизации, 
но любое сокраще-
ние конкуренции 
не на руку 
потребителям

НАДЗОР

Банк России ответил Генпрокуратуре 
по делу «Югры»

Банк России еще в четверг направил в Генеральную прокуратуру 

материалы, подтверждающие его позицию в отношении банка 

«Югра» и соответствие его действий интересам вкладчиков и кре-

диторов банка, а также требованиям законов. Об этом «Россий-

ской газете» сообщили в Банке России. 

Протест Генпрокуратуры против введения временной админи-

страции в банк «Югра» и трехмесячного моратория на удовлетво-

рение требований его кредиторов был направлен в Центробанк  

еще в среду.

Генеральная прокуратура кардинально разошлась с Банком Рос-

сии в оценке финансового состояния кредитной организации, 

посчитав, что «Югра» является «финансово-устойчивой кредит-

ной организацией, обладает необходимым запасом ликвидно-

сти, имеет достаточное количество средств для осуществления 

деятельности».

За десять дней до этого Банк России отстранил собственников и 

менеджмент «Югры» от управления, сославшись на неустойчи-

вое финансовое положение банка и наличие угрозы интересам 

его кредиторов и вкладчиков.

Подготовил Игорь Зубков.

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ «РГ» 

ПОМНИ ПРО СЫР! 
Как часто обновляется репертуар мошенников? 
Ильшат Янгиров | Не сказал бы, что репертуар обновляется часто. Скорее, не-

сколько видоизменяется терминология. 

Придумывая новые фальшивые механизмы, мошенники могут использовать 

дыры в законодательстве. Но чаще — неистребимое стремление (в том числе и 

достаточно опытных людей) к легкой наживе.

Важно знать арсенал приманок, а он не очень велик. 

* Как правило, мошенники обещают сверхвысокие доходы, отсутствие рисков и 

быстрое получение средств. 

* Могут использовать прикрытие в виде имени уважаемой организации. 

* Вам могут предложить вложить средства в некий финансовый инструмент, о 

котором вы никогда не слышали. Проявите осторожность. Вначале получите из 

независимого источника компетентную консультацию, подтверждающую су-

ществование такого инструмента. 

* Вас могут предупреждать о секретности, о необходимости держать язык за зу-

бами. Скорее всего, это требование выдвинуто, чтобы помешать проконсульти-

роваться со знающими людьми и разоблачить мошенника.
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УМНЫЕ РАБОТУ ЛЮБЯТ
Я ВОЖУ машину. Другими словами: слушаю радио. Пра-
ктически все, кто водит машину,  читай: стоит в пробках, 
— с радио дружат.

И вот каждую пятницу бодрые голоса диджеев, с тру-
дом сдерживая искусственный восторг, орут: «Ура! От-
мучались! Закончилась трудовая неделя! Всем отды-
хать». 

В понедельник в голосах поселяются нотки вселен-
ской скорби, и диджеи, вздыхая и поскрипывая голоса-
ми, сообщают: «Вот и началась новая рабочая неделя. Да, 
нам будет трудно, практически мы будем умирать, но мы 
сдюжим и доберемся до конца недели. А теперь послу-
шайте веселую песню, которая позволит вам пережить 
этот трагический момент — начало рабочей недели…»

Что такое? Диджеи ведь не хотят говорить глупости. 
Они чего хотят? Понравиться своей аудитории. И они 

убеждены, что если 
говорить, что работа 
— дело скучное и тя-
желое, это слушате-
лям понравится. И 
ведь они правы. Как 
же так получилось, 
что миллионы на-
ших соотечествен-
ников живут в такой 
системе координат: 
работа — это муче-
ние, оно должно при-
носить деньги, кото-
рые надо накопить и 

потратить на удовольствие во время отдыха? А если че-
ловек любит свою работу, то он называется «трудого-
лик». Уже в самом этом слове есть что-то сомнительное, 
не так ли?

Великий психолог ХХ века Абрахам Маслоу изучал 
жизнь и психологию гениев человечества, чтобы понять, 
чему у них могут научиться люди менее великие, назы-
ваемые «обычными», хотя я лично ни одного обычного 
человека в жизни не встречал. Так вот все люди, которые 
оставили след в истории человечества — кто больше, кто 
меньше, любили то, что они делали. В любой сфере жизни 
только увлеченные люди могут создать что-нибудь се-
рьезное. Не хотим брать с них пример. Почему? Когда на-
чинается вот эта убежденность, что слово «труд» от сло-
ва «трудно» и что когда работа не приносит удовольст-
вие — это нормально?

В школе это начинается. Наша школа не заточена на 
то, чтобы помочь ребенку получить призвание. Ну 
просто нет у нее такой задачи. Когда в 9–10-м классе про-
водятся всякие разные профориентации, то, как прави-
ло, это, увы, профанации. Выбор призвания — это глубо-
ко индивидуальное дело, столь же личное, как выбор 
любви. А кроме того, 16 лет — поздно для выбора призва-
ния. В 16–17 лет человек выбирает, как правило, не при-
звание, а институт.

Великий швейцарский педагог Иоганн Генрих Песта-
лоцци считал, что ребенок должен определиться с своим 
призванием — внимание! — в 5–7 лет. Ну, хорошо, Песта-
лоцци давно жил, тогда было меньше информации, сегод-
ня пусть будет 10–12 лет. Ладно. Но не шестнадцать. 

В наших школах по-прежнему всех учат всему, и в ре-
зультате никто не знает ничего. Такой подход к образо-
ванию Песталоцци называл «антипсихологическим». 
Мы по-прежнему растим какое-то неясное существо, ко-
торое называется «гармонически развитая личность», 
забывая почему-то, что мир переворачивали, великие 
книги писали и открытия делали люди, гармонически 
недоразвитые, но очень увлеченные своим делом. Лео-
нардо да Винчи, Ломоносов и еще несколько таких же ге-
ниев — исключения, которые лишь подтверждают прави-
ло.

Когда на своих консультациях или лекциях я расска-
зываю родителям, как помочь ребенку определиться с 
делом жизни, основываясь на методе природосоответст-
вия Песталоцци, они удивляются: так просто? 

Если школа не занимается тем, чтобы помочь ребенку 
определить призвание, этим должны заниматься родите-
ли. Здесь не место подробно описывать, как это делать — 
подробно это описано в моих книгах по проблемам вос-
питания, но для начала зададимся простым вопросом: 
понимают ли  родители, что такое призвание? И объя-
сняют ли это своим детям?

Призвание — это желание, непреодолимое желание за-
ниматься чем-либо. Не умение, а желание. Если не уме-
ешь, но очень хочешь — научишься. Если умеешь, но не 
хочешь — будешь не-
счастным челове-
ком. Человек, кото-
рый нашел свое при-
звание, получает от 
работы удовольст-
вие вне зависимости 
от того, актером он 
работает или пова-
ром, ученым или во-
дителем, педагогом 
или врачом. Чело-
век, который выби-
рает работу по любому иному принципу — например, 
имея в виду ее престижность или заработок, — обрекает 
себя на несчастную жизнь. Объясняют ли родители де-
тям: выбор профессии — это, по сути, выбор счастливой 
или несчастливой жизни?

Вот интересное дело: подавляющее большинство лю-
дей уверены, что жениться (или замуж выходить) лучше 
по любви, брак по расчету может породить несчастную 
жизнь. Но при этом эти же самые люди убеждены, что 
профессию по расчету выбирать — это вполне себе нор-
мально. Но разве счастье человека не состоит в том, что 
он любит свою семью и свою работу, и когда нет одной из 
этих составляющих, то нет и счастья?

Если в 10–12 лет человек понимает, чем бы он хотел 
заниматься, если он увлечен, то это решает множество 
проблем. Такие дети не просиживают часами за компью-
терными играми, не связываются с дурными компания-
ми, не становятся наркоманами.

Когда родители требуют от ребенка учиться на «хоро-
шо» и «отлично» — это довольно бессмысленная история, 
она не решает ровным счетом ничего. Эту бы энергию 
направить на то, чтобы помочь своему чаду найти себя.

Призвание и призыв — однокоренные слова. Призва-
ние — то, ради чего человека призвали на Землю. Если он 
не отыскал этого, значит, зря призвался, не выполнил 
миссию.

А если нашел — тогда будет от работы получать удо-
вольствие и не понимать, чего эти странные диджеи ра-
дуются отдыху, а не работе. 

 Объясняют ли роди-
тели детям: выбор 
профессии – 
это выбор счастли-
вой или несчастли-
вой жизни

Выбор призвания – 
это глубоко индиви-
дуальное дело, 
столь же личное, 
как выбор любви

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

О проведении тендеров
4 и 18 сентября 2017 года Внешэкономбанк проведет тендеры по 

реализации средств в индийских рупиях (код С45), а также  (по необ-
ходимости) тендеры по реализации средств в долларах США по расче-
там с Вьетнамом (код Р25). 

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте Бан-
ка www.veb.ru или по телефонам Дирекции государственных и корпора-
тивных финансов: (495) 604-65-12, (495) 782-94-93, (495) 604-64-15. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(АСВ) сообщает о наступлении 10 июля 2017 г. страхового случая в от-
ношении кредитной организации Сталь Банк (Общество с ограничен-
ной ответственностью) (далее — Сталь Банк (ООО)), г. Москва, регис-
трационный номер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 2248, в связи с отзывом у нее лицензии на осуществление 
банковских операций на основании приказа Банка России от 10 июля 
2017 г. № ОД-1909.  

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Россий-
ской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики 
Сталь Банк (ООО), в том числе открывшие в банке вклады (счета) для 
осуществления предпринимательской деятельности, имеют право 
на получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обязан-
ность по выплате возмещения возложена указанным Федеральным за-
коном на АСВ, осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности, на дату наступле-
ния страхового случая, включая проценты, но в совокупности не более 
1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату наступления страхо-
вого случая исходя из условий каждого конкретного договора банков-
ского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение 
рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 10 июля 2017 г. 

Если имеются встречные требования банка к вкладчику, то при рас-
чете возмещения их сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), при 
этом погашение указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, будут 
погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отноше-
нии банка в составе первой очереди кредиторов (для вкладов (счетов), 
открытых для осуществления предпринимательской деятельности, — 
в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включении 
обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — заявления 
о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а также вы-
плата возмещения будут осуществляться с 24 июля 2017 г. 
по 24 июля 2018 г. через АО «Россельхозбанк», действующее от имени 
АСВ и за его счет в качестве банка-агента. C 25 июля 2018 г. прием заяв-
лений о выплате возмещения, иных необходимых документов и выпла-
та возмещения будут осуществляться либо через банк-агент, либо АСВ 
самостоятельно, о чем будет сообщено дополнительно. 

Перечень подразделений АО «Россельхозбанк» и режим их рабо-
ты размещены на официальном сайте Агентства в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений банка-агента, 
осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы вклад-
чики Сталь Банк (ООО) могут получить по следующим телефонам 
горячих линий: АО «Россельхозбанк» — 8-800-200-02-90, 
Агентство — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих ли-
ний по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения осу-
ществляется до дня завершения в отношении банка конкурсного про-
изводства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его наследни-
ком) срока для обращения за выплатой возмещения срок по заявлению 
вкладчика (его наследника) может быть восстановлен при наличии об-
стоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое под-
разделение банка-агента, указанное на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-агент 
только паспорт (документ, удостоверяющий личность), а также за-
полняет заявление о выплате возмещения по установленной форме. 
Бланки заявлений можно получить и заполнить в подразделениях бан-
ка-агента или скопировать с официального сайта Агентства в сети «Ин-
тернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки доку-
ментов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-
ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном 

сайте Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхова-
ние вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики Сталь Банк (ООО) могут получить возмещение по вкла-
дам (счетам), открытым не для осуществления предпринимательской 
деятельности, как наличными денежными средствами, так и путем пе-
речисления денежных средств на счет в банке — участнике системы 
обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности, производится только пу-
тем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет 
в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, от-
крытый для осуществления предпринимательской деятельности. Если 
на момент выплаты возмещения индивидуальный предприниматель 
признан несостоятельным (банкротом), такая выплата производится 
путем перечисления суммы возмещения на используемый в ходе кон-
курсного производства счет должника. В этом случае к заявлению о вы-
плате возмещения необходимо приложить справку (или иной доку-
мент), выданную конкурсным управляющим либо принявшим реше-
ние о признании вкладчика банкротом судом (если конкурсный управ-
ляющий не назначен), о том, что указанный счет является счетом долж-
ника (основным счетом должника), используемым в ходе открытого 
в отношении вкладчика конкурсного производства, либо расчетным 
счетом должника, открытым от его имени конкурсным управляющим, 
либо депозитным счетом суда. Если на момент выплаты возмещения 
индивидуальный предприниматель утратил свой статус, выплата про-
изводится как наличными денежными средствами, так и путем пере-
числения денежных средств на счет в банке, указанный вкладчиком. 
В этом случае к заявлению о выплате возмещения необходимо прило-
жить документ, подтверждающий государственную регистрацию фак-
та утраты статуса индивидуального предпринимателя.

 Вкладчики Сталь Банк (ООО), проживающие вне населен-
ных пунктов, где расположены подразделения банка-агента, 
осуществляющие выплату возмещения, также могут направить 
заявление о выплате возмещения по почте в Агентство по адресу: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возмеще-
ния будет осуществляться в безналичном порядке путем перечисления 
на счет в банке — участнике системы обязательного страхования вкла-
дов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, или 
наличными денежными средствами путем почтового перевода по мес-
ту проживания вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), 
открытым для осуществления предпринимательской деятельности). 
Подпись на заявлении, направляемом по почте (при размере возмеще-
ния свыше 3000 рублей), должна быть нотариально удостоверена. 
В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность под-
писи вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава местной 
администрации или специально уполномоченное должностное лицо 
органа местного самоуправления. К заявлению при его направлении 
по почте также необходимо приложить копию документа, удостоверя-
ющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкладам 
(счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства (ликви-
дации) в отношении банка при условии предъявления своих требова-
ний к Сталь Банк (ООО). Для этого вкладчику необходимо заполнить 
соответствующий раздел в заявлении о выплате возмещения при обра-
щении в подразделение банка-агента для выплаты возмещения. Офор-
мление таких требований производится подразделениями банка-аген-
та, осуществляющими выплату возмещения, с 24 июля 2017 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером 
подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных 
о вкладчике в реестре обязательств Сталь Банк (ООО) перед 
вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогласии и пред-
ставить его в банк-агент для передачи в Агентство либо самостоятель-
но направить такое заявление по почте в Агентство с приложением до-
полнительных документов, подтверждающих обоснованность требо-
ваний вкладчика: договора банковского вклада (счета), приходного 
кассового ордера и др.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону горячей линии Агентства (8-800-200-08-
05) (звонки по России бесплатные), а также на официальном сайте 
Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»

ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ Сталь Банк (ООО)

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство) сообщает о наступлении 10 июля 2017 г. страхово-
го случая в отношении кредитной организации Публичное акционер-
ное общество «Банк Премьер Кредит» (далее — ПАО «Банк Премьер 
 Кредит»), г. Москва, регистрационный номер 1663, в связи с отзывом 
у нее лицензии на осуществление банковских операций на основании 
приказа Банка России от 10 июля 2017 г. № ОД-1907.

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Рос-
сийской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики 
ПАО «Банк Премьер Кредит», в том числе открывшие в банке вклады 
(счета) для осуществления предпринимательской деятельности, име-
ют право на получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). 
Обязанность по выплате возмещения возложена указанным Федераль-
ным законом на Агентство, осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности, на дату наступле-
ния страхового случая, включая проценты, но в совокупности не более 
1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату наступления страхово-
го случая исходя из условий каждого конкретного договора банковского 
вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение 
рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 10 июля 2017 г. 

Если имеются встречные требования банка к вкладчику, то при рас-
чете возмещения их сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), при 
этом погашение указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, будут 
погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отноше-
нии банка в составе первой очереди кредиторов, для вкладов (счетов), 
открытых для осуществления предпринимательской деятельности, — в 
составе третьей очереди.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включении 
обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — заявле-
ния о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а также 
 выплата возмещения будут осуществляться с 24 июля 2017 г. по 
24 июля 2018 г. через АО «ГЕНБАНК», действующее от имени Агент-
ства и за его счет в качестве банка-агента. C 25 июля 2018 г. прием за-
явлений о выплате возмещения, иных необходимых документов и вы-
плата возмещения будут осуществляться либо через банк-агент, либо 
Агентством самостоятельно, о чем будет сообщено дополнительно. 

Перечень подразделений АО «ГЕНБАНК» и режим их работы 
размещены на официальном сайте Агентства в информационно-те-
лекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений банка-агента, осу-
ществляющих выплату возмещения, и режиме их работы вкладчики 
ПАО «Банк  Премьер Кредит» могут получить по следующим телефонам 
«горячих линий»: АО «ГЕНБАНК» — 8-800-333-55-45, Агентство — 
8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны «горячих линий» по России 
бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурсного 
производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его на-
следником) срока для обращения за выплатой возмещения срок по за-
явлению вкладчика (его наследника) может быть восстановлен при 
наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Федерального 
закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое под-
разделение банка-агента, указанное на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-агент 
только паспорт (документ, удостоверяющий личность), а также запол-
няет заявление о выплате возмещения по установленной форме. Бланки 
заявлений можно получить и заполнить в подразделениях банка-аген-
та или скопировать с официального сайта Агентства в сети «Интернет» 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться как 
лично, так и через своего представителя, полномочия которого должны 
быть подтверждены нотариально удостоверенной доверенностью (при-
мерный текст доверенности размещен на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Блан-
ки документов»).

Вкладчики ПАО «Банк Премьер Кредит» могут получить возмеще-
ние по вкладам (счетам), открытым не для осуществления предпри-
нимательской деятельности, как наличными денежными средствами, 
так и путем перечисления денежных средств на счет в банке — участ-
нике системы обязательного страхования вкладов, указанный вклад-
чиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности, производится только пу-
тем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет 
в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, от-
крытый для осуществления предпринимательской деятельности. Если 
на момент выплаты возмещения индивидуальный предприниматель 
признан несостоятельным (банкротом), такая выплата производит-
ся путем перечисления суммы возмещения на используемый в ходе 
конкурсного производства счет должника. В этом случае к заявлению 
о выплате возмещения необходимо приложить справку (или иной доку-
мент), выданную конкурсным управляющим либо принявшим решение 
о признании вкладчика банкротом судом (если конкурсный управляю-
щий не назначен), о том, что указанный счет является счетом должника 
(основным счетом должника), используемым в ходе открытого в отно-
шении вкладчика конкурсного производства, либо расчетным счетом 
должника, открытым от его имени конкурсным управляющим, либо 
депозитным счетом суда. Если на момент выплаты возмещения индиви-
дуальный предприниматель утратил свой статус, выплата производится 
как наличными денежными средствами, так и путем перечисления де-
нежных средств на счет в банке, указанный вкладчиком. В этом случае 
к заявлению о выплате возмещения необходимо приложить документ, 
подтверждающий государственную регистрацию факта утраты статуса 
индивидуального предпринимателя.

Вкладчики ПАО «Банк Премьер Кредит», проживающие вне 
населенных пунктов, где расположены подразделения банка-
агента, осуществляющие выплату возмещения, также могут напра-
вить заявление о выплате возмещения по почте в Агентство по адресу: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возмеще-
ния будет осуществляться в безналичном порядке путем перечисления 
на счет в банке — участнике системы обязательного страхования вкла-
дов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, или 
наличными денежными средствами путем почтового перевода по месту 
проживания вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), от-
крытым для осуществления предпринимательской деятельности). Под-
пись на заявлении, направляемом по почте (при размере возмещения 
свыше 3000 рублей), должна быть нотариально удостоверена. В случае 
отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность подписи вклад-
чика на заявлении может свидетельствовать глава местной администра-
ции или специально уполномоченное должностное лицо органа местно-
го самоуправления. К заявлению при его направлении по почте также 
необходимо приложить копию документа, удостоверяющего личность 
вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкла-
дам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства 
(ликвидации) в отношении банка при условии предъявления своих 
требований к ПАО «Банк Премьер Кредит». Для этого вкладчику не-
обходимо заполнить соответствующий раздел в заявлении о выплате 
возмещения при обращении в подразделение банка-агента для выпла-
ты возмещения. Оформление таких требований производится под-
разделениями банка-агента, осуществляющими выплату возмещения, 
с 24 июля 2017 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с разме-
ром подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных 
о вкладчике в реестре обязательств ПАО «Банк Премьер Кредит» 
перед вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогласии 
и представить его в банк-агент для передачи в Агентство либо самостоя-
тельно направить такое заявление по почте в Агентство с приложением 
дополнительных документов, подтверждающих обоснованность тре-
бований вкладчика: договора банковского вклада (счета), приходного 
кассового ордера и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмеще-
ния можно получить по телефону «горячей линии» Агентства: 
(8-800-200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также на офи-
циальном сайте Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 

ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ПАО «БАНК ПРЕМЬЕР КРЕДИТ»

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 

КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту  

«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о проведе-

нии тендера на аренду судна по контролю пескопроявления на  

2018 г. и дополнительно на 2019 г.

Подробная информация об объеме работ и требованиях к учас-

тникам тендера приводится на веб-сайте компании «Сахалин 

Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для под-

рядчиков», подразделе «Тендеры».
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИСКУССИИ В Киргизии 
завершился форум, 
посвященный алтайской 
цивилизации

Алтай 
на Иссык-Куле

Данияр Каримов

ФОРУМ собрал в Киргизии 
около сотни ученых из двенад-
цати стран ближнего и дальнего 
зарубежья, включая археоло-
гов, этнографов, антропологов, 
лингвистов, исследователей 
фольклора, искусства. В тече-
ние трех дней — сначала в столи-
це республики Бишкеке, а затем 
на побережье Иссык-Куля, спе-
циалисты обсуждали, как раз-
вивались народы, связанные с 
алтайской цивилизацией, и уда-
лось ли им сохранить общие 
ценности. 

— Народы Саяно-Алтая и Цен-
тральной Азии имеют общие 
корни, в том числе генетически, 
— говорит директор института 
истории и культурного наследия 
Национальной академии наук 
Киргизии, доктор исторических 
наук Абылабек Асанканов. — В 
этом уверены все участники фо-
рума. 

Россия была представлена на 
форуме внушительной делега-
цией, в которую вошли не только 
ученые, но и политики. Прези-
дент Алмазбек Атамбаев во вре-
мя государственного визита в РФ 
лично пригласил к участию в фо-
руме глав Башкортостана Рустэ-
ма Хамитова и Татарстана Руста-
ма Минниханова.

— Большинство алтайских на-
родов проживают в России, — 
объясняет доктор исторических 

наук, завкафедрой стран Цен-
тральной Азии и Кавказа МГУ 
имени Ломоносова Жибек Сы-
здыкова. — Необходимо говорить 
о развитии связей между ними, 
понимая важность этой темы 
для евразийской интеграции. 

Как утверждают организато-
ры, форум такого уровня, посвя-
щенный алтайской цивилиза-
ции, проводится на постсовет-
ском пространстве впервые. 
Причем в Западной Европе из-
учением данной тематики ак-
тивно занимались со второй по-
ловины прошлого века, и иссле-
дования так или иначе были свя-
заны с геополитическими вопро-
сами.

— Мы хотим изучать наследие 
нашей цивилизации, говорить о 
себе сами, — отмечает советник 
президента Киргизии Мира Ка-
рабаева. — Времени обсудить все, 
конечно же, объективно не хва-
тило. 

Ученые договорились продол-
жить изучение общей тематики. 
В Киргизии по их предложению 
создадут международный науч-
но-исследовательский центр по 
изучению алтайской цивилиза-
ции. Как предполагается, этот 
институт займется не только ис-
следовательской деятельностью, 
но и подготовкой молодых ка-
дров.

Следующий форум алтайской 
цивилизации также предлагает-
ся провести во второй половине 
следующего года в Киргизии — во 
время Всемирных игр кочевни-
ков. По словам Жибек Сыздыко-
вой, это могло бы повысить ста-
тус научного мероприятия. 

Что примечательно, рабочим 
языком форума был русский, ко-
торый остается языком межна-
ционального общения даже сре-
ди представителей родственных 
народов.

Такой форум прово-
дится на пост-
советском про-
странстве впервые

СПРАВКА «РГ»
На территории Алтая найдено свыше сотни древних письменных па-
мятников, относящихся в том числе к периоду Киргизского каганата и 
близким историческим эпохам (V—XII веков), а также других артефак-
тов. Это позволяет ученым утверждать о существовании общего 
истока у ряда тюркских этносов, заселивших значительные террито-
рии, относящиеся сейчас к постсоветскому пространству. В России, к 
примеру, изучение этой темы ведется в Москве, Санкт-Петербурге, Бу-
рятии, Горном Алтае, Калмыкии, Новосибирске, Татарстане, Туве. 
Только в РФ насчитывается свыше 30 народов, говорящих на языках 
тюркской группы алтайской семьи.

ДОРОГИ  Развязка на юго-западе 
МКАД поедет в сентябре

Ясеневу — зеленый

Сергей Бабкин

ДОЛГОЖДАННАЯ развязка на 
пересечении МКАД и Профсоюз-
ной улицы откроется в сентябре, 
заявил первый замглавы депар-
тамента строительства Петр Ак-
сенов, оценив ход строительства 
нового транспортного узла.

Из всех развязок на пересече-
ниях кольца с вылетными маги-
стралями узел на Профсоюзной 
считается самым сложным в ин-
женерном плане и одновремен-
но наиболее востребованным у 
водителей. Здесь соединяются 
выезды на Ленинский проспект 
и Калужское шоссе, дорогой 
ежедневно пользуются сотни ты-
сяч жителей районов Теплый 
Стан и Ясенево. Недавно на этом 
участке реконструировали ки-
лометровый участок Калужки и 
сегмент МКАД с 39-го по 42-й 
километр, так что самые загру-
женные магистрали и так поеха-
ли значительно быстрее. Теперь 
на очереди — новые элементы 

развязки, строительство кото-
рых уже вступило в завершаю-
щую стадию.

На последнем этапе осталось 
окончить строительство тонне-
ля, протяженностью 1,2 км. Соо-
ружение позволит водителям 
съехать с внутренней стороны 
МКАД на Калужское шоссе в сто-
рону области. А также две эста-
кады: по одной можно будет раз-
вернуться над МКАДом, по дру-
гой — съехать с Калужки на вну-
треннюю сторону кольцевой ма-
гистрали. В общей сложности 
протяженность дорог на развяз-
ке составит 13,3 км. Чтобы как 
можно скорее завершить возве-
дение транспортного узла, на 
стройку привлечено около 1,5 
тысячи рабочих. «Реконструк-
ция развязки позволит увели-
чить скорость транспорта на 
этом участке вдвое, — подчер-
кнул Аксенов. — С помощью тон-
неля и эстакад потоки растягива-
ются вширь, движение ничем не 
сдерживается».
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Ласицкене 
по-прежнему нет равных 
в летнем сезоне-2017

Мария совсем 
распрыгалась

Владимир Ильин

ДЕЙСТВУЮЩАЯ чемпионка мира по прыжкам в высо-
ту россиянка Мария Ласицкене (Кучина) продолжает 
свою беспрецедентную серию в легкоатлетическом сезо-
не-2017. Она одержала уже 14-ю победу подряд на меж-
дународных соревнованиях. Очередной успех нашей 
примы пришелся на этап коммерческой «Бриллианто-
вой лиги» в княжестве Монако.  

Здесь Мария преодолела планку на высоте 2 м 5 см. 
Россиянка значительно опередила своих ближайших кон-
куренток. Юлия Левченко и Виктория Каннингем показа-
ли результат 1.97, но украинка опередила американку по 
наименьшему числу затраченных попыток. 

С таким списком побед Ласицкене является главным 
фаворитом на ЧМ в Лондоне (Великобритания), который 
пройдет с 4 по 13 августа. Ранее Мария становилась луч-
шей на этапах «Бриллиантовой лиги» в Юджине (США), 
Риме (Италия), Стокгольме (Швеция), Лозанне (Швейца-
рия) и Лондоне, поднималась на верхнюю ступень пьеде-
стала почета на чуть менее значимых турнирах в Поль-
ше, Италии, Финляндии и Голландии.

И все же в Монако главное внимание публики было 
приковано не к нашей «высотнице», а к легендарному 
ямайскому спринтеру Усейну Болту. Он выиграл свою 
коронную стометровку с результатом 9,95 секунды.

ВОЛЕЙБОЛ Наши девушки
завершили Гран-при
играми в Гонконге

Еще вернемся 
в Азию

Илья Трисвятский

ТРЕМЯ матчами в Гонконге женская сборная России за-
вершила свое выступление на предварительном этапе 
мирового Гран-при. С одной стороны, общий итог высту-
плений неутешительный — девятое место в турнирной та-
блице высшего дивизиона и непопадание в «Финал ше-
сти». И в то же время главный тренер нашей команды 
Владимир Кузюткин в китайском Куньшане, Калининг-
раде и Гонконге сделал все, что хотел — по максимуму 
проверил в боевых условиях молодых игроков. 

В Гонконге, куда 70-летний Кузюткин за ненадобно-
стью не полетел, оставив команду на своих ближайших 
помощников Константина Ушакова и Игоря Курносова, 
наша сборная сначала уступила Сербии (0:3), затем при 
почти 11-тысячном аншлаге красиво одолела Китай (3:1) 
и под занавес соревнований в марафонском пятисетовом 
матче не сумела дожать Японию (2:3).

Из игроков основного состава на третий этап не поле-
тела блокирующая Ирина Фетисова, зато официально 
дебютировала в национальной команде ее коллега по ам-
плуа воспитанница легендарного Николая Карполя Ека-
терина Евдокимова (Макарчук). Вот весьма показатель-
ные цифры, характеризующие степень изменения в на-
шей сборной в начале нового олимпийского цикла: если 
с 1993 по 2016 год за главную команду страны в офици-
альных соревнованиях на мировом и континентальном 
уровне суммарно сыграли 92 волейболистки, то сейчас 
их число пошло уже на вторую сотню. Кузюткин устроил 
кардинальную ротацию состава.

Напомним, что в Гран-при 2017 года у нас не выступа-
ли лидеры нападения, которым главный тренер предо-
ставил необходимый отдых. Это многократная облада-
тельница приза имени Людмилы Булдаковой лучшему 
игроку Суперлиги Наталия Гончарова, Татьяна Кошеле-
ва, Яна Щербань. Плюс была не задействована связую-
щая Екатерина Панкова.

Формально наше девятое место в нынешнем Гран-при 
— худший результат за всю историю выступлений сбор-
ной России на различных международных турнирах. Но 
не стоит как-то трагически воспринимать такое положе-
ние России в таблице ежегодного коммерческого сорев-
нования. Оценивать реальное состояние команды можно 
будет только по итогам Большого чемпионского кубка 
(5—10 сентября в Японии) и первенства Европы (22 сен-
тября — 1 октября в Азербайджане и Грузии).

Так что в Азию сборной России еще предстоит вер-
нуться, ну а пока у Кузюткина и его помощников есть 
время для планомерной тренировочной работу и оттачи-
вания игровых связей между лучшими дебютантами и 
тем, кто Гран-при пропускал. 

В «Финале шести» Гран-при со 2 по 6 августа в китай-
ском Нанкине выступят хозяйки: Сербия, США, Италия 
и еще две из трех следующих команд — Японии, Голлан-
дии или Бразилии. Итоговая таблица предварительного 
этапа стала известна вчера уже после подписания этого 
номера «РГ».

ЧМ-2018

На арене
в Ростове уже 
посеяли траву 

ГАЗОН ПУСТИЛ 
КОРНИ

Илья Соболев, Ростов-на-Дону

МЕНЬШЕ года осталось до стар-
та футбольного чемпионата 
мира в России, а это значит, что 
уже не за горами и сроки сдачи в 
эксплуатацию всех новых арен, 
которые примут матчи первен-
ства планеты.

Одним из первых стадионов, 
ныне находящихся в стадии 
строительства, двери для бо-
лельщиков откроет «Ростов Аре-
на» в Ростове-на-Дону. На днях 
там прошла процедура засева га-
зона, свидетелем чему стал и 
корреспондент «РГ».

Сейчас всех гостей Ростова-
на-Дону принимает одноимен-
ный аэропорт, пассажирский 
терминал которого был построен 
еще в 1977 году. Однако болель-
щики, прибывшие на чемпионат 
мира, скорее всего, его уже не 
увидят. В декабре планируется 
запуск нового аэропортового 
комплекса «Платов». Это единст-
венный аэропорт, возводивший-
ся в рамках подготовки к ЧМ-
2018 с нуля. Комплекс вырос 
буквально в чистом поле, вокруг, 
если не считать строителей, — ни 
души. Пустынна пока и взлетно-
посадочная полоса, протянувша-
яся больше чем на 3,5 километра. 
Но уже скоро все изменится. На 
территории аэропорта смогут 
стоять одновременно 45 судов, а 
пропускная способность ком-
плекса составит порядка 1800 
человек в час. Для болельщиков в 
дни чемпионата мира будут ра-
ботать 86 специальных шаттлов, 
которые доставят всех желаю-
щих на «Ростов Арену», а также в 
другие важные точки города.

Если «Платов» — главный ар-
хитектурный проект Ростовской 
области, то «Ростов Арена» — ее 
главная футбольная стройка. Ра-
бочие утверждают, что стадион 
готов на 85 процентов и нет при-
чин этому не верить. Снаружи 
белоснежная арена вообще про-
изводит впечатление практиче-
ски завершенной конструкции. 
Но внутри понимаешь, что дел 
еще достаточно: нужно закре-
пить кресла, которые окрасят се-
рый бетон трибун в желтый и си-
ний, цвета местного ФК «Ро-
стов», установить табло, завер-
шить самые разные инженерные 
и отделочные работы. Впрочем, 
уже сейчас очевидны главные 
достоинства стадиона. Несмотря 
на 45-тысячную вместимость, 
«Ростов Арена» выглядит очень 
компактной и воздушной. Эф-
фект легкости дает белая мем-
бранная крыша фирмы с автомо-
бильным названием «Феррари». 
Кажется, что она наброшена на 
стадион, как фата. А секрет ком-
пактности — крутой 32-граду-
сный угол, под которым распо-
ложены трибуны арены. Эту 
идею строители позаимствовали 
в планировке одного из столич-
ных концертных залов: так что 
болельщики смогут почувство-
вать себя внутри «Ростов Аре-
ны» как на спектакле. Расстоя-
ние от самых дальних мест до 
кромки поля — всего 50 метров, а 
значит, все нюансы игры смогут 
увидеть даже обладатели недо-
рогих билетов.

Правда, сейчас там смотреть 
особо нечего. Пока поле выгля-
дит как выровненная масса пе-
ска и торфа, но на самом деле все 
не так просто. «Пирог» поля — 
это сложная инженерная кон-
струкций высотой 1,2 метра, в 
которую заложены системы вен-
тиляции, дренажа, аэрации, дат-
чики температуры и так далее. 

Пока представители подряд-
чика засыпали журналистов 
фактами о стадионе, на поле не-
торопливо появился специаль-
ный трактор — сеять газон. Не-
спешная процедура растянулась 
на несколько часов, поэтому ее 
окончания дождаться не уда-
лось. Любителям ботаники до-
кладываем: футболисты будут 
играть на смеси разносортового 
мятлика лугового. Через шесть-
восемь недель полю предстоит 
процедура прошивки искусст-
венными волокнами, которые 
свяжут плодородный слой поля. 
«Вырванных кусков дерна не бу-
дет», — заверили нас строители.

Если им верить, проверить 
газон боем футболисты смогут 
уже в ноябре: именно в этом ме-
сяце планируется провести пер-
вый тестовый матч на «Ростов 
Арене».

Футбол Дубль новичка «Зенита» Себастьяна Дриусси принес питерцам 
победу над «Рубином» во втором туре Премьер-лиги

Аргентинец на взводе

Артур Нанян

О
дно из главных собы-
тий второго тура 
отечественной Пре-
мьер-лиги — первая 
домашняя победа 

«Зенита» при новом главном 
тренере Роберто Манчини. Пи-
терский клуб обыграл дома «Ру-
бин» со счетом 2:1 благодаря ду-
блю аргентинца Себастьяна 
Дриусси.

«Зенит» набирает
Возвращение Курбана Бер-

дыева в Казань болельщики, да 
и все эксперты, восприняли с 
энтузиазмом. И даже домашнее 
поражение в первом туре от 
«Краснодара» ничуть не изме-
нило ситуацию. Игра «Рубина» 
во втором тайме той встречи 
показала, что команда может 
прибавить и добиваться резуль-
тата. Даже на выезде против 
«Зенита».

Болельщики питерцев тепло 
встретили нового главного тре-
нера «сине-бело-голубых» Ро-
берто Манчини. Баннеры на 
трибунах, овации при упомина-
нии диктором Манчини — все 
это было. И итальянец отдал 
должное фанатам, выйдя за не-
сколько минут до начала встре-
чи на поле с клубным шарфом.

Но гораздо интереснее было 
наблюдать за Манчини во время 
игры. Он активно жестикулиро-
вал, постоянно записывал что-то 
в свой блокнот, подзывал помощ-
ников Игоря Симутенкова и Ана-
толия Тимощука. Уступая после 
первого тайма 0:1, Манчини не 
стал в перерыве делать замену, 
как это было в матче против 
«СКА-Хабаровск». Он взял паузу, 
дождался, когда команда усилия-
ми новичка Себастьяна Дриусси 
сравняет счет, и только после это-
го совершил перестановки.

Причем заменен был лучший 
бомбардир «сине-бело-голубых» 
прошлого сезона Артем Дзюба. 
Россиянин уже во второй встрече 
подряд выглядит неубедительно. 
В отличие от того же Александра 
Кокорина, сделавшего голевую 
передачу в эпизоде с первым мя-
чом Дриусси.

— Дзюба, как и остальные, еще 
не до конца раскрылся, — отметил 
Манчини. — Ему нужно улучшить 
свою игру. 

Кто точно заслужил похвалы 
за этот матч, так это Дриусси. Ар-
гентинец, купленный у «Ривер 
Плейт» за 18 миллионов евро, 
принес победу «Зениту» уже в 
компенсированное время, эффек-
тным ударом поразив девятку во-
рот Сергея Рыжикова.

— В первом тайме мы выгляде-
ли не очень хорошо, — рассказал 
Дриусси. — Но во второй половине 
мы прибавили, и все пошло по-
другому. Очень рад, что принес 
победу. Нравится ли мне в Рос-
сии? Да. Просто футбол здесь аб-
солютно другой. Но я восприни-
маю все спокойно. Знаю, что нуж-
но время на адаптацию.

А ведь переход Дриусси в «Зе-
нит» был на грани срыва. Уже по-
сле того, как питерцы и «Ривер 
Плейт» ударили по рукам, в прес-
се всплыла информация, что Дри-
усси и еще несколько игроков 
«Ривера» сдали положительный 

допинг-тест. Впрочем, чуть позже 
выяснилось, что Дриусси «чист», 
и трансфер в российский клуб со-
стоялся.

— Я знал, что Дриусси забьет 
два мяча, — не скрывая удовольст-
вия, сказал Манчини. — В целом я 
доволен нашей игрой и Себастья-
ном в частности. В перерыве я по-
просил ребят действовать бы-
стрее. При такой плотной опеке 
необходимо мгновенно прини-
мать решения.

Чемпион пока тормозит
Действующий чемпион стра-

ны «Спартак» вновь разочаро-
вал своих болельщиков. Коман-
да впервые при Массимо Карре-
ре сыграла вничью со счетом 
0:0, не сумев забить «Уфе».

Упущенная победа в матче с 
«Динамо» (2:2), в котором спар-
таковцы вели 2:0, навела Карре-
ру на кое-какие выводы относи-
тельно состава. Убедиться в этом 
можно было, посмотрев на стар-
товую расстановку москвичей 
во встрече с «Уфой». Главный 
сюрприз — на скамейке запа-
сных остался капитан «красно-
белых» Денис Глушаков. То ли 
виной тому неважная форма Глу-
шакова, то ли определенные 
сложности в переговорах с руко-
водством клуба по новому кон-
тракту — загадка. Но полузащит-

ник российской сборной не по-
пал в состав.

По сравнению с дерби против 
«Динамо» Каррера произвел 
сразу пять замен. Место Глуша-
кова занял Артем Тимофеев. Так-
же с первых минут появились но-
вичок спартаковцев серб Марко 
Петкович, Георгий Джикия, Зе-
лимхан Бакаев и Ивелин Попов.

Полностью стартовый состав 
«Спартака» выглядел следую-
щим образом: Артем Ребров, 
Марко Петкович, Георгий Джи-
кия,  Сальваторе Боккетти, 
Дмитрий Комбаров, Фернандо, 
Ивелин Попов, Артем Тимофеев, 
Зелимхан Бакаев, Квинси Про-
мес, Зе Луиш.

— Ротация? Отчасти это свя-
зано с усталостью, — отметил на 

послематчевой пресс-конферен-
ции Каррера. — После предыду-
щих встреч не все футболисты 
успели восстановиться. В связи с 
этим и было принято решение 
выставить такой состав. Если го-
ворить индивидуально, то Глу-
шаков остался в запасе, потому 
что его физическое состояние 
далеко от идеального. Как и у 
Комбарова с Ещенко. Плюс дает 
о себе знать синтетика.

В целом гости провели непло-
хой матч. И моментов для взятия 
ворот создали достаточно. Как 
минимум дважды обязан был за-
бивать Зе Луиш, но форварду из 
Кабо-Верде оба раза помешал 
вратарь уфимцев Александр Бе-
ленов. Активен был Квинси Про-
мес, обострял ситуацию на 
фланге Дмитрий Комбаров. Но 
всего этого не хватило, чтобы 
пробить оборону хозяев. Более 
того — в середине второй полови-
ны «Спартак» пропустил, но гол 
Слая был отменен из-за положе-
ния вне игры.

— Считаю, что мы провели 
хороший матч, — сказал Карре-
ра.  — У нас присутствовала 
спортивная злость и желание. 
Но с «Уфой» было нелегко. Мы 
ничего не подарили сопернику. 
С другой стороны — нам не уда-
лось использовать свои момен-
ты. В любом случае хочу по-
здравить «Уфу» с удачным ре-
зультатом. У нас есть время, 
чтобы все исправить. Впереди 
еще 28 матчей.

Вторил Каррере и защитник 
«красно-белых» Боккетти. «Ко-
нечно, мы хотели стартовать с 
двух побед, но в ничьих нет ни-
чего страшного. Мы смотрим 
вперед. Если будем играть так, 
как сегодня, то переживать не 

стоит. Уверен, что в следующих 
матчах все будет хорошо».

Понятно, что сейчас рано де-
лать далеко идущие выводы, но 
отставание «Спартака» от того 
же «Зенита» или «Краснодара», 
с которыми москвичам встре-
чаться в следующих двух турах, 
составляет уже четыре очка. И 
это не может не беспокоить бо-
лельщиков «красно-белых». Как 
и тот факт, что уже на старте се-
зона в стане москвичей загово-
рили об усталости.

А ведь впереди не только мат-
чи с прямыми конкурентами, но 
и Лига чемпионов, в которой 
«Спартак» не играл с 2012 года. 
Команде необходимо усиление, 
о чем, к слову, говорил и владе-
лец клуба Леонид Федун. Но 
пока «красно-белые» пополни-
лись лишь Петковичем. Были 
разговоры о переходе форварда 
«Рубина» Максима Кануннико-
ва, но он, по всей видимости, 
останется в Казани. Вроде как 
спартаковцы приценивались к 
Федору Смолову, который про-
пустит еще пару недель из-за 
травмы. Но интерес так и остал-
ся на бумаге, а конкретных пере-
говоров проведено пока не было.

У главного тренера «Уфы» 
Сергея Семака абсолютно дру-
гие заботы. Впрочем, при не са-
мом богатом выборе исполните-
лей уфимцы стартовали в новом 
сезоне лучше «Спартака»: в 
двух турах команда набрала че-
тыре очка.

— Всегда хочется большего, — 
отметил Семак в эфире телека-
нала «Наш футбол». — Мне ка-
жется, ничья по сегодняшней 
встрече — результат закономер-
ный. У «Спартака» были момен-
ты, у нас тоже. По игре мы непло-
хо смотрелись. Будем смотреть, 
разбираться и идти дальше. Тем 
не менее самоотдача была на са-
мом высоком уровне.

Добавим, что после двух ту-
ров в таблице с шестью очками 
лидируют «Локомотив», «Зе-
нит» и «Краснодар». На послед-
нем месте расположился дебю-
тант Премьер-лиги «Тосно», по-
терпевший два поражения на 
старте сезона.

В «Зените» Дриусси (слева) взял 
номер лучшего снайпера в истории 
клуба Александра Кержакова — 11. 

Связующая Татьяна Романова — одна из многочисленных 
дебютанток нашей сборной образца 2017 года.

Матч «Динамо» — «Урал» завершился неожиданной победой клуба из Екатеринбурга со счетом 1:0. 

Акцент

 Переход Дриусси в «Зенит» 
был на грани срыва, 
но питерцы согласились 
заплатить 18 млн евро. 
И не прогадали

Расстояние 
от самых дальних 
мест трибун 
до кромки поля — 
50 метров

Смотрите также: 
Как строится стадион 
в Саранcке — фотогалерея 
на сайте
rg.ru/art/1411193
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СТАТИСТИКА

ЦСКА — «Локомотив» — 1:3
Голы: Витиньо, 42 — Фарфан, 23, 

Ари, 66, Тарасов, 74.

«Анжи» — «Амкар» — 1:0
Гол: Брызгалов, 23.

«Зенит» — «Рубин» — 2:1
Голы: Дриусси, 51, 90+1 — Жемалетди-

нов, 45+1.

«Краснодар» — «Тосно» — 2:0
Голы: Перейра, 58, Жоаозиньо, 66.

«Уфа» — «Спартак» — 0:0
«Динамо» — «Урал» — 0:1
Гол: Чантурия, 89. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 июля, понедельник, 
«Наш Футбол»
19.15. Чемпионат России. Премьер-

лига. «Арсенал» (Тула) — «СКА-Хаба-

ровск». Прямая трансляция.

25 июля, вторник, 
«Матч ТВ»
20.25. Лига чемпионов. Третий квали-

фикационный раунд. Первый матч. 

АЕК (Афины, Греция) — ЦСКА (Россия). 

Прямая трансляция.
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ФЕХТОВАНИЕ Рапиристка 
Дериглазова взяла второе 
личное «золото» ЧМ

Дважды лучшая

Данила Жиляев

В НЕМЕЦКОМ Лейпциге продолжается чемпионат мира 
по фехтованию, и минувшие выходные принесли россий-
ским спортсменам как радость, так и разочарования. Глав-
ное событие — «золото» рапиристки Инны Дериглазовой в 
индивидуальных соревнованиях.

Россиянка в финале взяла верх над итальянкой Аличе 
Вольпи 14:13 и стала двукратной чемпионкой мира в ин-
дивидуальной рапире. Ранее она выигрывала «золото» 
мирового первенства в 2015 году. Кроме того, Дериглазо-
ва дважды побеждала на ЧМ в командных состязаниях, а 
также является чемпионкой Олимпиады-2016 в Рио-де-
Жанейро. Впрочем, как признается сама Инна, с каждым 
годом победы даются ей все тяжелее.

— С каждым годом мне становится все сложнее выигры-
вать, — сказала наша спортсменка. — Это был очень тяже-
лый день, а финал получился сумасшедшим, но я рада, что 
смогла его выиграть.

А вот российские саблистки выступили не слишком 
удачно. Они потеряли шансы на медали в личных соревно-
ваниях после того, как Софья Позднякова в 1/8 финала 
уступила японке Мисаки Эмуре — 12:15. Как отметила 
двукратная чемпионка Рио-2016 Яна Егорян, теперь вся 
надежда на удачное выступление в команде. Сама Яна 
проиграла в 1/16 финала испанке Лусии Мартин-Порту-
гес со счетом 13:15. Напомним, россиянка пропустила 
личный турнир на чемпионате Европы из-за перелома 
пальца ноги. Как пояснял главный тренер сборной России 
Ильгар Мамедов, был даже риск, что она не поедет на ЧМ.

Не лучшим образом показали себя и наши шпажисты. 
В личном первенстве Павел Сухов в 1/16 финала уступил 
итальянцу Паоло Пиццо 13:15, после чего россияне лиши-
лись возможности взять медали в индивидуальной шпаге. 

На фоне этих неудач стоит отметить выступление чем-
пиона России в сабле, двукратного чемпиона мира и Евро-
пы в командном зачете 23-летнего Камиля Ибрагимова. В 
Лейпциге он проиграл в полуфинале корейцу Ку Бон Гилю 
10:15 и стал бронзовым призером ЧМ. На момент подпи-
сания этого номера в печать в активе наших спортсменов 
было в общей сложности две награды.

ПЯТЬ КОЛЕЦ В Венгрии вчера
стартовал Европейский
олимпийский юношеский
фестиваль

Исинбаева 
начинала так

Николай Долгополов

СТАРИННЫЙ венгерский город Дьер, основанный еще 
в 1009 году, переживает вторую молодость. Сюда съеха-
лись юные спортсмены от 14 до 18 лет из 50 стран, кото-
рые разыграют 130 комплектов наград.

В программе Европейского юношеского олимпийско-
го фестиваля (ЕЮОФ) состязания по десяти видам спор-
та — баскетболу, велоспорту, волейболу, гандболу, гре-
бле, дзюдо, легкой атлетике, плаванию, спортивной гим-
настике и теннису. Наши участвуют почти везде, кроме 
баскетбола (юноши и девушки) и гандбола (юноши).

Допущены к ЕЮОФ и юные российские легкоатлеты. 
Правда, для них Международная федерация по легкой ат-
летике (ИААФ) по недоброй традиции устроила нерво-
трепку. Требует, чтобы наши выступали как нейтраль-
ные спортсмены. И, несмотря на возражения руководи-
телей Европейских олимпийских комитетов (ЕОК), кото-
рые и определяют условия участия команд в фестивале, 
ИААФ настаивает на своих требованиях. Увидим, что из 
всего этого получится, уже в понедельник, когда начнут-
ся квалификационные легкоатлетические состязания.

В нашей сборной 152 человека, а спортсменов 105. 
Редкий случай, когда количество девушек (их 64) превы-
шает представительство сильного пола — 41.

Все впервые выступают в форме, которая совсем не-
похожа на прежнюю. Экипировка нового поставщика со-
стоит из четырнадцати наименований — от парадного ко-
стюма до сумки для вещей на колесиках. И довольно 
поздно вечером в воскресенье, когда этот номер уже был 
подписан к печати, сборная России прошагала в этой 
форме на торжественном параде открытия. Фестиваль 
продлится до 30 июля — дня закрытия.

Считается, будто идея ЕЮОФ родилась в голове тогда 
еще будущего президента Международного олимпийско-
го комитета бельгийца Жака Рогге. Но все же не будем за-
бывать что Первые Всемирные юношеские игры прошли 
еще в 1998-м в Москве. Тогда на Играх впервые блеснули, 
к примеру, такие юниоры, как Елена Исинбаева и Юрий 
Борзаковский. Однако официальный статус комплек-
сные юношеские олимпийские соревнования приобрели 
действительно благодаря Жаку Рогге. Пожалуй, это са-
мое важное, что совершил на посту президента МОК от-
носительно немногословный бельгиец.

Как бы то ни было, идея прижилась. Спортсменам 
17—18 лет трудно было состязаться с испытанными про-
фессиональными гладиаторами. Надо было построить ка-
кой-то переходный мостик между взрослыми Олимпий-
скими играми и соревнованиями, в которых бы мерились 
между собой силами будущие чемпионы. И теперь ЕЮОФ 
проводятся раз в два года. Тут важны не только и не столь-
ко результаты. Юниоры живут среди сверстников в 
Олимпийской деревне, привыкают к олимпийским риту-
алам — тем же, что и на Олимпиадах, учатся побеждать.

Освоить эту науку мы желаем и нашей молодой рос-
сийской команде.

ВОДНЫЕ ВИДЫ Сборная России успешно выступила в трех из шести дисциплин 
на первенстве планеты в Будапеште

Бассейн наполовину полон
Анна Козина, Будапешт

П
ервую неделю чемпиона-
та мира сборная России 
завершила на втором ме-

сте в общекомандном зачете. В 
копилке восемь золотых. Семь 
из них — на счету наших синхро-
нисток, одну в прыжках с трех-
метрового трамплина завоева-
ли Илья Захаров и Евгений Куз-
нецов. У лидеров медальной та-
блицы китайцев — все с точно-

стью до наоборот: девять побед, 
восемь чемпионов в прыжко-
вых дисциплинах. На третьем 
месте оказались французы, они 
никому не оставили шансов на 
открытой воде, где забрали че-
тыре из семи возможных золо-
тых медалей.

Соревнования по синхронно-
му плаванию традиционно 
прошли «под российским фла-
гом». В концовке смешанный 
дуэт — «Стиляги» Александр 

Мальцев и Михаэла Каланча — 
эффектно выиграл произволь-
ную программу.

Единственный российский 
мужчина-синхронист стал дву-
кратным чемпионом мира, учи-
тывая выступления в Каза-
ни-2015 и сейчас, в Будапеште. 
Но мечта Мальцева — это «золо-
то» Олимпиады. В программе 
Игр Токио-2020 соревнований 
микст-дуэтов нет, но Саша будет 
надеяться до последнего — вдруг 

на осенней сессии МОК японцы, 
как принимающая сторона, про-
двинут эту дисциплину в олим-
пийскую семью.

Откровенно говоря, микст-ду-
этам, видимо, придется еще подо-
ждать, но одно важное изменение 
в синхронном плавании — уже 
дело решенное. Конгресс Между-
народной федерации плавания 
(FINA) проголосовал за переиме-
нование синхронного плавания в 
артистическое.

Российские тренеры и спор-
тсменки восприняли новость на-
стороженно. Двукратная олим-
пийская чемпионка в групповых 
упражнениях Алла Шишкина, ко-
торая взяла паузу в карьере и 
совсем недавно вышла замуж, от-
метила в разговоре с корреспон-
дентом «РГ», что главное в этой 
ситуации — сохранить суть син-
хронного плавания.

— Раньше мы были синхро-
нистками, а теперь стали артист-
ками? — пыталась разобраться 
Шишкина. — Мне бы очень не хо-
телось, чтобы смена названия 
повлияла на суть вида спорта. 
Сейчас и так начали больше су-
дить элементы или высоту, син-
хронности уделяют мало внима-
ния. Хотя это основополагаю-
щий момент.

Может, Россию любыми спо-
собами пытаются лишить преи-
мущества — неповторимой техни-
ки. Но плюсы у нововведения 
тоже есть. У соло, которое ну ни-
как не ассоциируется у большин-
ства со словом «синхронность», 
повышаются шансы вернуться в 
программу Игр. Кроме того, ради 
медали в артистическом плава-
нии в большой спорт готова вер-
нуться и Шишкина, и пятикрат-
ная олимпийская чемпионка 

Светлана Ромашина, которая 
скоро станет мамой.

К победам наших синхрони-
сток и теперь уже синхронистов 
мы привыкли, но были в Буда-
пеште спортсмены, которые смо-
гли удивить. Впервые за долгое 
время россияне отметились на 
открытой воде. Евгений Дратцев, 
который начинал в одно время с 
первой олимпийской чемпион-
кой на «десятке» Ларисой Иль-
ченко, выиграл «бронзу» в мара-
фонском 25-километровом за-
плыве по озеру Балатон.

Кроме того, после «нулевой» 
поездки на Игры-2016, сборную 
России по прыжкам воду как на 
трамплине подбросило обратно в 
элитный дивизион. Итог чемпио-
ната — «золото» Ильи Захарова и 
Евгения Кузнецова, два «сере-
бра» и две «бронзы».

Победитель Лондона Захаров 
был в шаге от того, чтобы завер-
шить карьеру после Рио, а оказал-
ся снова на пьедестале. Однако 
даже чемпионам не все под силу. 
Например, купить билеты на раз-
рекламированный поединок 
между бойцом ММА Коннором 
Макгрегором и непобежденным 
боксером Флойдом Мейвезером.

— Бокс — мое хобби, — расска-
зал Захаров. — Занимаюсь с дру-
зьями, которые меня подтаски-
вают. Боя между Макгрегором и 
Мейвезером жду с нетерпением. 
Ирландец — мой любимый боец 
ММА, но понимаю, что Мейвезер 
все равно победит. Хотел бы по-
пасть в Лас-Вегас на этот бой (по-
единок пройдет 26 августа. — 
Прим. авт.). Но посмотрел цены 
на билеты и, как бы это помягче 
выразиться, очень удивился.

Теперь понятно, где Захаров 
научился держать удар.

С места события Кто станет лидером мирового плавания в отсутствие 
американца Майкла Фелпса

Акула, уступи дорожку
Анна Козина, Будапешт 

В
чера на чемпионате 
мира по водным видам 
спорта в венгерской 
столице начался долго-
жданный турнир плов-

цов. В бассейне количество звезд 
на кубометр воды зашкаливает, 
на дорожках можно ждать сенса-
ций, рекордов и бешеной конку-
ренции. Российские спортсмены 
— тоже в гуще событий.

Одной из самых ожидаемых 
дуэлей ЧМ станет соперничество 
нашей брассистки Юлии Ефимо-
вой и американки Лилли Кинг. В 
прошлом году на Олимпиаде в 
Рио молодая и наглая Кинг из-
рядно попортила нервы Ефимо-
вой. И даже не потому, что обо-
гнала на стометровке, а потому, 
что едко комментировала ее 
спортивные достижения и якобы 
запятнанную мельдониевой 
историей репутацию.  

С тех пор Кинг повзрослела. 
Не исключаю, что и воспитатель-
ную беседу с ней провели. Это 
сейчас Лилли подтверждает, что 
«в Рио была никем», но тогда по-
зволила себе очень много. Но, по 
крайней мере, пока никаких 
скандальных заявлений амери-
канка не делала. Наоборот, в ин-
тервью NBC Sports бросила та-
кую фразу: «Пусть за меня гово-
рят мои результаты».

— Конечно, будет неловко 
встретиться с Ефимовой. Осо-
бенно в первый раз. Однако это 
все равно произойдет, и я к этому 
готова, — продолжила Кинг. — Что 
касается рейтинга, то я видела 
его. Он меня абсолютно не беспо-
коит. Все идет именно так, как я и 
ожидала. Не думаю, что кто-то 
сможет вмешаться в нашу с ней 
борьбу. Жду этих заплывов с не-
терпением.

Что ж, перед стартом ЧМ Ефи-
мова была лидером сезона на 
двух дистанциях 100 м (1.04,82 
против  1.04,95 у Кинг) и 200 м 
(02.19,83 и 02.21,83 соответст-
венно). Пловчиха из США чуть 
обошла ее на «полтиннике» 
(29,66 и 29,88).

Соревновательная програм-
ма в брассе стартует уже сегод-
ня. Посмотрим, кто станет коро-
левой бассейна — Кинг или Ефи-
мова. Учитывая накопившуюся 
спортивную злость, Юля вполне 
может замахнуться и на хет-
трик. Первый в истории плава-
ния брассом.

Хотя в главный список потен-
циальных мультимедалисток 
россиянка все-таки не входит. В 
Барселоне-2013 американка 
Мисси Франклин выиграла 
шесть золотых медалей. В Буда-
пеште-2017 ее рекорд попыта-
ются побить местная звезда, 

«Железная леди» Катинка Хоссу 
и еще одна американка Кэти Ле-
деки, которую называют «Фелп-
сом в юбке».

Самого Фелпса в Будапеште, 
предсказуемо, нет. Так же, как и 
Райана Лохте. В ранге 23-кратно-
го олимпийского чемпиона и 
26-кратного чемпиона мира 
Майкл завершил карьеру. А ше-
стикратный победитель Игр Лох-
те до сих пор отбывает дисквали-
фикацию, наложенную не него 
американской федерацией пла-
вания за неспортивное поведе-
ние в Рио. Между прочим это бу-
дет первый с 1998 года большой 
плавательный турнир без этих 
двух монстров.

Впрочем, американцы увере-
ны, что все равно выиграют ме-
дальный зачет, как это было в Ка-
зани-2015 (восемь золотых ме-
далей) и в Барселоне-2013 (13 
золотых). «Мы лучшая команда в 
мире. Если кто-то выбывает из 
строя, его тут же заменяет дру-
гой», — сказал еще один титуло-
ванный ветеран сборной США 
Натан Эдриан.

Но о Фелпсе, хоть он и не уча-
ствует в чемпионате мира, пос-
тоянно говорят в Будапеште. 
Майкл дает повод. Вчера, в день 
первых плавательных финалов 
он должен был провести куда бо-
лее зрелищный заплыв — против 
белой акулы. За организацию эк-
сперимента отвечал канал 
Discovery, который проводит 
ежегодную «Неделю акул». Ко-
нечно, они не плыли бок о бок из 
соображений безопасности. 
Остальные подробности в эфире.

Анонсируя эту гонку, Фелпс 
признался, что у него практиче-
ски нет шансов на победу. Для 
сравнения белая акула способна 
развивать скорость до 40 км/ч, 
тогда как скорость Фелпса — 
«всего» 16 км/ч. Хотя с монола-
стой Фелпс способен ускориться 
до 19 км/ч. Но, как шутят пловцы 
из сборной США, первым делом 
настроившие канал Discovery в 
своих номерах, главный приз в 
этой гонке — жизнь.

— Я просто обожаю все, что 
связано с акулами. Много знаю о 
них. Я уже нырял к белой акуле, 
находясь в клетке. Это было очень 
круто. Она вцепилась зубами в 
прутья. Ее нос был прямо у меня 
перед лицом. Потрясающие впе-
чатления, — рассказал Майкл в 
интервью Джимми Фэллону, эда-
кому американскому Ивану Ур-
ганту. — Я бы хотел понырять и без 
клетки. Но жена сказала, что у нас 
семья, сын, а это — плохая идея.

У нашего Владимира Морозова сейчас есть шанс взять свое первое «золото» на ЧМ в 50-метровом бассейне.

Инна Дериглазова вновь доказала, что является одной 
из сильнейших рапиристок планеты.

Синхронисты Михаэла Каланча и Александр Мальцев выиграли произвольную программу среди микст-дуэтов.

Акцент

 Рекордсмен по числу «золота» Олимпиад Майкл 
Фелпс обогнал всех соперников среди людей 
и решил потягаться в скорости с белой акулой Все новости ЧМ по водным 

видам спорта читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/5898

НОВОСТИ

Россиянин
завоевал
«золото» на ЧЕ
по пятиборью

ЛЕСУН 
ЗАБИРАЕТ ВСЁ

Илья Трисвятский

ОЛИМПИЙСКИЙ чемпион 
Рио-де-Жанейро-2016 по совре-
менному пятиборью Александр 
Лесун продолжает коллекциони-
ровать самые престижные титу-
лы. Вчера он стал пятикратным 
чемпионом Европы.

На континентальном первен-
стве в столице Белоруссии Минс-
ке россиянин в личном зачете 
стал лучшим с результатом 1462 
очка, что на четыре балла лучше, 
чем у серебряного призера вен-
гра Роберта Касе. Бронзовая на-
града досталась французу Вален-
тену Бело (1454 балла). Второй 
из российских участников фи-
нальной стадии индивидуальных 
соревнований Кирилл Беляков 
финишировал девятым с резуль-
татом 1414 очков.

Также в коллекцию наград Ле-
суна добавилась и серебряная 
медаль, которую он завоевал в 
командном первенстве вместе с 
тем же Беляковым и Александ-
ром Савкиным — 4267 баллов. 
Здесь ровно на 60 очков у празд-
новавших победу представите-
лей венгерской сборной. «Брон-
за» вручена команде Франции.

Французский
«ПСЖ» купит 
бразильца 
за 222 
миллиона евро

ДОРОГОЙ
НЕЙМАР

Сергей Литвинов

БРАЗИЛЕЦ Неймар в ближай-
шие дни завершит переход в стан 
французского «ПСЖ». По ин-
формации зарубежных СМИ, иг-
рок договорился с руководством 
«Барселоны» о расторжении 
контракта.

Вчера каталонцы предприня-
ли последнюю попытку угово-
рить Неймара от трансфера в па-
рижский клуб, но все тщетно: 
бразилец уже договорился с 
«ПСЖ» о подписании шестилет-
него соглашения, по которому в 
год он будет зарабатывать 30 
миллионов евро. Официально о 
переходе игрока должно быть 
объявлено в ближайшие дни.

Трансфер Неймара станет ре-
кордным в истории футбола. За 
него «ПСЖ» заплатит 222 мил-
лиона евро.

Косвенно на уход Неймара из 
«Барселоны» намекнул лидер 
«сине-гранатовых» Лионель 
Месси. Аргентинец удалил все 
совместные фотографии с бра-
зильцем в одной из социальных 
сетей.

«Халл Сити»
взял верх
над чемпионом
Португалии

СЛУЦКИЙ
ОСВОИЛСЯ

Артур Нанян

АНГЛИЙСКИЙ футбольный 
клуб «Халл Сити» провел тре-
тий контрольный матч под ру-
ководством россиянина Леони-
да Слуцкого. В нем «тигры» об-
ыграли действующего чемпио-
на Португалии «Бенфику» 
(2:1). 

Напомним, в первой встрече 
под руководством Слуцкого 
«Халл» уступил «Оксфорд Сити» 
(1:2), а затем одолел «Бристоль 
Роверс» (2:1).

— Я в восторге от выступления 
своей команды в матче с «Бенфи-
кой», — не скрывал удовлетворе-
ния Леонид Викторович. — Ко-
нечно, результаты товарище-
ских игр не являются главным 
фактором в предсезонке, но по-
беда над клубом калибра «Бен-
фики» придаст уверенности ре-
бятам. 

В оставшихся двух контроль-
ных матчах «Халл» сыграет с 
французским «Нантом» и гол-
ландским «Аяксом».

Официальный дебют Слуцко-
го в роли наставника «тигров» 
состоится 5 августа, когда в рам-
ках первого тура второго по силе 
английского дивизиона «тигры» 
встретятся с «Астон Виллой».
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